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Страница 11

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 12 марта 2015. № 50(6621)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Виталий Петров

«БОЛЬШАЯ двадцатка» должна 
стать ключевым неформальным 
органом для обсуждения как 
экономических, так и политиче-
ских проблем. К такому выводу 
пришли авторы фундаменталь-
ного доклада «Новые правила 
или игра без правил?», который 
стал первым из подобного рода 
исследований и был представлен 
вчера в МИА «Россия Сегодня». 
Документ подготовлен по ито-
гам последнего, XI ежегодного 
заседания Дискуссионного клу-
ба «Валдай», одной из важней-
ших площадок для взаимодейст-
вия российской и международ-
ной интеллектуальной и полити-
ческой элиты. В его заседаниях 
традиционно участвуют люди с 
различными точками зрения на 
политические процессы внутри 
страны и в мире. 

Есть ли  способы новой орга-

низации мировой системы, осо-
бенно в условиях украинского 
кризиса? Как рассказал предсе-
датель Научного совета МДК 
«Валдай», главный редактор 
журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор Лукьянов, это 
главный вопрос, который стави-
ли перед собой авторы доклада. 
«Мы пришли к пониманию, что 
идеи о замене международных 
институтов или об их фундамен-
тальной трансформации, о чем 
много говорят на протяжении 
всего периода после холодной 
войны, нереальны. Нет возмож-
ности осуществить эту тран-
сформацию так, чтобы это всех 
устроило», — подчеркнул поли-
толог. И можно сколько угодно 
критиковать ООН — эта структу-
ра, по мнению авторов исследо-
вания, является лишь зеркалом, 
которое отражает со-
стояние умов в совре-
менном мире. 

ФОРУМ Эксперты клуба «Валдай»
представили доклад 
о переходном состоянии мира

Игра по новым 
правилам

Татьяна Зыкова

ПРИ госзакупках мебели отече-
ственные производители смогут 
рассчитывать на преференцию в 
15 процентов по цене по сравне-
нию с иностранными, сообщили 
«РГ» в минпромторге. Такая 
мера позволит увеличить загруз-
ку производств наших предпри-
ятий мебельной промышленно-
сти с 50 до 70 процентов.  

Об этом «РГ» рассказал ди-
ректор департамента химико-
технологического и лесопро-
мышленного комплекса минпро-
мторга Владимир Потапкин. 

Владимир Александрович, поче-
му преференция устанавливает-
ся только в 15 процентов, а не 
больше?

ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Возможны и 
иные варианты поддержки. Мы 
прорабатываем вопрос полного 
запрета на госзакупки иностран-
ной мебели. Самый быстрый спо-
соб помочь нашим компаниям — 
преференция в 15 процентов.

Качество отечественной ме-
бели находится на уровне евро-
пейского, но рынку надо адапти-
роваться. Большинство наших 
производств модернизированы, 
но отдельные товарные ниши 
продолжают заполняться им-
портом из Италии, Германии, Бе-
лоруссии, Китая, Малайзии. За-
висимость от него достигает 50 
процентов. Для наших мебель-
щиков развитие импортозаме-
щения — резерв повы-
шения объемов произ-
водства.

Михаил Фалалеев

ЗАДЕРЖАННЫЕ по подозрению 
в убийстве Бориса Немцова бра-
тья Губашевы особо ничем не от-
личались от других жителей 
подмосковного поселка Козино, 
что в Одинцовском районе. Раз-
ве что тем, что время от времени 
выезжали — как якобы утвер-
ждали большинство местных 
жителей — в близлежащий лес 
пострелять из пистолетов. 

Впрочем, в этот лес, что в па-
ре-тройке километров от посел-
ка, выезжают «культурно», то 
есть с шашлыками под коньячок, 
отдохнуть все, у кого эти шашлы-
ки и коньяк есть. И стреляют из 
всего, что имеется в наличии. 

Корреспондент «Российской га-
зеты» побывал в поселке, где лет 
пять  или семь — точный срок 
уточняет следствие — жили за-
держанные по подозрению в 
громком преступлении урожен-
цы Чечни: братья 33-летний Ан-
зор и 31-летний Шадид Губаше-
вы.  Интересовало все — быт, алго-
ритм жизни, поведение, общение 
с соседями этих, так сказать, фи-
гурантов. И главное: неужели ни-
что в их поведении не указывало 
и даже не намекало на чудовищ-
ный умысел?

 Сразу оговоримся: случив-
шаяся трагедия взята под 
особый контроль 
лично главой государ-
ства.

ТОЛЬКО В «РГ» В России собираются
запретить госзакупки 
иностранной мебели

У вас продается 
славянский шкаф?

ПОДРОБНОСТИ Вероятные убийцы 
Немцова тренировались 
в стрельбе около дома

Посидели, 
постреляли
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Диалог Немецкие и российские ученые смогли создать 
общий учебник истории. Как достигли согласия 
бывшие враги, победившие и побежденные

Победившие себя

Борис Ямшанов,
Владислав Куликов

В 
ближайшие дни Верховный 
суд России по поручению 
президента должен дать свое 

заключение о введении в судеб-
ную систему кардинально нового 
звена - института следственных 
судей. Глава государства рекомен-
довал главному суду страны до 15 
марта изучить вопрос и высказать 
свое профессиональное суждение.

Следственный судья — новая 
фигура в судопроизводстве. Он бу-
дет осуществлять контроль за 

следствием, ограждая его от неза-
конных и необоснованных дел, 
злоупотреблений и ошибок при 
избрании меры пресечения. Так 
считают сторонники идеи, ссыла-
ясь на опыт работы этого институ-
та со времен Судебной реформы 
1864 года по 1922 год.  Правда, оп-
поненты возражают, что новое 
звено тоже  не гарантировано от 
коррупционного давления, а вво-
дить в современный закон норму 
полуторавековой давности вряд 
ли резонно. 

Совет экспертов в «Россий-
ской газете» — авторитетные пра-

воведы, доктора юридических 
наук  Тамара Морщакова, Сергей 
Шахрай и Михаил Барщевский по-
лагают, что введение обособлен-
ного института  внутри судебной 
системы  не означает подмены 
следствия и не требует ни сокра-
щения, ни реформирования пра-
воохранительных ведомств.

Самый главный вопрос, который 
и вызывает больше всего тревог, 
— в случае появления следствен-
ных судей кто останется без ра-
боты?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Никто.

Но если следственные судьи зай-
мутся расследованием престу-
плений, что останется делать 
другим правоохранительным 
структурам? Не придется ли рас-
пустить и Следственный коми-
тет, и следственные департамен-
ты других правоохранительных  
ведомств?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Следственные 
судьи не должны заниматься 
предварительным расследовани-
ем. Главный смысл этой фигуры  в 
том, что это будет  судья 
по контролю за  следст-
вием.

Елена Новоселова

В 
Берлинской националь-
ной библиотеке состоя-
лась долгожданная пре-
зентация российско-
германского учебного 

пособия по истории XX века. По-
сле десяти лет трудных дискус-
сий, на фоне политических спо-
ров и попыток пересмотреть ито-
ги ключевого события прошед-
шего века — Второй мировой, уче-
ным все-таки удалось догово-
риться. В том числе и о том, что 
современные школьники не толь-
ко России, но и Германии должны 
знать о Сталинградской битве, 
которая стала смертельным ис-
пытанием для Рейха. Как страны, 
смотревшие друг на друга через 

прицел, нашли консенсус, наш 
разговор с директором Институ-
та всеобщей истории РАН акаде-
миком Александром Чубарьяном. 

 Пока политики спекулируют, 
ученые договариваются. Вам из-
вестен опыт создания совмест-

ного учебника странами, кото-
рые воевали друг против друга?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Нет. Была по-
пытка совместной работы Герма-
нии и Польши, но закончилась 
неудачей. Есть германо-француз-
ский трехтомник, но это не учеб-
ник, а научное исследование. А 

уж чтобы страны, которые имели 
такой трагический опыт отноше-
ний, написали пособие,  впервые. 

 Эта книга вызывает обществен-
ный интерес в Германии сегодня, 
когда отношения между нашими 
странами омрачены санкциями?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Время сейчас 
действительно непростое, но 
наша презентация в помещении 
Берлинской национальной би-
блиотеки, самой круп-
ной в Германии, не была 
отложена.  

ПРАВО Следственные судьи  защитят от незаконных дел

Главный по арестам

2
Совет безопасности прини-
мает меры против усиления 
терроризма и экстремизма
на Северном Кавказе

4
Купить таблетки в аптеках 
можно будет и в пачках,
и поштучно

7
МГИМО и «РГ» проведут 
заключительный тур
совместной олимпиады 
школьников

8
500 миллионов долларов — 
таков ущерб экономики 
Польши от российского 
эмбарго

10
Крымская «Массандра» 
поменяла собственника
и пытается вернуть себе 
былую славу

12
Екатерина Юрлова завоева-
ла «золото» на чемпионате 
мира по биатлону

Простить и помнить предложил 
Даниил Гранин немцам, выступая в 
рейхстаге 27 января 2014 года. 
Председатель бундестага Норберт 
Ламмерт и канцлер Германии 
Ангела Меркель его поддержали.

Пропавший «Боинг»: 
все больше
загадок,
все меньше
надежд
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Австралийский доллар  47,7807
Азербайджанский манат  59,7120
Армянский драм** 12,9664
Белорусский рубль****  41,6476
Болгарский лев  34,1411
Бразильский реал  20,2075

Венгерский форинт**  21,8392
Вон Республики Корея***  55,6009
Датская крона*  89,6154
Доллар США  62,6797
Евро  66,9168
Индийская рупия**  99,8999

Казахский тенге**  33,8151
Канадский доллар  49,4397
Киргизский сом*  10,1764
Китайский юань  10,0094
Молдавский лей*  33,8809
Новый румынский лей  15,0408

Новый туркменский манат  17,9110
Норвежская крона*  77,1101
Польский злотый  16,1151
СДР  86,5362
Сингапурский доллар  45,1746
Таджикский сомони  11,4682

Турецкая лира  23,9739
Узбекский сум***  25,3354
Украинская гривна*  29,1533
Фунт стерлингов  94,4896
Чешская крона*  24,4967
Шведская крона*  72,9810

Швейцарский франк  62,5296
Южноафриканский рэнд*  51,0833
Японская иена**  51,6605

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.03.15 

Акцент

 Книга вышла после десяти 
лет обсуждений и критики. 
И это доказательство 
возможности сотрудничества
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Публикуем бюджет 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Совбез
обсудил
проблемы
Северного
Кавказа

КТО ПЛАТИТ 
ЗА БОЕВИКОВ 

Иван Егоров

ВОПРОСЫ противодействия 
экстремизму и терроризму на 
Северном Кавказе, в том числе 
«импортируемому» из-за грани-
цы, обсудили вчера на выездном 
совещании Совета безопасности 
России в Пятигорске.

Открывая заседание, секре-
тарь Совбеза Николай Патрушев 
призвал взять под особый контр-
оль угрозу, которую несут воз-
вращающиеся из «горячих то-
чек» боевики, участвовавшие в 
конфликтах на стороне террори-
стических группировок. 

По его словам, не секрет, что 
большое количество наемников 
российского происхождения во-
юют сегодня за рубежом в рядах 
этих бандитских формирований. 

— И по возвращении на Роди-
ну они могут принести на нашу 
землю навыки изощренного тер-
рора, в том числе свойственного 
группировке, которая называет 
себя «Исламское государство 
Ирака и Леванта», но ничего об-
щего с исламом не имеет, — особо 
отметил Патрушев.

Что касается внутренних про-
блем на Северном Кавказе с экс-
тремизмом и терроризмом, их 
стало в последние годы гораздо 
меньше, но окончательно они 
никуда не исчезли. 

— Мы не раз обращали внима-
ние на коррумпированность 
среднего звена органов государ-
ственной власти, наличие «этни-
ческих групп влияния», кумов-
ство и клановость. 

Указывали на радикализацию 
целого ряда общественных объе-

динений, выдвигающих идеи 
территориального переустрой-
ства РФ. 

Говорили о необходимости не 
допускать вовлечения молодежи 
в экстремистские организации, 
в том числе в стенах учебных за-
ведений. 

Однако такого рода факты 
продолжают иметь место, — под-
черкнул Николай Патрушев. 

При этом, по его словам, зача-
стую и реакция местных властей 
и правоохранителей на факты 
экстремистских проявлений 
остается запоздалой и вялой. По 
данным Главного управления 
МВД России по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу, в 
2014 году на территории округа 
зарегистрировано 93 преступле-
ния экстремисткой направлен-
ности. 

Пока не удается полностью 
пресечь каналы финансирова-
ния бандформирований от наци-
ональных диаспор, проживаю-
щих за рубежом.

Безусловно, этому способст-
вует непростая социально-эко-
номическая ситуация в регионе, 
высокий уровень безработицы, 
зачастую социальная необустро-
енность населения. 

Не удается преодолеть тен-
денцию к оттоку представителей 
нетитульных наций, прежде все-
го русских, из республик Север-
ного Кавказа.

Не секрет, что в ряде субъек-
тов Северного Кавказа продол-
жает сохраняться скрытая на-
пряженность в области межна-
циональных и межэтнических 
отношений. 

Николай Патрушев перечи-
слил наиболее болезненные из 
них, и поэтому требующие осо-
бого внимания. 

Сохраняется целый ряд оча-
гов межнациональной напря-
женности, в том числе на терри-
тории Дагестана.

В целом же, как отметил Пат-
рушев, позитивные сдвиги в ре-
шении чувствительного вопроса 
межнациональных отношений, 
безусловно, есть. 

На Северном Кавказе сейчас 
нет открытых межнациональ-
ных конфликтов, аналогичных 
тем, что имели место в 1990-х го-
дах. 

В Чечне бандподполье пра-
ктически выдавлено из крупных 
населенных пунктов, но еще 
остаются отдельные очаги в гор-
но-лесистой местности. Удалось 
снизить количество террористи-
ческих проявлений и в Ингуше-
тии.

Пока не удается 
полностью пресечь 
каналы финансиро-
вания бандформи-
рований
из-за  рубежа

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров готов косвенно влиять на стоимость продуктов 
в магазинах

Цена попала в сети
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев заверил, что 
возвращение к госрегули-

рованию цен на продукты невоз-
можно. Зато при необходимости 
правительство готово пойти на 
адресную продовольственную 
помощь социально незащищен-
ным слоям населения.

Вчера глава правительства 
провел совещание, на котором 
предложил обсудить, как выстро-
ить полноценные, а главное, про-
зрачные отношения между агра-
риями, поставщиками продо-
вольствия и торговыми сетями, 
чтобы, в конечном счете, доволь-
ными оставались и простые гра-
ждане, каждый день покупающие 
продукты питания.

С кризисными явлениями в 
экономике, санкционным давле-
нием и ответным продовольст-
венным эмбарго в отношении 
ряда товаров из западных стран 
ситуация на российском рынке 
кардинально изменилась. Пози-
тивным фактором считается со-
кращение доли импортной про-
дукции и повышение спроса на 
отечественное продовольствие. 
«С другой стороны, эта положи-
тельная тенденция сдерживается 

из-за недостаточной развитости 
структуры сбыта, которая огра-
ничивает даже крупных сельхоз-
производителей, не говоря уже о 
сложностях для фермеров и пред-
ставителей малого бизнеса», — 
заметил Дмитрий Медведев. В ре-
зультате производителям, про-
биваясь в торговые сети, порой 
приходится идти на не всегда вы-
годные условия.

Естественно, это тоже отража-
ется на конечных ценах товаров 
для потребителей. По данным Фе-
деральной антимонопольной 
службы, наценки в торговых се-
тях на основной ассортимент со-
циально значимых товаров не 
превышают 10 процентов. «Но мы 
с вами понимаем, что это некая 
средняя цифра, и она не всегда от-
ражает реальность», — подчер-
кнул премьер. Доступность соци-
ально значимых товаров в боль-
шей степени обеспечил контроль 
за ситуацией со стороны местных 
органов власти. Хотя и бизнес 
тоже не остался в стороне. «Хоро-
шим примером такого отношения 
я считаю недавние решения чле-
нов ассоциации компаний роз-
ничной торговли заморозить 
цены на социально значимые то-
вары на два месяца», — заявил гла-
ва кабинета министров.

В текущих условиях задачей 
правительства стало обеспече-
ние баланса интересов всех 
участников продовольственной 
цепочки — от производителей сы-
рья до покупателей. И здесь од-
них административных мер не-
достаточно, не сомневается Мед-
ведев: «Нужно выстроить систе-
му, которая будет обеспечивать 
стабильную доставку качествен-
ных и недорогих товаров к потре-
бителю».

— Речь ни в коем случае не идет 
о возвращении к государствен-
ному регулированию цен, как это 
было в прошлом. Это невозмож-
но, — категорически исключил 
премьер подобные мысли. — Но 
есть современные инструменты, 
которые позволяют менять пра-
вила работы на продовольствен-

ном рынке, в первую очередь это 
возможность развития конку-
ренции. 

В министерстве промышлен-
ности и торговли полностью раз-
деляют эту позицию. «Это только 
приведет к дополнительному ро-
сту цен», — не сомневается глава 
минпромторга Денис Мантуров. 
Он также не считает нужным 
устанавливать квоту для отечест-
венных товаров на прилавках ма-
газинов, потому что уже сейчас 
во многих торговых сетях до 70 
процентов товаров на полках 
российского производства. Не 
обсуждают всерьез тему квот и в 
министерстве сельского хозяйст-
ва — по словам министра Николая 
Федорова, такой законопроект 
не готовится, а инициатива исхо-
дит из регионов.

Для совершенствования отно-
шений между участниками про-
довольственного рынка в прави-
тельство внесен законопроект, 
который должен повысить эф-
фективность правоприменения в 
торговле, а также поддержать 
предпринимателей, готовых от-
крыть или расширить свое дело в 
продовольственной сфере. «Так-
же готовится пакет поправок в 
закон о торговле, которые долж-
ны облегчить организацию не-
стационарной и даже мобильной 
торговли, регламентировать ряд 
вопросов отношений между по-
ставщиками и сетями», — сооб-
щил глава кабмина.

«На прямое государственное 
регулирование цен правительст-
во не готово идти, — подтвердил 
также глава минсельхоза, — но 
косвенное влияние мы все-таки, 
скорее всего, найдем». Есть пред-
ложение предусмотреть в законе 

более сжатые сроки для расчетов 
торговыми сетями по поставлен-
ной сельхозпродукции. Кроме 
того, звучат инициативы пропи-
сать исчерпывающий перечень 
оснований со стороны торговых 
сетей для отказа в приеме про-
дукции на продажу.

Дмитрий Медведев поручил 
не позднее сентября согласовать 
поправки в закон о торговле. 
Впрочем, правительство готово 
при необходимости прибегать и 
к нестандартным решениям. 
Так, кабмин проработает вопрос 
адресной продуктовой помощи 
социально незащищенным сло-
ям населения. «Субсидировать-
ся должны покупки продоволь-
ствия именно у местных произ-
водителей, — заявил Дмитрий 
Медведев принципиальное усло-
вие. — Но, конечно, такое воз-
можно только при пристальном 
контроле со стороны органов 
власти и региональных властей в 
том числе».

Министр Федоров после сове-
щания также сообщил, что мин-
сельхоз прорабатывает ответ на 
поступившую из Греции, Венг-
рии и Кипра просьбу снять эм-
барго на плодоовощную продук-
цию. «Да, эта тема есть, — под-
твердил он, — но мы находимся в 
стадии интенсивного обсужде-
ния возможных разных вариан-
тов, чтобы ответить на вопрос — 
можем ли мы найти положитель-
ные ответы для представителей 
аграрного сектора и политиче-
ского истеблишмента ряда стран 
по поводу либерализации режи-
ма поставок их продукции на 
наш рынок».

Следит министерство и за си-
туацией с экспортом отечествен-
ных сельхозтоваров, особенно за 
реализацией в другие страны 
зерна. По прогнозу минсельхоза, 
в этом году его экспорт составит 
25 миллионов тонн, что соответ-
ствуют прошлогоднему уровню. 
В этой связи пока нет оснований 
повышать или понижать экспор-
тную пошлину на пшеницу. «Ни-
чего менять пока не будем», — за-
верил Николай Федоров. То же 
самое касается и пошлин на ку-
курузу и ячмень.Премьер считает, что от предлагаемых мер выиграют все — и производители, и торговые сети, и покупатели.

Акцент

 Речь ни в коем случае не идет 
о возвращении к государст-
венному регулированию цен, 
как это было в прошлом

Игра по новым правилам
Поскольку с формаль-
ными институтами дела 
обстоят очень сложно, 

Лукьянов обратил внимание на 
такой неформальный орган, как 
«большая двадцатка» (G20). «На 
наш взгляд, G20 — это идеальный 
прототип, где представлены стра-
ны очень разного типа — идеологи-
чески, культурно, по типам эконо-
мики, по их приоритетам. И все 
они находятся на равных основа-
ниях в этой структуре. Обеспече-
но полное региональное предста-
вительство — от Крайнего Севера 
до юга Тихого океана. Именно поэ-
тому G20 имеет очень большой 
потенциал развивать не только 
экономическую, но и политиче-
скую дискуссию. Потому что еще 
один урок истекшего года: мы 
пришли в мир, где экономика если 
не вторична, то, по крайней мере, 
все время вынуждена уступать по-
литике. То есть логика политиче-
ской власти доминирует над эко-
номической целесообразностью. 
Поэтому обсуждать мировую эко-
номику, не затрагивая политиче-
ское устройство, на наш взгляд, 
просто несвоевременно», — пола-
гает эксперт.

Авторы исследования убежде-
ны, что придание «двадцатке» но-
вого дыхания как органа согласо-
вания интересов не только в эко-
номике, но и в политике, — первый 
шаг к тому, чтобы начать «сочи-
нять глобальную политическую 
музыку XXI века». И хотя фор-
мальной легитимности у нее нет, 
неформальная все-таки признает-
ся. При этом Совбезу Безопасно-
сти ООН в данном случае остается 
функция легитиматора, как бы ни 
критиковали различные страны 
его деятельность. 

Что же касается G7 («большой 
семерки»), то авторы доклада на-
зывают это объединение «не бо-
лее чем западным клубом, крайне 
влиятельным, но никем за его пре-
делами не признаваемым в каче-
стве начальства».

Необходимость перевести ди-
скуссии на площадке G20 в поли-
тическую плоскость во многом 
обусловлена кризисом на Украи-
не, который привел к перевесу ин-
тересов политики над интересами 
бизнеса, хотя с конца прошлого 
века считалось, что общая тенден-
ция развития — противоположная. 
По сути, возникающие между го-
сударствами политические проти-
воречия ставят под сомнение саму 
концептуальную основу экономи-
ческой глобализации. «Логика 

экономической целесообразно-
сти уступает место логике полити-
ческого противостояния, даже 
если последняя вредит собствен-
ным экономическим позициям. В 
этом смысле примечательно, что 
обе стороны санкционной войны 
из-за Украины — и США/Евросоюз, 
и Россия — грозят оспорить дейст-
вия оппонента через институты 
Всемирной торговой организа-
ции, но не делают этого. Всем оче-
видно, что происходящее не имеет 
никакого отношения к экономи-
ке», — отмечается в документе.

Еще одна важнейшая тема, ко-
торую затрагивают авторы, — ис-
черпание модели двусторонних 
переговоров о сокращении ядер-
ного оружия. 

По их мнению, весь комплекс 
вопросов, связанных с ролью 
ядерного оружия в современном 
мире, требует серьезного непред-
взятого обсуждения. Причем обя-
занность инициировать такие пе-
реговоры лежит на двух ядерных 
сверхдержавах — США и России. 
«Перспектива такого рода дискус-
сий — в выработке новых общих 

принципов с участием многих 
сторон, где среди прочего регла-
ментировались бы и возможности 
предоставления ядерных гаран-
тий государствам, в этом заинте-
ресованным», — убеждены поли-
тологи. Это также помогло бы 
«уйти от нынешнего жесткого 
российско-американского проти-
востояния, укорененного в прош-
лом, для поиска ответов на вопро-
сы, связанные с общим будущим».

В целом фундаментальный до-
клад, подготовленный экспертами 
«Валдая», свидетельствует о том, 
что клуб фактически трансфор-
мировался в авторитетную науч-
но-исследовательскую организа-
цию, став аналогом западного 
«think-tank» («фабрика мысли»). 
О его востребованности говорит и 
запланированная на апрель кон-
ференция в Берлине, на которой 
участники «Валдая» обсудят но-
вые модели энергетической без-
опасности. «Мы предполагаем 
участие видных российских пред-
ставителей нашей энергетиче-

ской индустрии, например, пред-
седателя правления «Газпрома» 
Алексея Миллера, также надеемся 
увидеть министра энергетики 
Александра Новака», — сообщил 
председатель совета Фонда разви-
тия и поддержки МДК «Валдай» 
Андрей Быстрицкий. По его сло-
вам, участники клуба рассчиты-
вают на участие в конференции 
новых серьезных партнеров, кото-
рые помогут вывести обсуждение 
на должный уровень, — представи-
телей крупнейших западных ком-
паний, которые задействованы в 
нефтегазовой, энергетической 
сферах.

Акцент

 G20 имеет очень большой 
потенциал развивать не толь-
ко экономическую, но и поли-
тическую дискуссию

Текст доклада опубликован 
на сайте
www.rg.ru/art/1093361
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24 октября 2014 года. Владимир 
Путин принял участие в итоговой 
пленарной сессии XI заседания 
Международного дискуссионного 
клуба «Валдай». Тема заседания — 
«Мировой порядок: новые правила 
или игра без правил?».

ИНВЕСТИЦИИ 

Сергей Нарышкин
призвал Запад перестать
давить на бизнес 

Деньги 
с Востока 

Татьяна Замахина

В СТРАНАХ Евросоюза все чаще звучит голос разума в 
пользу отмены антироссийских санкций, заявил спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин на международной конфе-
ренции «ИнвестРос». Ведь из-за политических амбиций 
страны Запада жертвуют своей экономикой. 

Власти ряда западных стран сейчас фактически давят 
на бизнес, мешая ему вкладывать в нашу экономику, ска-
зал Сергей Нарышкин. Пытаются поставить заслон и на 
пути российских вложений в зарубежных странах. Тем 
самым руководство этих государств, по его словам, на-
носит вред собственной экономике ради политических 
амбиций. Ведь такие самоубийственные ограничения 
вводятся «в те дни, когда наши оппоненты сами не могут 
похвастаться значительными успехами в своей экономи-

ческой политике», 
сказал спикер Госду-
мы. 

Однако в странах 
ЕС, напомнил Сер-
гей Нарышкин, все 
чаще звучат требо-
вания отменить «са-
моубийственные 
санкции». Как спро-
гнозировал другой 
участник конферен-
ции, глава Россий-

ского фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев, ев-
ропейские ограничения могут быть смягчены уже в ны-
нешнем году. «У бизнеса есть четкое понимание, что сан-
кции необходимо отменять. Визит премьера Италии на 
прошлой неделе (в Москву — «РГ») был крайне важен, по-
этому мы считаем, что в этом году евросанкции будут 
снижаться», — заявил Дмитриев.

Действительно, бизнесмены из западных стран на 
конференции подтверждали, что уходить из РФ не в их 
интересах. Это касается и США. Президент Американ-
ской торговой палаты в России Алексис Родзянко, высту-
пая на конференции, подчеркнул, что крупные компа-
нии из Штатов не собираются покидать Россию. «Они не 
ушли в 2009 году, не собираются уходить сейчас», — ска-
зал Родзянко.

Пока Запад несет убытки из-за собственных амбиций, 
инвестиции в Россию готовит Восток. По прогнозу Ки-
рилла Дмитриева, китайские вложения в экономику РФ 
будут сопоставимы с европейскими в течение 2—3 лет. 
Глава РФПИ подчеркнул, что речь идет о десятках милли-
ардов долларов. О большом количестве сделок, считает 
он, будет объявлено в ходе визита главы КНР в РФ, кото-
рый намечен на 9 Мая. 

ПРЕЗИДЕНТ   Владимир Путин
оценил карельский
патриотизм 

Якорь надежды 

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ обсудил с главой Карелии перспективные 
проекты. Местные власти активно занимаются привле-
чением туристов и инвестиций. По словам Александра 
Худилайнена, у жителей появляется блеск в глазах, а у 
молодежи «стало больше патриотичности».

«Несколько слов, конечно, о результатах прошлого 
года, а потом по перспективам поговорим», — предложил 
Владимир Путин. Прекратилось падение объемов эконо-
мики, рапортовал собеседник. Удалось раскрутить ту-
ризм. За прошлый год впервые Карелию посетило свыше 
2 млн туристов — при 640 тысячах жителей. В конце года 
начнется строительство нового пассажирского термина-
ла аэровокзала. 
Транспортная до-
ступность увеличит 
инвестиционную и 
туристическую при-
влекательность. 

«Что самое глав-
ное, стали заходить 
якорные инвесто-
ры», — доволен Худи-
лайнен. После по-
купки Сегежского целлюлозно-бумажного комбината 
было заключено соглашение об инвестировании в тече-
ние трех лет 13 млрд рублей. Всего в прошлом году созда-
ли свыше 4 тысяч новых рабочих мест.

«Сегодня мы выработали стратегию, понимаем, что 
нужно сделать для того, чтобы Карелия стала интересной 
для россиян, как потенциально перспективная, и для 
проживающих, чтобы у нас молодежь оставалась здесь», 
— сообщил Худилайнен. Местный университет входит в 
двадцатку лучших вузов страны, в регионе мощная нау-
ка. «Это все дает нам уверенность в том, что и молодежь 
будет оставаться, лишь бы были рабочие места», — убе-
жден глава республики.

«Начали уделять внимание молодежи, и социология 
сразу в конце года показала очень хорошие, позитивные 
изменения. И патриотичности больше стало, и любви к 
Родине стало больше, и читать стали больше — не интер-
нет, а хорошую классическую литературу, на основании 
которой можно и мозги нормальные иметь, и правильно-
му русскому языку научиться. Поэтому сегодня есть уве-
ренность в том, что мы правильно поступаем», — подыто-
жил Худилайнен. Местные власти надеются защитить 
ФЦП развития республики уже в мае. «Это тоже хоро-
ший потенциал, хороший толчок и хорошие перспекти-
вы для Карелии... Это вселяет уверенность и в нас, и в жи-
телей, блеск в глазах появляется», — заключил он.

Китайские вложе-
ния в экономику РФ 
будут сопоставимы 
с европейскими
в течение 2—3 лет

За прошлый год 
Карелию впервые 
посетило свыше 
2 млн туристов

КСТАТИ
Встреча Владимира Путина, Александра Лукашенко и 
Нурсултана Назарбаева в Астане отложена на несколько 
дней. «Это было решение лидеров», — пояснил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков радиостанции «Го-
ворит Москва». Песков также заявил, что не располагает 
информацией об отказе канцлера ФРГ приехать в Москву 
на юбилей Победы 9 мая. «Кремль приглашает всех, кто 
имел отношение к этому. Это уже решение тех, кто полу-
чил приглашение», — сказал он «Русской службе новостей». 
Отказ руководителей некоторых стран Запада от уча-
стия в Параде Победы не повлияет на масштаб и дух 
праздника, уверен пресс-секретарь президента.
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Победившие себя
Участия в ней членов 
российско-германской 
комиссии историков 

никто не отменял, и руководства 
статс-секретариата министерства 
культуры Германии — тоже. Я ду-
маю, что это как раз и есть показа-
тель общественного интереса и 
понимания значения этого собы-
тия. И это важно, в первую оче-
редь, не для образовательного 
процесса: это все-таки факульта-
тивная книга. Но то, что она выш-
ла, — доказательство возможности 
сотрудничества. Мы пришли к ре-
зультату после более чем десяти 
лет различных конференций, по-
строения планов, их обсуждения и 
критики. Это новый уровень науч-
ного взаимодействия.

Почему вы начали презентовать 
«с конца», ведь трехтомник ох-
ватывает три века нашего обще-
го прошлого, начиная с XVIII?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Том, посвящен-
ный XVIII веку российско-герман-
ской истории, мы заканчиваем 
осенью. Параллельно идет работа 
над XIX веком. А начать решили с 
ХХ по предложению немецких 
коллег. В этот период у нас были 
наиболее сложные отношения.

Мы старались максимально 
уйти от каких-то идеологических 
оценок. Ведь учебное пособие — не 
официальная позиция и не вер-
дикт. Это точка зрения определен-
ного круга российских и герман-
ских авторов. Я рассматриваю его 
как приглашение к широкому диа-
логу в очень распространенном 
сейчас в мире контексте — в кон-
тексте исторической памяти. Па-
мяти отношений двух крупней-

ших стран Европы, у которых в 
истории было много и позитивно-
го, и трагичного.

В интервью «РГ» к юбилею Ста-
линградской битвы вы рассказы-
вали о том, как трудно пишется 
глава пособия, посвященная 
этой страшной странице исто-
рии Второй мировой войны. На-
ших историков не устраивала 
немецкая позиция. Как вышли из 
положения?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Вначале мы на-
метили 20 глав-модулей, кото-
рые собирались писать совмест-
но, в соавторстве. На две трети 
этот план удался. Из 20 глав 14 
мы сделали вместе. Но было по-
нятно, что мы столкнемся с таки-
ми острыми вопросами, где кон-
сенсус найти будет нелегко.

По предложению немецкой 
стороны мы не стали подробно 
рассматривать историю Второй 
мировой войны, а взяли тему 
«Сталинград» как ее переломный 
момент. Немецкий автор, который 
написал первый вариант этой гла-
вы, с моей точки зрения, дал очень 
сильную негативную оценку на-
цистскому режиму, профессио-
нально описал трагедию войны. 
Но в его тексте были пафос и сти-
листика, которые, мягко говоря, 
расходились с оценками Сталинг-
рада российскими учеными. К 
примеру, он специфически трак-
товал причины героизма совет-
ских воинов, связав их с особенно-
стями политического режима в 
Советском Союзе.

То есть связал советский геро-
изм с наличием заградотрядов и 

мощной репрессивной маши-
ны?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Примерно так. 
Но для нас Сталинград — это свя-
тое. А героизм сталинградцев — это 
внутреннее состояние наших лю-
дей, их самоотверженность, лю-
бовь к Родине и стране. Так вот, по-
совещавшись с немецкими колле-
гами, мы решили не агитировать 
друг друга за какие-то компромис-
сные формулировки, а написать 
по Сталинграду две статьи: немец-
кого и российского авторов.

Какие еще сложные темы потре-
бовалось дублировать?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Наибольшие 
разногласия у нас были по пакту 
Молотова — Риббентропа 1939 
года, здесь у нас очень разные 
оценки. Не сошлись и в подходах к 
Берлинскому кризису 1948 года. 
И, как ни странно, пришлось напи-
сать две статьи по Всемирной вы-
ставке 1937 года в Париже.

Время, когда культура и в Герма-
нии, и в Советском Союзе прев-
ратилась в идеологию…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это была нео-
бычная выставка. Посетителям 
сразу же бросались в глаза два 

символа: мухинская скульптура 
«Рабочий и колхозница», укра-
шенная портретом Сталина, а на-
против — экспозиция нацистской 
Германии с портретом Гитлера. 
Немецкий историк, соблазнив-
шись политическими оценками, 
пошел по пути приравнивания 
двух режимов. Мы же посчитали, 
что лучше остановиться на эсте-
тике экспонатов, не лишенных, 
впрочем, политической символи-
ки. Вообще должен сказать, что ра-
ботали мы очень конструктивно, 
не конфронтировали друг с дру-
гом и, если не находили общих ре-

шений, давали два взгляда на со-
бытие или проблему. В книге есть 
общее введение, которое согласо-
вано и подписано, в частности, 
мною и сопредседателем россий-
ско-германской комиссии исто-
риков, ответственным редакто-
ром с немецкой стороны Хoрстом 
Мёллером. Кстати, буквально вот-
вот состоится избрание нового со-
става комиссии с немецкой сторо-
ны. У нас появятся новые партне-
ры.

Чего вы ждете от ротации гер-
манских ученых? В нынешней 

политической ситуации рабо-
тать будет сложнее?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Не думаю. Это 
естественный процесс, вообще 
немцы очень строго следят за сме-
ной кадров. Я уверен, что наше со-
трудничество будет плодотворно 
развиваться. Следующее заседа-
ние комиссии будет в Москве в 
июле. Кроме того, планируется 
совместная конференция, и немец-
кая сторона уже рекламировала 
появление следующей книги серии 
«Наши вехи совместной памяти».

В последнее время наметились 
явные разночтения российской и 
польской исторической памяти в 
отношении Второй мировой вой-
ны. Почему, на ваш взгляд, нам 
легче найти общий язык с немца-
ми, чем с поляками, с которыми 
мы вроде бы воевали на одной 
стороне? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Сотрудничест-
во с Германией у нас действитель-
но развивается очень хорошо. Как 
историк, а не политик могу ска-
зать, что исторические разногла-
сия — нормальное явление. Обра-
зование, наука, культура — это 
сфера выше всяких санкций и по-
литических страстей. А наука, в 

том числе и история, универсаль-
на и интернациональна по своей 
сути. Что же касается Польши, то у 
нас есть с ней аналогичный про-
ект по созданию учебного посо-
бия. И работа идет, но довольно 
сложно. Слишком много между 
нами стереотипов и клише. Но я 
оптимист по своей природе. И, во 
всяком случае, та группа польских 
ученых, с которыми контактиру-
ют мои коллеги, дает основания 
говорить, что мы все-таки идем по 
правильному пути. Что из этого 
получится? Возможно, учебное 
пособие. Кстати, такой же проект 
у нас наметился с австрийцами.

 Где и когда вы планируете делать 
презентацию российского вари-
анта российско-германского по-
собия?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Через месяц, в 
Москве. Немецкие коллеги об-
ещали приехать.

Книга только вышла по-русски, 
а вокруг нее может возникнуть 
вопрос: обложка будет не такая, 
как на немецком варианте. По-
чему?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Никаких се-
кретов. Мы с самого начала хо-
тели показать на обложке наи-
более значимые вехи наших от-
ношений (на обложке немецко-
го варианта — фото Михаила Гор-
бачева и Гельмута Коля. — Прим. 
ред.). Немецкие коллеги приня-
ли это абсолютно спокойно. А 
что касается указанных полити-
ков, их фото помещены в соот-
ветствующих разделах учебного 
пособия. 

На Всемирной выставке 1937 года в Париже советский и немецкий павильоны, украшенные портретами вождей,  оказались друг напротив друга.

Российский и немецкий варианты обложки нового учебного пособия. 
И в этом тоже смогли договориться.

Акцент

 Мы решили не агитировать 
друг друга за компромиссные 
формулировки, а написать 
по Сталинграду две статьи: 
немецкого и российского 
авторов
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«Я, будучи на переднем крае начиная с 

41-го и часть 42-го года, честно призна-

юсь, возненавидел немцев не только 

как противника, солдат вермахта, но и 

как тех, кто вопреки всем законам во-

инской чести, солдатского достоинст-

ва, офицерских традиций и тому подоб-

ного уничтожали людей, горожан са-

мым мучительным, бесчеловечным 

способом, воевали уже не оружием, а с 

помощью голода, дальнобойной ар-

тиллерии, бомбежек. Уничтожали 

кого? Мирных граждан, беззащитных, 

не могущих участвовать в поединке. 

Это был нацизм в самом отвратитель-

ном виде, потому что они позволяли 

себе это делать, считая русских недо-

человеками, считая нас чуть ли не дика-

рями и приматами, с которыми можно 

поступать как угодно.

Ныне, конечно, это чувство утихло, 

осталось лишь в памяти. Впервые я 

приехал в Германию в 1956 году, меня 

пригласило издательство, которое вы-

пустило мой роман. В сущности, я ехал 

к недавнему врагу, к смертельному 

врагу. На пресс-конференции меня 

спросили тогда — что я чувствую, прие-

хав сюда, в Германию? Я сказал, что, 

когда я встречаю немцев своего возра-

ста, для меня это встреча промахнув-

шихся, они столько раз стреляли в 

меня и промахнулись, и я стрелял в них 

и тоже промахнулся. 

На стенах рейхстага еще читались над-

писи наших солдат, среди них запомни-

лась мне одна примечательная: «Герма-

ния, мы пришли к тебе, чтобы ты к нам 

не ходила». За эти годы я стал другим. У 

меня появились в Германии друзья. 

Здесь переводили и издавали много 

моих книг. Процесс примирения был 

непрост. Ненависть — чувство тупико-

вое, в нем нет будущего. Надо уметь 

прощать, но надо уметь и помнить. 

Вспоминать про годы войны тяжело, 

любая война — это кровь и грязь. Но па-

мять о погибших миллионах, десятках 

миллионов наших солдат необходима. 

Я только недавно решился написать 

про свою войну. Зачем? Затем, что в 

войну погибли почти все мои однопол-

чане и друзья, они уходили из жизни, не 

зная, сумеем ли мы отстоять страну, 

выстоит ли Ленинград, многие уходили 

с чувством поражения. Я как бы хотел 

им передать, что все же мы победили и 

что они погибли не зря. В конечном 

счете всегда торжествует не сила, а 

справедливость и правда».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РУССКИЙ СОЛДАТ В БУНДЕСТАГЕ
О чем говорил Даниил Гранин 
в рейхстаге 27 января 2014 года

Даниил Гранин: Всегда торжествует не сила, а справедливость 
и правда. Текст выступления писателя в Берлине читайте на сайте
www.rg.ru/art/915403

ПОДРОБНОСТИ Работа по созданию «Православной энциклопедии» 
будет ускорена

Евангелие от министра
Юрий Политов

Т
руды «по сбору воедино бо-
гатейшей истории и куль-
турного наследия мирового 

православия» сейчас востребова-
ны как никогда, уверен глава пре-
зидентской администрации Сер-
гей Иванов. Свою позицию он из-
ложил на заседании наблюдатель-
ного, общественного и попечи-
тельского советов по изданию 
«Православной энциклопедии». 

«Это особенно актуально 
именно сейчас, когда с целью ра-
зобщения народов общей когда-
то страны не только все изощрен-
нее искажаются события минув-
ших лет, но уже и в открытую 
предпринимаются атаки на саму 
РПЦ, на ее храмы, на священно-
служителей», — сказал глава 
кремлевской администрации. 
Эта тема, напомнил он, совсем 
недавно предметно обсуждалась 
на Cовете при президенте по вза-
имодействию с религиозными 
объединениями, и «проблема 
действительно серьезная». 

В том числе и поэтому работу 

над созданием «Православной 
энциклопедии», начатую еще в 
2000 году, необходимо не только 
продолжить, но и ускорить, счи-
тает Иванов. 

«Отраден тот факт, что авторы 
«не зацикливаются» на религи-
озно-философском подходе, а 
пытаются через призму право-
славного мировоззрения макси-
мально подробно показать и до-
стижения современной гумани-
тарной и естественной науки», — 
сказал глава кремлевской адми-
нистрации. Это, по его мнению, 
придает изданию «универсаль-
ный характер, делает его незаме-
нимым для нужд образования и 
просвещения».

В ходе заседания были пред-
ставлены недавно вышедшие 34-
й, 35-й и 36-й алфавитные тома 
«Православной энциклопедии». 
Всего должно быть издано 55 то-
мов. Церковные и светские уче-
ные, создающие эту энциклопе-
дию, ведут титаническую работу, 
считает Сергей Иванов. И эта ра-
бота востребована обществом, 
заявил на заседании глава Обще-
ственного совета «Православной 
энциклопедии», председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин. 

Согласен с ним и столичный 
мэр Сергей Собянин, возглавля-
ющий Попечительский совет эн-
циклопедии. Он считает крайне 
важной практику закупки экзем-

пляров энциклопедии для школь-
ных и других общедоступных би-
блиотек. В 2014 году, сообщил 
Собянин, правительство Москвы 
закупило 4200 экземпляров раз-
личных томов, эта практика, 
продолжил мэр, будет продолже-
на и в 2015 году. Этой практике, 
считает мэр, вполне могут после-
довать и другие регионы.

Сейчас принято решение, что 
в год будет выпускаться не два и 
не три тома энциклопедии, как 
раньше, а четыре. Но экономиче-
ская ситуация сказывается и на 
этой работе. 

«В связи с переходом издания 
на 4 тома в год и ростом цен на 
полиграфические материалы 
образовался разрыв между ре-
альными затратами и субсидия-
ми, выделяемыми Роспечатью, — 
проинформировал участников 
заседания Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. — Этот раз-
рыв составляет по меньшей мере 
15 млн рублей, что является зна-
чительной суммой для церковно-
научного центра». 

Основным покупателем «Пра-
вославной энциклопедии» вы-
ступает министерство культуры. 
И, как сообщил на заседании гла-
ва ведомства Владимир Медин-
ский, было решено отказаться от 
практики заключения однолет-
них контрактов и перейти на 
трехлетние — это дает более су-
щественные гарантии создате-
лям энциклопедии. Кроме того, 
сообщил Мединский, в 2015 году 
министерство намерено пога-
сить отставание в закупках и 
вместо 13 тысяч экземпляров в 
год покупать 18 тысяч.

После выступления министра 
культуры, который пообещал 
максимально содействовать ре-
шению проблем, связанных с из-
данием энциклопедии, Патриарх 
заметил, что это «благая весть».

«А благая весть по-гречески — 
евангелие. Вот мы прослушали 
евангелие от господина мини-
стра, — сказал Предстоятель. — 
Так что будем надеяться, что уве-
личение количества томов состо-
ится». 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл надеется на поддержку Сергея Нарышкина, Сергея Иванова 
и Сергея Собянина в деле издания «Православной энциклопедии».

Акцент

 Всего должно быть издано 
55 томов «Православной 
энциклопедии» 

Смотрите фоторепортаж на 
сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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КОШЕЛЕК Аптекам могут 
разрешить продавать 
таблетки поштучно

Лишнего не надо

Ирина Невинная

В МИНЗДРАВЕ рассматривают возможность разрешить 
аптекам продавать таблетки и ампулы не целыми упа-
ковками, как сейчас, а  в расчете на курс лечения. Если 
решение будет принято, пациенты получат возможность 
не переплачивать за лишнее лекарство.

Во время последних проверок аптечных сетей на 
предмет завышения цен неожиданно выяснилось, что не-
редко аптеки стали допускать новый вид нарушения. В 
ответ на просьбы покупателей продать не полную упа-
ковку лекарства, а несколько таблеток или ампул, они 
далеко не всегда отвечают отказом. 

«Лекарства подорожали. Если врач назначил, допу-
стим, три укола но-шпы, пациент, покупая полную упа-
ковку из десяти ампул, переплатит сегодня за неисполь-
зованное, по существу, не нужное ему лекарство 200—
250 рублей, — пояснили «РГ» в одной из аптечных сетей. 
— Да, в сегодняшних условиях нас все чаще просят про-
дать не полную упаковку, а блистер, несколько ампул 
или пакетиков. Конечно, для нас это лишняя морока. 
Кроме того, если попасться на проверке, это грозит 
штрафом. Но, если честно, иногда пациентов просто жал-
ко, особенно если речь идет о пенсионерах, которые вы-
нуждены отдавать за лекарства чуть ли не полпенсии».

«По закону, нарушить вторичную заводскую упаков-
ку аптека может лишь в исключительных случаях, если у 
покупателя есть рецепт врача, в котором указано коли-
чество  необходимо-
го препарата, а в ап-
теке, допустим, име-
ется только укруп-
ненная упаковка, — 
пояснила «РГ» глава 
Аптечной гильдии 
Елена Неволина. — 
Что касается безре-
цептурных препара-
тов, тут такой нормы 
не предусмотрено. 
Поэтому если аптека 
идет навстречу 
просьбе покупателя, 
это будет прямым нарушением порядка отпуска лекар-
ственных препаратов. Но на практике, конечно, пробле-
ма касается всех лекарственных препаратов, а не только 
тех, что отпускают по рецептам. Например, укрупненная 
упаковка синоде содержит 250 таблеток. Понятно же, 
что вряд ли кому-то понадобится сразу такое количество 
слабительного».

Возможно, уже в ближайшее время это несоответст-
вие будет устранено. В минздраве подготовлен проект 
поправок в нормативные документы, регулирующие по-
рядок отпуска медикаментов. Предполагается, что паци-
ент сможет купить лекарства ровно столько, сколько ему 
нужно, и в случае безрецептурного отпуска.

— Мы понимаем, что и фармацевтическая отрасль, и 
аптечные организации находятся в сложной экономиче-
ской ситуации. Все мы вынуждены приспосабливаться к 
новым реалиям, — пояснил глава Национальной фарма-
цевтической палаты Александр Апазов. — Для бизнеса се-
годня  нелегкие времена. Но еще труднее людям, которые 
не в состоянии отказаться от необходимых лекарств. 
Наша задача — продолжать обеспечивать лечение, кото-
рое всегда базируется на медикаментозной терапии. 

Профессиональный союз обратился ко всем аптеч-
ным учреждениям страны с просьбой проявить социаль-
ную ответственность, следуя сдержанной ценовой поли-
тике. «Надеемся, аптеки пойдут на то, чтобы какой-то пе-
риод времени осуществлять свою деятельность, руко-
водствуясь принципами самоокупаемости, а не увеличе-
ния прибыли, строго контролируя расходы, сокращая за-
траты. Все это необходимо для того, чтобы обеспечить 
бесперебойное лекарственное обеспечение», — считает 
Апазов.  

ПРОЕКТ МВД подготовило новый регламент по приему экзаменов в ГИБДД на права

Плюс пять дополнительных вопросов
Владимир Баршев

П
рием экзаменов у кандида-
тов в водители ужесточит-
ся. Также ужесточится 

контроль за их проведением. Но 
упростится прием документов.

Такова суть нового проекта ре-
гламента о приеме экзаменов в 
ГИБДД. Еще в ноябре прошлого 
года вступили в силу новые про-
граммы подготовки водителей. А 
документа, по которому можно 
принимать экзамены, до сих пор 
не было. И вот документ выложен 
для общественного обсуждения 
на сайте regulation. gov.ru. 

Как же в ГИБДД будут прини-
мать экзамен на права? 

Начнем с теоретического экза-
мена. Все задания в билете будут 
разбиты на четыре блока по пять 
вопросов в каждом. Такая практи-
ка действует и сегодня. На ответы 
отводится 20 минут. Однако в слу-
чае неправильного ответа на один 
вопрос, ему дается еще пять ми-
нут и пять дополнительных во-
просов по той же теме. Если про-
блема возникла с двумя задания-
ми — он получит дополнительные 
10 вопросов по соответствующим 
темам и 10 дополнительных ми-
нут. Если хоть один ответ на до-
полнительные вопросы будет не-
правильным - экзамен не сдан.

Меняются требования и к 
упражнениям на площадке. Если 
до сих пор кандидаты в водители 
должны были выполнить три 
упражнения из пяти, то сейчас 
они обязаны показать свое ма-
стерство на четырех упражнени-
ях. При этом одно из них может 
быть целым комплексом, состоя-

щим из двух маневров. Например, 
«движение и маневрирование 
задним ходом, парковка и выезд с 
парковочного пространства». 

Задания по экзамену на доро-
гах общего пользования претер-
пели минимальные изменения. 
Однако эти изменения довольно 
важные. Например, одно из до-

вольно серьезных — это требова-
ние двигаться с максимально раз-
решенной скоростью. То есть кан-
дидат на права не должен ползти 
посередине потока со скоростью 
30 км/ч и ждать подвоха, а должен 
ехать, как все. 

Второй немаловажный мо-
мент: он должен совершить, как 
минимум, один обгон или опере-
жение попутного транспортного 
средства. Понятно, что понятие 
обгон подразумевает выезд на по-
лосу встречного движения. В 
больших городах для совершения 
такого маневра и места не най-
дешь. Поэтому вместо обгона 
можно совершить опережение. 

Еще одно важное условие: ин-
спектор не имеет права провоци-
ровать кандидата в водители на на-
рушение правил дорожного дви-
жения. Его команды должны зву-
чать так: «выберите место для раз-
ворота и развернитесь» или «вы-
берите место для парковки и при-
паркуйтесь». Таким образом перед 
будущим водителем не будет сто-
ять проблемы выбора: немедленно 
выполнить указание инспектора 
или поступить в соответствии с 
правилами дорожного движения. 

Оценка «Сдал» выставляется, 
если кандидат получил не более 5 
штрафных баллов. 5 баллов — это 
грубое нарушение правил. Напри-
мер, выезд на встречную полосу, 
проезд на красный сигнал свето-
фора или, если водитель не усту-
пил дорогу пешеходам, имеющим 
преимущество. 

3 балла даются за нарушения 
средней тяжести. Например, за 

нарушения правил остановки, не-
включение поворотников или не-
пристегнутый ремень безопасно-
сти. 

1 балл — это мелкие наруше-
ния. Например, заглох при трога-
нии с места. Или двигался слиш-
ком медленно, без видимой на то 
причины. 

Экзамен на дорогах общего 
пользования должен проводится 
не более 60 минут, заявляется в 
регламенте. Напомним также, 
что в соответствии с законом о 
безопасности дорожного движе-
ния кандидат в водители может 
обучатся на автомобиле с автома-
тической коробке передач, а так-
же сдавать экзамены на ней. В 
этом случае он получит права с 
отметкой о том, что может управ-
лять только машиной с автома-
том. 

Но в новом регламенте коробке 
автомат отведено довольно 
скромное место — один абзац в 
пункте 65. В нем говорится, что 
после обучения на механической 
трансмиссии кандидат может 
сдать экзамен на машине с авто-
матом. А что делать тем, кто об-
учался на автомате? В общем, во-
просы к этому документу пока 
еще есть. Именно поэтому доку-
мент выложен на сайте для обсу-
ждения. 

Покупки мебели в Рос-
сии увеличились в по-
следние несколько лет 

более чем в два раза. Может ли 
повышенный спрос на нее под-
стегнуть развитие всей лесной 
промышленности?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Рост спроса на 
отечественную мебельную про-
дукцию самым положительным 
образом скажется на всех участ-
никах производственной цепоч-
ки — от лесозаготовителей до про-
изводителей древесных плит. 

У наших производителей ме-
бели сейчас довольно выигрыш-
ная ситуация на внутреннем 
рынке. С учетом роста курса дол-
лара она более конкурентоспо-
собна по цене. В то же время уве-
личение спроса, в том числе на 
отечественную мебель, будет за-
висеть от покупательской спо-
собности на внутреннем рынке.

А как быть с замещением импор-
тных высококачественных ме-
бельных тканей, фурнитуры, ла-
ков и красок, аналогов которым 
в России нет?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Такая работа 
министерством проводится, под-
готовлены отраслевые планы им-
портозамещения, в том числе и 
по этим товарам. Это позволит 
нам уже в ближайшей перспекти-
ве заместить импортные матери-
алы и комплектующие отечест-
венными аналогами.

Лесопромышленный комплекс 
страны на 100 процентов част-
ный. Но многие компании рас-
считывают в трудный момент на 
государство. Это правильно?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Компаний с го-
сучастием в лесопромышленном 
бизнесе действительно нет. Но 
задача министерства — выраба-
тывать такую государственную 
политику и предлагать такие 
меры поддержки, которые бы 
стимулировали развитие частно-
го предпринимательства в раз-
ных отраслях промышленности. 

Это и субсидирование части 
затрат по кредитам, взятым на 
пополнение оборотных средств, 
и льготное кредитование в рам-
ках нового Фонда развития про-
мышленности. Появился меха-
низм проектного финансирова-
ния, его цель — финансовое обес-
печение проектов, направлен-
ных в первую очередь на импор-
тозамещение.

Какими будут отраслевые меры 
поддержки?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Это субсидиро-
вание процентных ставок по кре-

дитам на межсезонные запасы 
древесины, сырья и топлива, на 
техническое перевооружение и 
на создание новых высокотехно-
логичных производств.

Кроме того, есть механизм 
приоритетных инвестиционных 
проектов. Каждый из участников 
программы должен вложить в со-
здание объектов лесной или лесо-
перерабатывающей инфраструк-
туры — лесопилок, заводов, подъ-
ездных путей — не менее 300 мил-
лионов рублей. 

В списке приоритетных сегод-
ня значится 121 инвестицион-
ный проект. Все они направлены 
на создание новых и модерниза-
цию существующих лесоперера-
батывающих производств, пред-
усматривающих комплексное 
использование сырья. Заявлен-
ный объем привлекаемых инве-
стиций до 2020 года — 380 милли-
ардов рублей. Объем перераба-
тываемого древесного сырья — 80 
миллионов кубометров, размер 
выделенной регионам лесосеки — 
65,3 миллиона кубометров. При 
этом создается свыше 63 тысяч 
новых рабочих мест. 

А кто инвесторы?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Это и отечест-
венный бизнес, и иностранный. 
На Дальнем Востоке часть ле-
сных проектов реализуется с уча-
стием малайзийского и китай-
ского капитала. В Карелии дейст-
вует совместный российско-
финский проект по созданию ле-
сопильного производства. Объем 
инвестиций — более 600 миллио-
нов рублей, переработка древе-
сины — 120 тысяч кубометров.

В соответствии с российско-
китайским межправительствен-
ным соглашением в Томской об-
ласти осуществляется инвестпро-
ект «Создание лесопромышлен-
ного парка». За 10 лет в области 
появится крупный лесопромыш-
ленный кластер по глубокой ком-
плексной переработке древесины 
(намечается строительство и ввод 
в эксплуатацию 20 крупных лесо-
промышленных объектов). Объ-
ем инвестиций до 2025 года соста-
вит 45 миллиардов рублей. До-
полнительно будет создано до 
двух тысяч рабочих мест.

Сколько всего будет таких пар-
ков-кластеров? Что они прине-
сут экономике и нам, потребите-
лям?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Лесопромыш-
ленные кластеры появятся в Ар-
хангельской и Вологодской об-
ластях, в Карелии, Татарстане, в 
Дальневосточном и Сибирском 
федеральных округах. Там будет 
перерабатываться древесина в 
продукцию с высокой добавлен-
ной стоимостью. Причем на базе 
собственной биоэнергетики. Но-
вые возможности получит и ма-
лый бизнес, сможет предостав-
лять широкий спектр услуг для 
лесопромышленников.

Минкомсвязи обратилось в пра-
вительство по проблеме роста 
цен на рынке бумажной продук-
ции. Что в связи с этим говорит 
минпромторг?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Проведен ряд 
совещаний совместно с произво-

дителями и потребителями бу-
мажной продукции, минкомсвя-
зи, антимонопольной службой. 
Вывод — с учетом экономической 
ситуации рост отпускных цен на 
целлюлозу и бумагу на 15—20 
процентов является объектив-
ным, однако их дальнейшее по-
вышение может привести к де-
стабилизации рынка бумажной 
продукции. 

Сейчас мы прорабатываем ва-
рианты по фиксации цен на ряд 

позиций бумажной продукции. В 
первую очередь речь идет о бума-
ге для социально важных видов 
товаров — учебников, тетрадей, 
научной литературы. В ближай-
шее время такие соглашения бу-
дут достигнуты.

Какая российская лесная про-
дукция сейчас пользуется осо-
бым спросом в мире?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Традиционно 
экспортно ориентированными 

товарами являются целлюлоза, 
пиломатериалы, фанера, бумага 
и картон. Наиболее растущим и 
перспективным для лесопро-
мышленного бизнеса Сибирско-
го и Дальневосточного федераль-
ных округов сейчас нам пред-
ставляется рынок Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. Потенци-
альная емкость внешнего и вну-
треннего рынков лесобумажной 
продукции дает возможность 
предприятиям Дальневосточно-
го федерального округа увели-
чить объем производства пило-
материалов до 5—7 миллионов 
кубометров, фанеры — более 3 
миллионов кубометров. 

Как сейчас в министерстве оце-
нивают проекты по глубокой пе-
реработке древесины на Даль-
нем Востоке?

ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: Весьма пози-
тивно. Благодаря введению тамо-
женных пошлин с 2007 года эк-
спорт круглого леса сократился 
вдвое — с 80 до 40 процентов от 
общего объема заготовленной 
древесины. Параллельно за счет 
реализации приоритетных инве-
стпроектов созданы новые мощ-
ности по продукции глубокой пе-
реработки — пиломатериалов, 
шпона, пеллет. 

Но специфика округа такова, 
что развитие отрасли тормозит 
слаборазвитая лесная, транспор-
тная и портовая инфраструкту-
ра: в регионе нет мощностей по 
переработке низкосортной дре-
весины, мешает удаленность 
предприятий от рынков потре-
бления. 

В 2014 году государство под-
держало лесопромышленные 
предприятия — просубсидирова-
ны затраты на лизинг оборудо-
вания, железнодорожные пере-
возки древесины, даже выплату 
зарплат и уплату процентов по 
кредитам. Потрачено на это по-
рядка полутора миллиардов ру-
блей.

А какая ситуация с лесным ма-
шиностроением, оно вообще 
осталось в стране?
В Л А Д И М И Р  П ОТА П К И Н : Основными 
производителями лесной техни-
ки остаются несколько заводов. К 
сожалению, почти вся лесозаго-
товительная техника ввозится 
из-за рубежа, но сегодня ее до-
ступность падает. Это может при-
дать импульс развитию россий-
ского лесного машиностроения. 
У министерства на этот счет есть 
план по импортозамещению ле-
созаготовительной техники и де-
ревообрабатывающего оборудо-
вания.

Доля лесопромышленного ком-
плекса в ВВП может быть удвое-
на, что снизит зависимость от 
нефти, говорят в Рослесхозе. Ка-
кие это открывает перспективы?
ВЛАДИМИР ПОТАПКИН: При интенсив-
ном развитии лесного комплекса 
этот показатель может быть в 
разы увеличен. Основной точкой 
роста может стать ряд деревян-
ного домостроения, развитие ко-
торого подтолкнет производство 
пиломатериалов, клееных кон-
струкций, древесных плит. Это 
позволило бы довести внутрен-
нее потребление лесопильной 
продукции до 30 миллионов ку-
бометров в год, нарастить потре-
бление древесных листовых ма-
териалов, мебели на экспорт. Раз-
умеется, увеличатся бюджетные 
поступления, занятость в лесном 
бизнесе.

Строительство новых целлю-
лозно-бумажных производств, 
которые вовлекут в промыш-
ленный оборот ту низкосор-
тную древесину, которая в на-
стоящее время не перерабаты-
вается, также на повестке дня. 
По поручению правительства 
сейчас идет подготовка «дорож-
ной карты» по развитию лесно-
го сектора экономики до 2030 
года. Задача — стимулирование 
спроса на продукцию, формиро-
вание дополнительных драйве-
ров роста.

1
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ТЫСЯЧИ
новых рабочих мест появится в 
России после модернизации 
лесообрабатывающих произ-
водств

У вас продается
славянский шкаф?

Спрос на российскую мебель 
может прилично подняться. 
Поможет подросший доллар.

Акцент

 Качество российской офи-
сной, домашней и школьной 
мебели сейчас находится на 
европейском уровне

Как сэкономить, если лекарства дорожают, — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1085661

Предполагается, 
что пациент сможет 
купить лекарства 
ровно столько, 
сколько ему нужно. 
И не больше
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Госавтоинспекция разработала 
новый порядок приема экзаменов.

ДОРОГИ Реконструкция
развязки МКАД 
с Каширским шоссе
завершится в этом году 

Презент 
ко Дню города

Сергей Жуков 

РЕКОНСТРУКЦИЯ развязки на пересечении МКАД и 
Каширского шоссе завершится в этом году, сообщил 
журналистам мэр Москвы Сергей Собянин, проинспек-
тировав ход строительных работ. 

— Это одна из крупнейших строек Москвы, — отметил 
Собянин. — Развязка на пересечении Каширского шоссе 
и МКАД — третья по величине и одна из самых серьезных 
по значению. С вводом новой развязки, подчеркнул гра-
доначальник, значительно улучшится транспортная до-
ступность аэропорта Домодедово и дорожная ситуация 
на юге Москвы в целом.

Реконструкция объекта началась в декабре 2013 года. 
По словам президента компании-подрядчика Дмитрия 
Симарева, сегодня развязка готова на 75%. 

— Работы ведутся в напряженном темпе: ежедневно на 
объекте работают около 700 человек, — рассказал Сима-
рев.  

Строительство, по его словам, осложняется тем, что 
развязка возводится на территории двух субъектов — 
Москвы и области. Это требует дополнительных экспер-
тиз и согласований. «Тем не менее мы сделаем все от нас 
зависящее, чтобы осенью текущего года ввести объект в 
эксплуатацию», — пообещал Симарев.

По окончании реконструкции пропускная способ-
ность Каширской развязки увеличится сразу на 20—25%. 
По словам строителей, потоки автомобилей там пересе-
каться больше не будут — съезд типа «клеверный лист» 
заменят на направленный. В рамках реконструкции Ка-
ширской развязки будут построены четыре эстакады, 
три из которых планируется открыть ко Дню города. Так-
же появится тоннель вдоль внутренней стороны МКАД и 
боковые проезды вдоль кольцевой магистрали. Кроме 
этого, рядом с торговым центром «Вегас» планируется 
построить новый пешеходный мост.

— Эстакады обеспечат движение из области с выездом 
на внутреннюю сторону МКАД, — пояснил глава столич-
ного департамента строительства Андрей Бочкарев. — 
При движении из Москвы будет направленная эстакада 
на внешнюю сторону кольцевой автодороги.
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РЫНОК ТРУДА Рабочие места 
для молодых и пожилых 
предлагают квотировать 

И пионеру, 
и пенсионеру

Марина Грицюк

ДЕПУТАТЫ Госдумы предлагают резервировать рабо-
чие места для молодежи и пенсионеров. Инициатива 
прописана в законопроекте о квотировании рабочих 
мест, внесенном в нижнюю палату парламента.

Однако эксперты не считают такую меру эффектив-
ной: если у молодых людей и граждан пенсионного воз-
раста и есть проблемы на рынке труда, то решать их нуж-
но иными способами, говорят специалисты. 

По статистике, после выхода на пенсию продолжает 
трудиться каждый третий пенсионер. Использование 
трудового потенциала пожилых людей важно, так как это 
обеспечит передачу профессионального опыта молодым 
работникам, говорится в пояснительной записке к зако-
нопроекту. Также одной из наиболее острых социальных 
проблем является безработица среди молодых людей, 
получивших профессиональное образование. «Они от-
носятся к наиболее продуктивному возрасту и их неуча-
стие в хозяйственной деятельности приводит к значи-
тельным потерям валового внутреннего продукта за счет 
неполного использования трудового потенциала страны, 
к низкой рентабельности и убыточности предприятий, 
снижению налоговых поступлений, дефициту государст-
венного бюджета», — сказано в пояснительной записке. 
По официальным данным, молодежь составляет 30% от 
общего числа безработных, поскольку спрос на молодую 
рабочую силу, не имеющую опыта работы, дополнитель-
ных навыков, невелик, утверждают авторы документа. 

По данным Ро-
струда, в прошлом 
году в службы заня-
тости обратились за 
помощью 1,7 милли-
она парней и деву-
шек 14—29 лет. Боль-
шинство из них — 
около 1,3 миллиона 
— трудоустроены, но 
534 тысячи  призна-
ны безработными. 
Пенсионеров было 
трудоустроено 276 
тысяч, хотя офици-
ально безработными их не регистрируют, но помощь в 
поиске работы службы занятости им оказывают. 

Законодатели предложили установить квоту для орга-
низаций по приему на работу пенсионеров и молодежи, 
ищущей работу впервые, в размере 1%, если общая чи-
сленность работников превышает 100 человек. 

Однако эксперты не считают это хорошей идеей. 
«Иногда проблемы трудоустройства молодежи связаны 
как раз с тем, что пенсионеры занимают рабочие места. 
Хотя и их можно понять. И пенсии низкие, и государство 
начало стимулировать более поздний выход на заслу-
женный отдых», — говорит первый замгендиректора Цен-
тра уровня жизни Николай Волгин. При этом, с его точки 
зрения, говорить о квотировании рабочих мест для мо-
лодежи еще можно, а вот для пенсионеров — навряд ли. 

Член некоммерческого партнерства «Эксперты рын-
ка труда» Ольга Зиновьева считает, что ни молодость, ни 
пенсионный возраст не являются сами по себе достаточ-
ными основаниями для приема на работу. В первую оче-
редь оцениваются профессиональные и личные качест-
ва. И если законопроект будет принят, мы получим еще 
одну бессмысленную нагрузку на работодателя. «Мое 
глубокое убеждение — на работу нужно принимать эф-
фективных сотрудников, а их возраст имеет весьма отда-
ленное отношение к уровню их компетенций, и уж регу-
лировать возрастной состав компаний законодательно — 
дело довольно бесперспективное», — убеждена она. 

По данным исследований, проведенных порталом 
Superjob.ru, возраст тесно связан с другими параметра-
ми, имеющими значение при найме. Только 7% работо-
дателей не обращают внимания на возраст соискателя. 
Сотрудники самой проблемной для трудоустройства ка-
тегории (старше 45 лет) ассоциируются у HR-специали-
стов с ответственностью (34%), жизненным опытом, му-
дростью (22%), стабильностью, постоянством (13%), ра-
ботоспособностью, выносливостью, трудолюбием (9%).

Но есть и проблемы. По мнению 6% кадровиков, у 
специалистов старшего возраста порой присутствуют 
негибкость мышления, консервативность, ригидность, 
5% считают, что такие работники плохо обучаемы, им не 
хватает знаний (особенно в области компьютерных тех-
нологий), еще 3% специалистов кадровых служб жалу-
ются на медлительность и 2% — на лень пожилых.  

Для молодежи ситуация обстоит лучше. Почти три 
четверти работодателей говорят о том, что готовы брать 
на работу выпускников вузов без опыта работы.

«А почему бы депутатам не заквотировать в Госдуме и 
ее аппарате места для пожилых, для молодежи, для суди-
мых и инвалидов, для матерей-одиночек и для многодет-
ных родителей? И обязательно для тех, кто срочную 
службу в армии отслужил», — говорит президент портала 
Алексей Захаров. Если они это сделают, сразу почувству-
ют «эффективность» метода. 

ДЕНЬГИ К концу лета европейская валюта подешевеет на четверть

Время избавляться от евро
Александра Воздвиженская

З
а последние несколько не-
дель евро начал стремитель-
но дешеветь и обесценился 

уже на восемь процентов с 21 фев-
раля, так как Европейский Цен-
тробанк объявил о старте про-
граммы количественного смягче-
ния, включив, по сути, печатный 
станок.

Обратив внимание на начав-
шееся пике валюты еврозоны, 
аналитики рынка поменяли свои 
прогнозы и предупредили, что к 
концу года или даже к грядущему 
лету мы будем платить за евро 
столько же, сколько за доллар, а 
значит, россиянам станет хоть 
немного, но все-таки дешевле за-
казывать товары из-за рубежа и 
отдыхать на Западе.

Еще в конце января, когда за 
евро давали 1,15 доллара, участ-
ники рынка предсказывали, что 
падение этой валюты будет не та-
ким стремительным: 2016 год 
сравняет курсы, а в 2017-м евро 
опустится еще ниже.

На фоне этого опрошенные 
«Российской газетой» аналитики 
заявляли, что даже рубль, пере-

живший резкое падение в конце 
2014 года и уже стабилизировав-
шийся вслед за нефтью, будет бо-
лее устойчивой валютой.

Накануне на Московской бир-
же кросс-курс доллар-евро уже 
упал до уровня 1,05 доллара — ми-
нимума 12-летней давности (ми-
нус 8 процентов). На фоне этого 
новый прогноз дали в стенах фи-
нансового конгломерата Deutsche 
Bank: к паритету курсы «амери-
канца» и «европейца» придут 
только в декабре, в 2016-м за евро 
будут давать 90 центов, а через 
два года — 85 центов.

Такого поворота не исключает 
доцент кафедры финансовых 
рынков и финансового инжини-

ринга РАНХиГС при президенте 
РФ Сергей Хестанов, однако он 
уточняет, что ни власти США, ни 
Европейский Центробанк искус-
ственно не контролируют свои 
валюты, а значит, евро точно про-
сядет к доллару, но когда — пред-
сказать сложно.

Однако аналитики Wall Street 
Journal не скупятся на неожидан-
ные прогнозы: они уверены, что 
уже грядущее лето ознаменуется 
одинаковым значением ведущих 
мировых валют. Такой же пози-
ции придерживается профессор 
кафедры фондового рынка и рын-
ка инвестиций НИУ «Высшая 
школа экономики» Александр Аб-
рамов. Он объясняет это тем, что 
совпадут два фактора, влияющих 
на дешевеющий евро: количест-
венное смягчение в еврозоне и 
возможное повышение процен-
тных ставок Федеральным резер-
вом США. Но какую выгоду из 
этого могут получить россияне?

«Если смотреть на несколько 
лет вперед, то доллар должен 
остаться более устойчивой валю-
той, чтобы хранить в нем свои 
сбережения. Здесь вопрос исклю-
чительно в рисках, хотя любая эк-
зотическая валюта будет хуже 
евро, — рассуждает Сергей Хеста-

нов. — А вот прогнозировать, как 
будет вести себя рубль к концу 
года, уже можно, если взять за 
основу сегодняшние цены на 
нефть. Так, при стоимости бочки 
«черного золота» 60 долларов 
наша валюта может потерять око-
ло 8 процентов к евро».

Александр Абрамов же совету-
ет россиянам, которые вложились 
в евро, когда тот стоил дороже се-
годняшнего курса (66,91 рубля), 
избавляться от него, так как поте-
ри могут быть значительными. В 
остальном на решение поменять 
доли евро и доллара в резервных 
кошельках повлияют потенциаль-
ное снижение ключевой ставки 
Центробанком РФ и сокращение 
золотовалютных резервов России 
из-за выплат внешних долгов оте-
чественными компаниями, гово-
рит собеседник «РГ». А значит, 
пока перекладывать доллары в ру-
бли спешить не надо.

Тем, кто рассчитывает на дол-
госрочную инвестицию в валюту, 
вообще не стоит волноваться, со-
глашаются оба эксперта. По сути, 
все скачки иностранной валюты 
могут прекратиться уже через 
полтора года, когда Европейский 
Центробанк прекратит печатать 
деньги. И если у евро сейчас есть 
некий запас, выраженный в числе 
банкнот на рынке, то у доллара 
его уже нет, а значит, он будет 
крепчать.

В целом ослабление позиций 
курсов западных денег достаточ-
но мало, если сравнивать его с ру-
блевой инфляцией. Но теоретиче-
ски отдыхать за рубежом в стра-
нах еврозоны должно стать де-
шевле. Если в третьем квартале 
этого года, то есть в июле—сентя-
бре, рубль не потеряет в цене, то 

еще через 4 месяца — в январе 
2016 года — можно будет сказать 
наверняка, насколько это реально 
отразится на кошельках любите-
лей путешествовать в Европе.

Но многих взволновал и дру-
гой вопрос, который связан с раз-
гоном инфляции производства в 
еврозоне. Он повлечет за собой 
рост количества товаров, кото-
рые пойдут с Запада на экспорт. 
Не попадет ли Россия в число тех 
стран, куда хлынет поток евро-
пейских продуктов, электроники 
и автомобилей?

Эксперты «РГ» уверяют, что 
для нас ситуация не поменяется и 
вряд ли кто-то будет действовать в 
обход санкций, а значит, у наших 
производителей появится новый 
стимул развивать программы им-
портозамещения и делать свои то-
вары более конкурентоспособны-
ми, как на европейских рынках.

Жилье Кого могут освободить от платежей за капремонт

Заплатят не все

Татьяна Смольякова 

В 
середине лета москви-
чи получат новые счета 
по квартплате. К сегод-
няшним суммам при-
бавится в среднем 700—

900 рублей. А конкретно: ум-
ножьте 15 рублей на метраж ва-
шей квартиры и получите ежеме-
сячную сумму платежей на капи-
тальный ремонт вашего многок-
вартирного дома.

В других регионах такие пла-
тежи уже делаются, разница 
только в их размерах. В Москве 
он самый высокий. А в Питере, 
например, — менее трех рублей с 

квадратного метра. Правда, эк-
сперты говорят, что три рубля — 
это нереальная цена вопроса, это 
популизм. Однако в Москве са-
мый низкий порог получения 
субсидии по квартплате — общая 
сумма платежей здесь должна 
быть не больше 10% от совокуп-
ного дохода семьи. В большинст-
ве же регионов действует гораздо 
более высокий порог — 22%. Ког-
да-то эта максимальная планка 
была установлена на федераль-
ном уровне.

Итак, новые правила финан-
сирования капремонта, можно 
сказать, накрыли всю страну. Од-
нако спорных вопросов и про-
блем не уменьшилось. На рассмо-
трении в Госдуме сейчас нахо-
дится целый ряд законопроек-
тов, а некоторые готовятся к вне-
сению, которые позволят копить 

на капремонт и тратить деньги 
более разумно и справедливо. По 
словам председателя Комитета 
Госдумы по жилищной политике 
и жилищно-коммунальному хо-
зяйству Галины Хованской, уже 
принято решение о том, чтобы 
освободить от уплаты «ремон-
тных» взносов жильцов ветхих 
домов, идущих под снос. Сейчас 
внесено предложение, и оно на-
шло поддержку, о том, чтобы ос-
вободить от таких взносов жиль-
цов новостроек сроком на пять 
лет. Кроме того, есть личное 
предложение Галины Хованской 
— уменьшить платеж или совсем 
освободить от него очень пожи-
лых людей (например, старше 80 
лет), ведь если капремонт в их 
доме запланирован на 2045 год, 
то очевидно, что немногие из ста-
риков доживут до него. 

Кстати, депутат подчеркнула 
важный нюанс: те, кто живет в 
неприватизированной квартире, 
за капремонт платить не должны. 
Это обязанность собственника, а 
собственником в этих случаях 
является обычно муниципали-
тет. И если вы заметили, что с тех 
пор как в вашем регионе была 
введена плата за капремонт, у 
вас, как у нанимателя квартиры, 
повысилась квартплата на эту 
сумму, знайте, что это незакон-
но. Можно смело обращаться в 
жилинспекцию или прокуратуру. 
По словам Хованской, в прошлом 
году был поток таких жалоб из 
Подмосковья, и прокуратура 
дала по этому поводу жесткий и 
однозначный ответ: капремонт — 
обязанность собственника.

Кроме того, необходимо раз-
работать (и минстрой с этим со-
гласен) единую федеральную ме-
тодику оценки состояния дома. 
Сегодня нет прозрачных крите-
риев. Если деньги на территории 
поступают в общий котел, то ре-
шение о том, где и что надо капи-
тально ремонтировать, прини-
мает региональный оператор, а 
там ведь живые люди, со своими 
симпатиями и интересами. Дру-
гое дело, если жильцы дома вы-

брали не общий котел, а свой 
специализированный счет в бан-
ке. Но тут возникают другие про-
блемы и вопросы. А не пропадут 
ли деньги во время очередного 
кризиса? А где взять дополни-
тельные средства, если своих не 
хватит? По мнению Галины Хо-
ванской, для нормального фун-
кционирования новой системы 
финансирования капитального 
ремонта необходимо предусмо-
треть минимум три вещи. Пер-
вое — страхование спецсчетов по 
типу сегодняшнего страхования 
вкладов физлиц, ведь это по сути 
совокупный счет физических 
лиц. Второе — деньги на спецсче-
те для капремонта должны рабо-
тать и приносить прибыль, се-
годня же на них не капают ника-
кие проценты. Третье — предус-
мотреть льготный кредит на дли-
тельный срок для владельцев 
спецсчета.

О капремонте своего дома собст-
венники теперь должны позабо-
титься заранее.

Акцент

 Через год валюта Старого 
Света будет дешевле амери-
канской, а значит, отдых в 
Европе будет доступнее

Акцент

 Те, кто живет в неприватизи-
рованной квартире, за капре-
монт платить не должны

Следите за динамикой 
курса валют на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Читайте также: Россияне 
собрали почти 20 
миллиардов рублей 
на капремонт в своих домах
www.rg.ru/art/1075411

Ни молодость, 
ни пенсионный воз-
раст не являются 
достаточными осно-
ваниями для прие-
ма на работу

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
Если квартплата выше этой части 
дохода семьи, то ей полагается 
субсидия.
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85
АМЕРИКАН-
СКИХ ЦЕНТОВ
будут давать за один евро к концу 
августа 2015 года, прогнозируют 
эксперты «РГ»

ИНТЕГРАЦИЯ

Перекупщиков 
зарубежных 
лекарств 
и запчастей 
легализуют 
через год

ИМПОРТ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Татьяна Зыкова

В ЕВРАЗИЙСКОМ экономиче-
ском союзе (ЕАЭС) уже в 2016 
году могут разрешить деятель-
ность параллельных импорте-
ров, ввозящих отдельные виды 
товаров через специальные та-
моженные посты.

Об этом после заседания ра-
бочей группы сообщил министр 
по экономике и финансовой по-
литике ЕЭК Тимур Сулейменов. 
Первыми хотят легализовать до-
ставку импортных лекарств, ме-
дизделий и автозапчастей.  

Параллельный импорт — это 
возможность ввозить в страну 
брендовый товар не только его 
владельцем, но любым перекуп-
щиком. Продукция может поку-
паться в третьих странах, где 
стоит намного дешевле, и импор-
тироваться без ведома правоо-
бладателя. В РФ таких импорте-
ров таможенники до сих пор на-
зывали «серыми», а ввезенные 
ими товары — контрафактными. 

В ФАС рассматривают запрет 
на параллельный импорт как 
одну из ключевых причин огра-
ничения конкуренции и диктата 
высоких цен со стороны вла-
дельцев торговых знаков. По 
разным исследованиям цены на 
аналогичные товары у парал-
лельных импортеров, не завися-
щих от условий правообладате-
лей, могут снижаться и на 80 
процентов.  По словам Тимура  
Сулейменова, российская сто-
рона в данном случае сегодня 
больше обеспокоена злоупотре-
блениями правообладателей 

своим монопольным положени-
ем на рынке лекарств и меди-
цинских изделий. Казахстан за-
ботят автозапчасти. Представи-
тели Белоруссии пока против от-
мены запрета на параллельный 
импорт. 

По словам Сулейменова, речь 
в итоге не идет о полной отмене 
запрета на параллельный им-
порт, а об отдельных категориях 
особо «чувствительных» для Ев-
разийского союза товаров. Это 
может быть парфюмерия и кос-
метика, автомобили, продукты 
питания, бытовой техники, то 
есть любых потребительских то-
варов массового спроса, уточ-
нил он. Всего во внешнеэконо-
мической товарной номенклату-
ре Евразийского экономическо-
го союза сейчас содержится 11,5 
тысячи наименований товаров, 
параллельный импорт может 
быть разрешен максимум для 
500—1000 групп товаров. 

Для контроля за торговцами 
предлагается создавать специа-
лизированные таможенные по-
сты, страховать их ответствен-
ность, вводить обязательное га-
рантийное обслуживание на то-
вары. Все эти дополнительные 
меры отразятся на конечной 
цене продукции. Поэтому про-
гнозы о том, что с отменой за-
прета на параллельный импорт 
товары для населения подешеве-
ют, Сулейменов не разделяет, на-
зывая «неоднозначными». 

По его словам, проекты доку-
ментов и план по реализации за-
конодательных изменений ЕЭК 
подготовлены. «Мы исходим из 
того, что если действовать опе-
ративно, то к 2016 году сможем 
соответствующие поправки под-
писать», — добавил Сулейменов.

Параллельный 
импорт могут раз-
решить для 500—
1000 групп товаров

Герман Иноземцев, 
сопредседатель Российской 
ассоциации фармацевтического 
маркетинга (РАФМ):

—Легализация серого импорта оста-

новит большие «белые» фармацевти-

ческие компании, упадает их предло-

жение на российском рынке ле-

карств. При этом отечественные ком-

пании начнут поднимать цены. Кроме 

того в Россию может хлынуть огром-

ное количество «мутных потоков» ле-

карств. Появится много непроверен-

ных в отличие от дилеров посредни-

ков. Регистрировать передовые ле-

карственные формулы и препараты в 

России производители также будут 

осторожно, так как не смогут, как сей-

час, в полной мере контролировать 

использование своей интеллектуаль-

ной собственности третьими лицами, 

планировать поставки и сбыт. 

МНЕНИЕ
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Главный по арестам
Надзирающая фигура? 
Или активная, пытаю-
щаяся самостоятельно 

что-то установить?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Нет, это не над-
зор и не следователь в том смы-
сле, каким он является сейчас. 
Главное рациональное зерно 
этой фигуры заключается в том, 
что следственный судья осу-
ществляет контроль за следст-
вием как судья и при этом вы-
ступает в роли арбитра для 
участников предварительного 
расследования, обеспечивает 
реализацию и защиту их прав в 
состязательных процедурах, по 
их инициативе помогает осуще-
ствить необходимые процессу-
альные действия, предупрежда-
ет необоснованную передачу 
дела в суд. 

Не получится ли так, что эта про-
цессуальная фигура будет в не-
котором смысле дублировать 
действия прокуратуры?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Нет. Прокурату-
ра остается органом поддержа-
ния государственного обвине-
ния. Следственный судья прежде 
всего возьмет на себя ту часть су-
дейских функций, которые сей-
час суды уже осуществляют по 
отношению к расследованию. На 
суды возложено принятие реше-
ний по поводу, допустим, выбора 
таких мер пресечения, как арест, 
домашний арест, залог, или неко-
торых следственных действий — 
обыска, выемки и др. Эти судеб-
ные функции в ходе расследова-
ния уже существуют, но их осу-
ществление неэффективно, пото-
му что тот судья, который прини-
мает решение по таким важным в 
ходе следствия вопросам, потом 
рассматривает дело. И если он, 
скажем, вынес решение об аре-
сте, значит, в последующем, ско-
рее всего, будет придерживаться 
версии о виновности подозревае-
мого.
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Когда принимали 
современный Уголовно-процес-
суальный кодекс, сначала фун-
кции по судебному контролю за 
мерами процессуального при-
нуждения, которые применяют-
ся в ходе расследования, были 
персонально отделены: один су-
дья должен был решать вопрос 
об избрании меры пресечения, 
другой — впоследствии рассма-
тривать это дело. И это здравая, 
хорошая идея, потому что реше-
ния судьи в ходе предваритель-
ного расследования не должны 
связывать суд в судебном засе-
дании, когда рассматриваются 
доказательства,  собранные 
предварительным следствием. 
Если же судья, вынесший реше-
ние об аресте, затем начнет рас-
сматривать дело по существу, на 
него будет давить груз: ведь 
если подсудимый невиновен, 
получается, судья напрасно во 
время предварительного рас-
следования отправил его в след-
ственный изолятор?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Подобный ин-
ститут в том или ином виде суще-
ствует во многих странах. Напри-
мер, такие судьи есть в Австрии, 
Италии, Испании, Нидерландах, 
во Франции, в какой-то мере в 
Германии. К такой организации 
судебного контроля за следстви-
ем пришли Латвия, Литва, Мол-
дова, Казахстан. Это явление, ха-
рактерное для современного раз-
вития процедур предварительно-
го расследования и судебного 
контроля за ним.

Сторонники предложения часто 
ссылаются и на российский до-
революционный опыт.
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: В истории вообще 
было очень интересно: сама су-
дебная реформа прошла в 1864 
году, а судебный следователь по-
явился на четыре года раньше. 
Точнее, даже так: в первом проек-
те судебных уставов использует-
ся термин «следственный судья», 
а в окончательных уставах уже 
«судебный следователь». Инте-
ресно, что и просуществовал ин-
ститут судебных следователей 
дольше, чем сама судебная ре-
форма. Эта фигура сохранилась в 
Уголовно-процессуальном ко-
дексе РСФСР 1922 года и была 
упразднена в 1929 году.

А они чем-нибудь отличаются, 
судебный следователь и следст-
венный судья? По своим функци-
ям это один и тот же человек или 
совершенно разные фигуры?
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Следственный судья 
может быть центральной фигу-
рой в процессе судебного контр-
оля на предварительном следст-
вии. И сейчас мы, скорее, гово-
рим об этом. Судебный следова-

тель, хотя некоторые ученые ис-
пользуют это понятие как тожде-
ственное, — все-таки центральная 
фигура предварительного след-
ствия. 
ТАМАРА МОРЩАКОВА: В любом случае 
идея вспомнить о такой фигуре, 
как следственный судья, сейчас 
очень ко времени, потому что ра-
бота правоохранительной систе-
мы требует большого внимания. 
Я могу сказать об этом как член 
Совета при президенте РФ по 
правам человека. Именно эта об-
ласть деятельности вызывает 
очень много жалоб. Государст-
венным инстанциям и общест-
венным организациям разного 
уровня — как федеральным, так и 
на местах — постоянно приходит-
ся заниматься такими жалобами 
граждан. Может быть, это и есть 
главная причина, обращающая и 
к российскому опыту, и к опыту 
других стран, который показыва-
ет, что фигура следственного су-
дьи применительно к деятельнос-
ти органов расследования реша-
ет многие вопросы.

По какому ведомству, если мож-
но так выразиться, будут прохо-
дить следственные судьи: состо-
ять при нынешних судах, соста-
вят отдельную ветвь судебной 
власти или станут вообще само-
стоятельной структурой?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Следственный 
судья, по мысли тех людей, кото-
рые сейчас могут считаться раз-
работчиками проекта, во-пер-
вых, должен быть самостоятель-
ным, не подчинен руководству 
действующих судов. Во-вторых, 
должен иметь более высокий ста-
тус, чем, допустим, судья район-
ного суда, который впоследствии 
будет рассматривать дело, или 
даже судья областного суда. 
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: А некоторые 
дела областной судья может рас-
сматривать в качестве первой 
инстанции.

Значит, все-таки отдельная 
ветвь?
ТА М А РА  М О Р Щ А К О В А :  Думаю, что 
следственные судьи должны 
иметь статус судей областных, 

краевых, республиканских су-
дов, но не состоять в штате этих 
судов. То есть председатель суда 
не будет иметь никакого отно-
шения к деятельности следст-
венных судей, потому что в сво-
их процессуальных функциях 
они совершенно независимы. 
Структурно следственные судьи 
будут обособлены на всех уров-
нях, но это не значит, что они 
станут какими-то параллельны-
ми судами, отдельной их ветвью. 
Сегодня все районные и другие 
суды рассматривают жалобы на 
органы следствия. Просто те-
перь, как предлагается, этой ра-
ботой будут заниматься специа-
лизированные судьи, отделен-
ные от тех, кому потом придется 
принимать решения уже по су-
ществу дела.
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Чтобы проще 
было представить, приведу такой 
пример. Представьте хирурга, ко-
торый сам собирает анализы, 
сам определяет аллергические 
реакции на анестезию, сам дела-
ет анестезию, а потом сам и про-
водит операцию, зашивает паци-
ента и отвозит его в палату. Аб-
сурд? Да. Судья в нашем понима-
нии должен остаться хирургом, 
который делает только главное 
дело. Как хирург приходит и 
только оперирует, судья — рас-
сматривает уголовное дело. А 
остальную текучку, связанную с 
решением каких-то вопросов на 
стадии предварительного следст-
вия,  требующих судебного 
контроля, возьмут на себя след-
ственные судьи.

Если они будут обособлены и не 
подчинены главе суда, найдется 
ли управа на самого следствен-
ного судью?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Процессуаль-
ные пути обеспечения независи-
мости при условии сохранения 
надзора за принятием решений 
понятны: жалобы на действия 
следственного судьи будут рас-
сматриваться вышестоящими су-
дебными инстанциями, но не в 
обычном порядке, который су-
ществует сейчас в вышестоящих 
судах, а специальным подразде-
лением вышестоящего суда. Это 
подразделение можно назвать 
по-разному, допустим, Следст-
венная палата или Следственная 
камера, куда только и будут по-

ступать жалобы на действия и ре-
шения следственных судей.
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Идею, в каком виде 
мы ее сейчас обсуждаем, вполне 
можно реализовать без какой-ли-
бо конфронтации с правоохрани-
тельными органами, прокурату-
рой, так как следственные судьи 
не занимают ничьего места. Речь 
идет о более высоком качестве 
судебного контроля за предвари-
тельным следствием. Для этого и 
появляется новая фигура. Она 
будет не в районном суде, а при 
областном суде. А в ходе реализа-
ции предложения, конечно же, 
надо детально проработать во-
просы зарплаты таких судей, их 
статуса, а также процессуальный 
порядок рассмотрения жалоб на 
таких судей.
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Хочу обратить 
внимание на такой момент. При 
создании Следственного комите-
та России прокуратура лишилась 
части надзорных функций за 
следствием. Поэтому Александр 
Бастрыкин первым делом создал 
у себя в Следственном комитете 
управление по надзору за соблю-
дением уголовно-процессуально-
го законодательства. Он, как че-
ловек разумный, понимает, что 
следователи не могут работать 
безнадзорно. Самое интересное, 
когда Александр Савенков при-
шел в Следственный департамент 
МВД, он создал такое же подра-
зделение у себя. То есть даже сами 
следователи понимают, что след-
ствие не должно быть безнадзор-
ным. Но, согласитесь, это некий 
паллиатив, когда внутри ведомст-
ва надзирают за своими. Поэтому 
сейчас есть согласованный уже с 
Верховным судом законопроект 
об изменениях, возвращающих 
надзорные функции прокурату-
ре. И в этой связи появление след-
ственных судей может оказаться 
даже не первым шагом, а той за-
вершающей точкой, которая мо-
жет восстановить то, что нам не-
обходимо, — именно надзор над 
следствием. 

Каким может стать первый шаг 
по введению следственных су-
дей: надо сначала найти людей 
или выделить помещения? Или 
принять соответствующий феде-
ральный закон, а потом еще не-
сколько лет готовить материаль-
ную базу и подзаконные норма-
тивные акты?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: На самом деле 
вводить такой институт можно 
не сразу, законодателем должен 
быть установлен определенный и 
достаточный переходный пери-
од. В некоторых регионах можно 
провести эксперименты. Так что 
его внедрение может не быть та-
ким скоротечным. Институт бу-
дет набирать какое-то практиче-
ское значение и проявлять себя, а 
в ходе эксперимента можно что-
то дополнительно отрегулиро-
вать. В нашей стране уже в новей-
шей истории проводился очень 
серьезный правовой экспери-
мент, когда вводился суд присяж-
ных. Он появился сначала в от-
дельных регионах и постепенно, 
в течение нескольких лет, вне-
дрялся по всей стране.

Рассказывают, что в некоторых 
регионах до самого конца боя-
лись вводить суды присяжных, 
надеялись, мол, обойдется. 
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Поначалу и не 
могли везде ввести. Поэтому 
были выделены регионы, кото-
рые были в тот момент более или 
менее готовы к этому. Здесь же 
вопрос не такой сложный, как суд 
присяжных. Потому что речь 
идет исключительно об органи-
зации деятельности профессио-
налов. 
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Действительно, са-
мый сложный шаг — это одномо-
ментное выделение корпуса 
следственных судей, далее уже 
пойдет отработка функций. Важ-
нейшая функция заключается в 
осуществлении контроля за след-
ствием, причем за принятием на 
уровне следственных органов 
разных решений. Думается так-
же, что следственный судья будет 
всегда ставиться в известность — 
сейчас это реализуется только по 
отношению к прокурору — о воз-
буждении уголовного дела. И он 
будет всегда реагировать на жа-
лобы граждан, которые сейчас 
тоже подаются в суд, на деятель-
ность органов следствия. 
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Да, часть судеб-
ной компетенции сразу уйдет к 
следственному судье. Но это 
только одна часть. Появятся еще 
некоторые другие функции, по-
тому что следственный судья, 
наряду с разными процессуаль-
ными формами контроля за за-

конностью действий органов 
расследования, будет обеспечи-
вать помощь в собирании, пред-
ставлении и признании доказа-
тельств.

Но это прямые функции следо-
вателя по делу. Зачем и каким 
образом они перейдут и следст-
венному судье?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: У нас и сторона 
защиты по закону может соби-
рать доказательства, может 
представлять их следствию и 
суду. Но на практике у стороны 
защиты в ходе расследования ре-
альных возможностей нет, пото-
му что, когда она что-то нашла 
или что-то считает нужным сде-
лать, чтобы получить, собирать 
доказательства, она обращается 
с соответствующим ходатайст-
вом к следователю. А следова-
тель ей отказывает, можно при-
вести достаточно одиозные при-
меры, которые законодатель во-

все не имел в виду, когда сочи-
нялся действующий Уголовно-
процессуальный кодекс. Напри-
мер, адвокату говорят, что его 
материалы получены не при по-
мощи следственных действий и 
потому недопустимы. У следст-
венного судьи нет заинтересо-
ванности в том, чтобы отвергать 
материалы защиты, и есть про-
цедуры, чтобы признать их дока-
зательствами.
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Конституция у нас 
не ограничивает действие прин-
ципа состязательности судебно-
го процесса только судебными 
стадиями. Уголовно-процессу-
альный кодекс, вводя право жа-
ловаться судье на действия сле-
дователя, тоже имел в виду, что 
появится арбитр для разреше-
ния конфликтов между стороной 
обвинения и защиты. Однако 
пока состязательности на стадии 
следствия как таковой достичь 
не удается. Появление следст-
венного судьи изменит ситуа-
цию.
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Назову один ас-
пект, который понятен всем. Ча-
сто в судах при рассмотрении дел 
подсудимый заявляет, что по от-
ношению к нему применялись 
незаконные методы ведения 
следствия. Согласно Конститу-
ции, доказательства, добытые 
незаконным путем, являются не-
допустимыми и не имеют ника-
кой юридической силы.

А кто выявляет, допустимы 
или нет доказательства? Суд в су-
дебном заседании, когда он полу-
чил завершенное на досудебной 
стадии производство по делу и 
уже не может никак откорректи-
ровать ход следствия, направить 
его в законное русло.
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Потому что 
уже поздно что-то направлять: 
следствие закончено.
ТАМАРА МОРЩАКОВА: И суд должен 
устанавливать, применялись или 
нет незаконные методы воздей-
ствия. А выяснить это в суде уже 
сложно. Поэтому у нас часто бы-
вает, когда судья в судебном засе-
дании говорит: у меня нет осно-
ваний не доверять работникам 
полиции, следствия и так далее. 
Совсем другое дело, когда поя-
вится фигура судьи-арбитра, ко-
торый по ходу проведения рас-
следования будет проверять до-
казательства с точки зрения их 
допустимости.

То есть он будет как бы стоять 
над схваткой?
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Да, во-первых, 
он над схваткой, и, во-вторых, он 
освобождает суды, рассматрива-
ющие дела, от громадного пласта 
работы. 

Давайте уточним: введение та-
кого института не станет проти-
воречить конституционным 
нормам? Нужно ли будет вво-
дить поправки в Основной закон 
в связи с появлением новой фи-
гуры? И согласуется ли это с 
ныне действующим законода-
тельством?
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Скорее, наоборот, 
надо говорить, что так же, как с 
административной юстицией, с 
административным судопроиз-
водством, отсутствие такой фи-
гуры приводит к тому, что Кон-
ституция не полностью реализо-
вана. 
ТАМАРА МОРЩАКОВА: В процессуаль-
ный кодекс должны вноситься 
достаточно объемные измене-
ния, потому что они должны, во-
первых, прописать новую фигу-
ру судьи. Во-вторых, должны 
прописать его функции. 
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Введение след-
ственных судей, конечно, не по-
влечет за собой автоматически 
реального состязательного про-
цесса. Но станет шагом, прибли-
жающим к тому. Сегодня перед 
кем сторонам приходится состя-

заться? Перед тем судьей, кото-
рый в свое время дал санкцию на 
арест, а теперь слушает дело по 
существу. Он что, сумасшедший 
— вынести оправдательный при-
говор по тому делу, по которому 
сам посадил? Ведь сажают не сле-
дователи, а сажают судьи. А когда 
у нас появятся судьи, которые 
будут заниматься только мерой 
пресечения и не отвечать за при-
говор, а приговаривающие никак 
не будут отвечать за меру пресе-
чения, то психологически прои-
зойдет разгрузка. Каждый станет 
отвечать за свою работу. Эта идея 
будет работать. 

Вы видите в этом институте па-
нацею от несправедливого пра-
восудия?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Панацеи нет 
вообще, такого не бывает. Но это 
просто один из важнейших ша-
гов, причем не только с точки 
зрения защиты прав человека, но 
и решения конкретных проблем 
общества. Это важно для поддер-
жки бизнеса, создания инвести-
ционного климата, борьбы с рей-
дерством, противодействия кор-
рупции. 

У вас у всех троих достаточно 
единое мнение — «за». А никто из 
вас не видит каких-либо подвод-
ных камней при одобрении 
идеи?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Реальных пре-
пятствий нет. Но подводных кам-
ней будет, конечно, немало.
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Согласен, препятст-
вий нет, проблемы будут.

Какие?
СЕРГЕЙ ШАХРАЙ: Начнем с денег.
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Ими всегда все 
начинается и заканчивается.
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Здесь как раз 
по деньгам и не должно быть про-
блем. 
ТАМАРА МОРЩАКОВА: Если исходить 
из идеи формирования корпуса 
следственных судей на базе кор-
пуса судей судов субъекта выс-
шего уровня — краевых, област-
ных, республиканских, то, как 
минимум, может возникнуть во-
прос о кадровом пополнении 
именно этих звеньев судебной 
системы. Однако как раз сейчас в 
них происходит перестройка ра-
боты, они стали апелляционны-
ми инстанциями, отказались от 
многих дел, которые раньше рас-
сматривали, переданных теперь 
в районный суд. Во всяком слу-
чае, я считаю, что сами судьи и 
судебная система в целом серьез-
но заинтересованы в появлении 
этого института. Он позволяет 
снять с суда, разрешающего 
дело, ряд функций, которые ме-
шают его объективности при 
разрешении дела, и тем самым 
освобождает суд от общей с пра-
воохранительной системой от-
ветственности за качество рас-
следования. А это — необходимое 
условие повышения эффектив-
ности следственной деятельнос-
ти и утверждения справедливого 
правосудия.

Акцент

 ...Он что, сумасшедший — 
вынести оправдательный 
приговор по тому делу, 
по которому сам посадил? 
Ведь сажают не следователи, 
а сажают судьи

1

Оправданная. С картины В.Е. Маковского, 1882 г. Государственная Третьяковская галерея.

Нагрудные цепи и знаки судей, присяжного поверенного и судпристава.
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Сергей Шахрай — один из авторов современной Конститу-

ции РФ — написал совместно с юристом Константином 

Краковским книгу об истории судебной реформы в России 

«Суд скорый, правый, милостивый и равный для всех». Ра-

боту над уникальным архивным исследованием соавторы, 

которые были однокашниками на юридическом факульте-

те Ростовского государственного университета, задумали 

еще в 1992 году.

Сергей Михайлович, расскажите, что общего у современ-
ной судебной системы и той, что была создана Александ-
ром II?
Сергей Шахрай | Пока до той модели, 150-летней давно-

сти, нам еще очень далеко. 

Что нам сегодня мешает приблизиться к тем достиже-
ниям?
Сергей Шахрай | Мое мнение, оно субъектив-

ное, но все-таки основанное на определен-

ных документах: мы не достигли той модели 

по трем параметрам. Параметр номер один: 

реформа 1864 года тут же развела границы 

судебных округов с границами губерний, 

чтобы вывести суды из-под прямого влия-

ния местных властей. У нас суды общей 

юрисдикции остались в рамках субъектов 

Федерации. 

Второй параметр — отсутствие института след-

ственного судьи или судебного следователя, 

осуществляющего контроль над след-

ствием, теперь может 

вернуться. И третье, 

может быть, самое 

важное — это до-

верие общества 

к судебной си-

стеме. Резонанс 

от той судебной 

реформы был как 

от взрыва свер-

хновой звезды. 

Драматический 

театр закрылся, билеты раздавали в зал присяжных, пото-

му туда очень трудно было попасть. Обо всем этом мы рас-

сказываем в книге. Есть очень интересные факты. Оказы-

вается, сюжет романа «Воскресение» подарил графу Тол-

стому знаменитый юрист Анатолий Федорович Кони. Сна-

чала роман даже назывался «Конинская повесть».

Какими были судебные следователи тех лет?
Сергей Шахрай | В 1864 году была введена сразу тыся-

ча таких судебных следователей. Несменяемость, 

зарплата 1000 рублей в месяц плюс 500 рублей на рас-

ходы, связанные с выполнением своих функций. По 

тем временам это огромные деньги. Причем до 1864 

года судебный следователь назначался министром 

юстиции по представлению губернатора, а после 1864 

года судебного следователя назначал император по 

представлению министра юстиции. Подумайте, ка-

кой высокий статус. Но чтобы избежать этой 

сложной и ответственной процедуры, стали 

назначать исполняющих обязанности су-

дебных следователей и годами держать их 

в таком положении. Судебный следователь 

оказался в полной зависимости от проку-

ратуры. К тому же первые годы судебный 

следователь оказался между молотом и на-

ковальней. Его уже ненавидели жандармы 

и еще ненавидели суды, потому что суды 

были старые. Судебные следователи 

только к концу XIX века заняли свою нишу 

с учетом статуса, зарплаты, 

обеспечения и так да-

лее. Они были при 

окружном суде, 

при окружной су-

дебной палате. 

По сути, это уро-

вень нынешнего 

субъекта Фе-

дерации. 

Историче-

ски это 

было так.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Император Александр II считается отцом Судебной реформы 1864 г.

Император Александр II у здания Петербургского окружного суда при его открытии 17 апреля 1866 года.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ИДЕЯ Приставы Москвы 
создали специальные 
отделы по взысканию 
штрафов ГАИ

Сыграют 
в догонялки

Владислав Куликов

ВЧЕРА руководитель управления Федеральной службы су-
дебных приставов России по Москве Александр Стебаков 
сообщил на пресс-конференции в «Российской газете», 
что в прошлом году судебные приставы столицы получили 
беспрецедентное количество дел из ГАИ по штрафам — 1 
миллион 730 тысяч исполнительных документов.

За год число таких материалов выросло в 12 раз. При-
чины просты: камеры видеофиксации нарушений на до-
роге не дремлют ни днем, ни ночью, и в их объективы по-
падает то, что раньше оставалось незамеченным. А води-
тели морально перестроиться не успели и ездят как об-
ычно. Вот и приходится им все чаще платить.

Правда, взыскание штрафов становится отдельной 
проблемой. Дело не только в том, что их больше: инфор-
мация часто не доходит до должников. Ведь «письма сча-
стья» приходят по обычным адресам, а большинство сто-
личных жителей сегодня активно пользуются электрон-
ными почтовыми ящиками, позволяя обычным покры-
ваться пылью. Поэтому в нынешней ситуации требуются 
нестандартные решения. Например, есть идея ввести 
электронные уведомления. А в управлении ФССП Рос-
сии по Москве тем временем для повышения эффектив-
ности сформировали три межрайонных отдела судебных 
приставов по взысканию административных штрафов. 
Речь прежде всего о штрафах ГИБДД.

«Узкая специализация отделов позволила значитель-
но снизить нагрузку на другие структурные подразделе-
ния управления, — рассказывают судебные приставы. — 
За три месяца указанными отделами окончено фактиче-
ским исполнением более 120 тысяч исполнительных 
производств. В настоящее время судебный пристав-ис-
полнитель данного отдела оканчивает до 42 исполни-
тельных производства в день. В 2015 году специализиро-
ванные отделы повысят усилия по принудительному ис-
полнению постановлений о взыскании штрафов в обла-
сти дорожного движения». 

Кроме того, судебные приставы установили прямые 
контакты с ведущими банками. «Мы добились такого 
уровня взаимодействия, когда пристав может в элек-
тронном виде списывать сумму задолженности со счета 
должника», — рассказал Александр Стебаков.

АРМИЯ Тульская дивизия ВДВ первой получила 
новые боевые машины

Прыжок на броне
Юрий Гаврилов

В 
воздушно-десантные вой-
ска стала поступать новая 
и долгожданная техника — 

серийные боевые машины де-
санта БМД-4М с модулем «Бах-
ча-У» и бронетранспортеры 
БТР-МДМ «Ракушка». Первую 
партию из 24 единиц отправили 
в Тульскую воздушно-десан-
тную дивизию. В одночасье пе-
ресадить все соединение на сов-
ременную броню не реально, по-
этому командование ВДВ соста-
вило график его переоснащения. 
Сначала новые бронетранспор-
теры — 12 штук — освоит разве-
дывательная рота дивизии, и 
столько же БМД-4М — одно из па-
рашютно-десантных подра-
зделений дивизии. Затем 
очередь дойдет до других 
рот. 

По планам командования, до 
конца нынешнего года в Туле бу-
дут переоснащены на новую тех-
нику два парашютно-десантных 
батальона. А если говорить о ВДВ 
в целом, то современные бое-
вые машины и бронетран-
спортеры целиком заполнят 
парки бригад и дивизий крыла-
той пехоты к 2020-му.

В каких-то соединениях бу-
дут роты с однотипной техникой 
— только с БМД-4М или «Ракуш-
ками». В других отдадут пред-
почтение смешанному принци-
пу технической комплектации. 
Все будет зависеть задач, решае-

мых подразделениями и частя-
ми конкретной дивизии или 
бригады.

Государственные испытания 
новой боевой машины десанта 
начались прошлой весной. А те-
перь серийная БМД-4М дошла до 
войск. Модернизированный ва-
риант «четверки» крылатую пе-
хоту абсолютно устраивает. 

Боевой модуль «Бахча-У» с 
цифровой системой управления 
огнем, 100-мм орудие с выстре-
ливаемыми через ствол управ-
ляемыми снарядами, 30-мм ав-
томатическая пушка 2А72, уста-
новленные на этой машине, по-
зволяют ей как артиллерии 
стрелять с закрытой огневой по-
зиции и уничтожать любые тан-

ки, не входя в зону пораже-
ния их оружием. В ка-

честве дополни-

тельного вооружения можно ис-
пользовать пулемет ПКТ, а еще 
ПТУР «Аркан» и «Конкурс». Но-
вый десантный броневик плава-
ет, идет по шоссе со скоростью 
до 70 километров в час и имеет 
запас хода в полтысячи киломе-
тров. Главное, что его можно де-
сантировать с самолетов, при 
необходимости — даже с экипа-
жем. 

Что же касается БТР-МДМ 
«Ракушка», то этот бронетран-
спортер подходит не только «го-
лубым беретам», но и морской 
пехоте. В ближайшей перспекти-
ве на его базе планируют разра-
ботать целое семейство специ-
альной техники для ВДВ — от ко-
мандно-штабных машин, машин 
связи и управления, до транспор-
тных средств медицинского и ты-
лового обеспечения.

Безопасность Россия приостановила свое участие в Совместной 
комиссии по Договору об обычных вооруженных силах в Европе

Не договорились
Юрий Гаврилов, Иван Петров

П
ринятое российским 
руководством почти 
восемь лет назад ре-
шение приостановить 
действие Договора об 

обычных вооруженных силах в 
Европе вчера получило логиче-
ское продолжение. С 11 марта 
наша делегация не участвует в за-
седаниях Совместной консульта-
тивной группы по ДОВСЕ.

Де-юре оставаясь в договоре, 
Москва прекращает диалог с Запа-
дом по этому документу. Наши ин-
тересы в переговорах по ДОВСЕ 
теперь будет представлять Бело-
руссия. 

В МИД России объяснили та-
кой шаг. Страны НАТО расширя-
ют границы альянса и всячески 
препятствуют вступлению в силу 
Соглашения об адаптации ДО-
ВСЕ. В такой ситуации поддержи-
вать жизнеспособность режима 
контроля над обычными воору-
жениями в Европе для России 
бессмысленно и затратно. 

Договор об обычных воору-
женных силах в Европе был за-
ключен в ноябре 1990 года. Он 
существенно снижал порог воо-
руженного противостояния двух 
военно-политических союзов — 
НАТО и Организации Варшав-
ского договора. Соперничающие 
многие десятилетия организа-
ции соглашались значительно со-
кратить на материке свои воин-
ские контингенты. А деятель-
ность блоков, в том числе связан-
ная с передислокацией армей-
ских частей, становилась про-
зрачнее. 

После развала СССР и Орга-
низации Варшавского договора 
многие бывшие союзники оказа-
лись по разные стороны барри-
кад. Некоторые страны соцлаге-
ря вступили в НАТО. Членами 
блока даже оказались отдельные 
республики бывшего СССР. И на 
них «натовские» ограничения по 
ДОВСЕ не распространились. 
Скажем, в Литве сейчас несут бо-

евое дежурство истребители 
НАТО, а по этому документу там 
их быть просто не может. 

Вот почему в конце 90- х годов 
Россия настояла на подготовке 

адаптированного к современным 
реалиям Договора об обычных 
вооруженных силах в Европе.  В 
1999 году  новый вариант доку-
мента был подписан. Для его 

вступления в силу требовалась 
ратификация, однако эту проце-
дуру выполнили только четыре 
государства – Россия, Белорус-
сия, Казахстан и Украина.

В итоге ситуация с ДОВСЕ вы-
глядит так. Россия, серьезно со-
кратив свои вооружения в евро-
пейской части страны и потеряв 
возможность по собственному 
усмотрению передислоцировать 
войска на юге и северо-западе 
страны (на эти территории рас-
пространяются так называемые 
фланговые ограничения догово-
ра), оказалась повязанной ме-
ждународными обязательствами 
по рукам и ногам. В то же время 

государства НАТО, не ратифици-
ровавшие адаптированный дого-
вор, спокойно размещают свои 
части и боевую технику в быв-
ших соцстранах и республиках 
СССР.

На эту абсурдность действую-
щего договора обратил внимание 
президент России, в 2007 году 
приостановивший наше участие в 
ДОВСЕ. К сожалению, решение 
Москвы, похоже, на Западе боль-
шого внимания не вызвало. Более 
того, движение НАТО к нашим 
границам в последнее время уско-
рилось. Поэтому Россия и пошла 
на полное приостановление дей-
ствия этого договора.

Главный судебный пристав Москвы Александр Стебаков:  
За год приставы столицы взыскали около 80 млрд рублей.

Акцент

 В Литве сейчас постоянно 
несут боевое дежурство 
истребители НАТО, а по ДОВСЕ 
там их быть просто не может

К 2020 году все дивизии и бригады Воздушно-десантных войск 
получат новую боевую технику.

ЧП В Казани сгорел крупный 
торговый центр. 
Четыре человека погибли

Гибель «Адмирала»

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

ВЧЕРА в Казани произошел по-
жар в одном из крупнейших кры-
тых рынков города «Адмирал». 
По уточненным данным, как со-
общила пресс-секретарь Мин-
здрава Татарстана Айгуль Салим-
зянова, 4 человека погибли, го-
спитализирован 21 человек. Пя-
теро из них находятся в тяжелом 
состоянии. По ее словам, перевод 
пострадавших в специализиро-
ванные медицинские учрежде-
ния Москвы не требуется.

Трехэтажное здание запылало 
около часа дня. И хотя находится 
торговый центр в одном из спаль-
ных районов города, столб густо-
го черного дыма можно было 
увидеть в центре Казани. 

По данным ГУ МСЧ России по 
РТ возгорание произошло на пер-
вом этаже торгового центра. По-
жар распространялся с большой 
скоростью. Удалось эвакуиро-
вать 250 работников комплекса и 
около 400 посетителей. Площадь 
возгорания достигла 4 тысяч ква-
дратных метров, а через два часа 
обвалился один из входов, под за-
валами оказались люди. Понача-
лу пожару был присвоен второй 
номер сложности. Но когда огонь 
охватил площадь свыше ста ква-
дратных метров, категорию по-
высили до четвертой, высшей 
степени сложности. 

Многие торговцы успели вы-
нести часть товара. Вся улица 

возле рынка была завалена ков-
рами, тюками, сумками. Доволь-
но жутко смотрелись сваленные 
в кучу голые манекены. Некото-
рые продавцы, видимо, в состоя-
нии аффекта пытались прорвать-
ся в полыхающее здание, чтобы 
спасти пропадающее «добро». 
Сотрудникам полиции пришлось 
защищать их от самих себя. Они 
плотным кольцом окружили зда-
ние. 

В региональном СУ СК уже за-
явили, что дадут оценку действи-
ям ответственных за пожарную 
безопасность. Возбуждено уго-
ловное дело по статье «наруше-
ние требований пожарной без-
опасности, повлекшее по неосто-
рожности смерть человека». От-
рабатываются все причины по-
жара, одна из основных версий — 
электротехническая неисправ-
ность.

Глава Татарстана Рустам Мин-
ниханов выехал на место пожара 
и провел там выездное совеща-
ние. Он поручил силовым струк-
турам провести тщательное рас-
следование причин возгорания, а 
минздраву региона — оказать всю 
необходимую медицинскую по-
мощь пострадавшим. А также по-
мочь и работавшим в «Адмира-
ле» предпринимателям.

Напомним, за последнее два 
года это уже третий случай пожа-
ра на крупном рынке. В мае 2013 
года сгорел технополис «Новая 
Тура». А осенью 2014 года вьет-
намский рынок.
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Руслан Пухов, 
директор Центра анализа 
стратегий и технологий:

— Есть основополагающий принцип 

международного права: Pacta sunt 

servanda — с латинского «Договоры 

должны соблюдаться». Россия более 

двадцати лет придерживалась его по 

ДОВСЕ, хотя после развала Советского 

Союза и Варшавского пакта этот дого-

вор превратился в анахронизм. Пред-

ложенный РФ его адаптированный ва-

риант, учитывающий новые реалии, За-

пад откровенно игнорировал. Поэтому 

и нашему терпению пришел конец.

Вопрос даже не в том, почему Россия 

окончательно выходит из ДОВСЕ, а в 

том, почему она так долго оставалась 

верна свои обязательствам. Полагаю, 

что мы до последнего надеялись най-

ти общий язык с США, донести до 

Штатов свои озабоченности. А НАТО 

тем временем приближалось к рос-

сийским границам, размещало войска 

в странах Балтии. Держаться и дальше 

в таких условиях за ДОВСЕ было бы 

верхом легкомыслия.

Махмут Гареев, 
президент Академии 
военных наук, генерал армии:

— Не первый раз западные страны, в 

первую очередь США, отказываются 

выполнять подписанные ими же со-

глашения. Поэтому Россия вынужде-

на предпринимать ответные шаги. 

Не работает Договор об обычных воо-

руженных силах в Европе, значит, 

надо искать другие формы контроля 

за вооружениями. Такой контроль 

прежде существовал и был, на мой 

взгляд, достаточно эффективным. Но 

если на Западе игнорируют ДОВСЕ, 

нет смысла держаться за него и нам.

Игорь Коротченко, 
член Общественного совета 
при Минобороны России:

— Этот договор не отвечал интересам 

национальной безопасности, по-

скольку накладывал на Россию огра-

ничения на размещение вооружений 

и военной техники в тех или иных ре-

гионах страны. В то же время мы ви-

дим, что все попытки найти консенсус 

с Западом по данной проблеме закан-

чиваются безрезультатно. Американ-

цы активно продвигают свою воен-

ную инфраструктуру в странах При-

балтики, которые не охватываются 

никакими фланговыми ограничения-

ми. Таким образом, неконтролируе-

мая военная активность на террито-

рии Прибалтики может привести к со-

зданию там ударных группировок, 

представляющих непосредственную 

опасность для России.

Руководствуясь принципами здраво-

го смысла, Россия и приостановила 

свое участие в ДОВСЕ несколько лет 

назад. Теперь же мы фактически выхо-

дим из этого договора.

Леонид Ивашов, 
президент Академии 
геополитических проблем, 
генерал-полковник:

— Этот договор уже много лет не рабо-

тает, он по сути мертвый. Договор под-

писывался еще в советское время, 

когда страны Варшавского договора и 

НАТО таким образом ограничили 

свою военную деятельность. Кстати, 

ДОВСЕ уже тогда был ущербный, по-

тому что американцы категорически 

настояли, чтобы в него не включались 

морские вооружения, крылатые раке-

ты и некоторые другие виды оружия. 

В 1999 году была попытка адаптиро-

вать договор с учетом изменившихся 

условий, так как Варшавский договор 

распался, а ряд стран восточного бло-

ка стали членами НАТО. Вроде что-то 

там получалось, но новый договор так 

в силу и не вступил.

При этом для России ограничения дого-

вора, особенно фланговые и особенно 

на юге страны — в кавказской зоне, про-

должали лимитировать численность на-

ших вооружений. Поэтому в 2007 году 

Россия заморозила свое участие в этом 

договоре, но согласилась ждать лучших 

времен. На случай, если бы отношения 

между Россией и Западом улучшились. 

Однако этого не случилось.

Единственное, что происходило в по-

следние годы в рамках ДОВСЕ, это то, 

что Россия участвовала в консульта-

тивной группе, держала там делегации. 

Если говорить о последствиях выхода 

из ДОВСЕ, то мы только сэкономим на 

командировках специалистов. 

КОМПЕТЕНТНО

Анатолий Торкунов, 
ректор МГИМО:

— 90 процентов олимпиадников обычно хорошо учатся.  И если в 

прежние годы у ребят, которые приехали в МГИМО из маленьких 

городов и сел, были сложности с языками, то сейчас уровень зна-

ния иностранных языков у них вырос.  Я приглашаю всех школьни-

ков участвовать в олимпиаде и надеюсь, что потом увижу их в уни-

верситете. Все знают, что в МГИМО трудно не только поступить, 

но и учиться. Мы довольно много отчисляем, но олимпиадников 

среди них почти никогда нет. 

Списки приглашенных на заключительный этап 
Олимпиады и его программу смотрите на сайте «РГ»

ОЛИМПИАДА Лучших 
школьников пригласили 
в МГИМО 

В дипломаты 
по улице Правды

Ирина Ивойлова

В МОСКВЕ пройдет финал совместной олимпиады  
МГИМО и «Российской газеты» .

Олимпиада под лозунгом «В МГИМО — с «Российской 
газетой» проводится уже четвертый раз и в этом году по-
священа 70-летию университета. За это время более 200 
победителей и призеров нашей олимпиады получили 
льготы при поступлении в лучшие вузы страны — МГИ-
МО, МГУ, ВШЭ, РУДН, МГЛУ и другие. 

В этом году на заключительный тур олимпиады при-
глашены 250 учеников из разных классов, которые пока-
зали самые высокие результаты на заочном туре. Они 
представляют практически все регионы России — от 
Дальнего Востока до Крыма — и зарубежные страны. Им 
предстоит пройти два финальных тура. Первый — это пу-
бличная устная защита олимпиадных эссе, второй — 
письменная олимпиадная работа для тех, кто успешно 
справился с устной защитой. Впервые оба финальных 
тура будут транслироваться в режиме  on-line, что станет 
дополнительной гарантией прозрачности и честности 
нашей олимпиады. Заключительный этап Олимпиады 
состоится в МГИМО 14 марта и начнется  в 10 часов утра.  
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Падение 
жилищного 
строительства 
в России будет 
меньше 
прогнозного 

МАГАЗИН 
ИНВЕСТИЦИЙ 

Любовь Проценко, Канны 

ПЛОЩАДКА, на которой стоял 
в прошлом году павильон рос-
сийской столицы на выставке 
недвижимости MIPIM, проходя-
щей сейчас во французских Кан-
нах, в этом году пустует. Но ин-
весторы, которых интересует 
бизнес в российской столице, 
находят Москву и во Дворце фе-
стивалей, в помещениях которо-
го она расположилась нынче. И 
залы во время проходящих там 
сессий по-прежнему полны. 

— Нас уже знают, — не удивля-
ется этому министр правитель-
ства Москвы руководитель де-
партамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей 
Сергей Черемин. — Ведь в 2013 
году у столицы России был пик 
по привлечению инвестиций из-
за рубежа — 100 млрд долларов. 
Не случайно Всемирный банк и 
Международный форум в Давосе 
подняли ее в рейтинге привлека-
тельности для зарубежных инве-
стиций сразу на 10 позиций — с 
62 на 52 место. В течение двух 
первых кварталов 2014 года про-
изошел рост еще на 16 млрд, а 
потом на фоне новой политиче-
ской ситуации начался спад. Но 
мы переживем и это, как пере-
живали и прежние кризисы. А 
потому мы здесь — по-прежнему 
открыты для взаимодействия с 
мировым сообществом. 

Диалоги, состоявшиеся в те-
чение двух первых дней в мо-
сковских залах, показывают: ин-
весторы действительно готовы 
работать в российской столице и 

в новых условиях. Как выясни-
лось, многие уже присмотрели 
для себя новые сегменты на сто-
личном рынке. «Нет спроса на 
офисы и элитное жилье? Мы го-
товы строить малые квартиры — 
по 20 квадратов, — говорили 
участники дискуссий. — Это 
тренд, характерный для всего 
мира». А еще, по их мнению, в 
Москве нетронутая целина — 
строительство частных домов 
престарелых и студенческих об-
щежитий. Сергей Колчин, пред-
ставитель английской компа-
нии, поинтересовался, что дума-
ют московские власти об уча-
стии частников в модернизации 
старого жилья. «Нет проблем, 
программа капремонта многок-
вартирных домов вступила в 
действие и буквально в ближай-
шее время москвичи начнут под-
бирать себе операторов, кото-
рым доверят приводить в поря-
док свое жилье, — сказал в ответ 
председатель Москомстройин-
веста Константин Тимофеев. — 
Включайтесь в конкурсы и выиг-
рывайте подряды». 

В целом же, заверил министр 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Михаил 
Мень, не только Москва, но и фе-
деральные власти готовы под-
держивать всех инвесторов, не 
деля их на своих и иностранных. 
В частности, выделение прави-
тельством РФ 20 млрд руб. на 
поддержку ипотеки и ограниче-
ние кредитной ставки ипотеки 
13 процентами годовых, по по-
воду которого до конца марта 
должен быть принят распоряди-
тельный документ правительст-
ва РФ, сделает последствия кри-
зиса в жилищном строительстве 
для всех россиян менее болез-
ненными, чем ожидалось. «Еще в 
декабре некоторые эксперты 
предсказывали, что строитель-
ство жилья в России сократится 
в 4 раза, но уже сейчас очевидно, 
что, даже по самым пессими-
стичным оценкам, снижение бу-
дет не более чем двукратным», — 
рассказал «РГ» министр строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Михаил Мень. 

«В будущем году Россия вер-
нется на MIPIM в новом формате, 
— сказал на прощание Мень «РГ». 
— Регионам вовсе нет необходи-
мости тратиться каждому на 
свой павильон. Лучше мы орга-
низуем один общий для всех, но 
не просто ознакомительный, а с 
представлением конкретных 
проектов, в реализации которых 
заинтересованы регионы и стра-
на в целом. Пусть это будет свое-
образный магазин инвестиций». 

Многие инвесторы 
уже присмотрели 
для себя новые  
сегменты
на столичном рынке 
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САНКЦИИ

В Польше
назвали 
ущерб
от российского
эмбарго

ВАРШАВА 
ОСТАЛАСЬ 
С ОВОЩАМИ 

Ариадна Рокоссовская

НЕЗАВИСИМЫЕ аналитиче-
ские агентства сообщают, что 
экспорт польских товаров в Рос-
сию во второй половине прошло-
го года сократился на 40 процен-
тов.  «В области, попавшей под 
эмбарго, мы не продали на рос-
сийский рынок товаров на сум-
му 500 миллионов долларов», — 
признал министр экономики 
Польши Януш Пехочиньский. По 
его словам, «это создает нега-
тивный импульс для польской 

экономики, так как в некоторых 
секторах, таких как сельское хо-
зяйство, молочная продукция, 
техническая промышленность и 
стройматериалы, это стало бо-
лезненным ограничением важ-
ного рынка».  По данным гол-
ландского аналитического 
агентства FVF, польский экспорт 
овощей и фруктов в Россию в 
прошлом году уменьшился на 40 
процентов, с 976 тысяч до 561 
тысячи тонн.  Но если произво-
дителей сельхозпродукции пы-
тается поддержать ЕС, то по дан-
ным польского издания 
wPolityce, треть транспортных 
фирм в стране, обслуживавших 
российский рынок, за последние 
пять месяцев 2014 года потеряли 
более 60 миллионов евро. 

Читайте также: Глава МИД 
Польши оказался против 
реальной независимости ЕС 
от США
www.rg.ru/art/1092879

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ
составило падение польского 
экспорта овощей и фруктов 
в Россию

ОРУЖИЕ   Старые британские бронетранспортеры убивают
украинских солдат

«Саксоны» хороши
для англосаксов

ВИЗИТ 

Экс-премьер
Японии
побывал 
в Крыму 

САМ ВСЕ 
УВИДЕЛ

Надежда Ермолаева

РЕФЕРЕНДУМ в Крыму прохо-
дил мирно, демократично и от-
разил реальное волеизъявление 
крымчан. Об этом заявил экс-
премьер Японии Юкио Хатояма, 
находящийся с визитом в Крыму.

Бывший глава правительства 
Страны восходящего солнца 
прибыл в Симферополь, где про-
вел встречи с руководством ре-
спублики и осмотрел Ливадий-
ский дворец , в котором 70 лет 
назад состоялась Ялтинская кон-
ференция. В четверг Хатояма по-
сетит Севастополь.  

«Я уже несколько дней в Кры-
му, но мне удалось собственны-
ми глазами увидеть, что крымча-
не живут вполне счастливой и 
мирной жизнью», — сообщил 
японский  политик. «Выбор в 
пользу вхождения в состав Рос-
сии был сделан совершенно оче-
видно не под влиянием какого-то 
вооруженного воздействия, а в 
связи с собственными чаяниями 
и настроениями. Танков на ули-
цах городов я здесь не заметил 
вообще», — сказал Хатояма.  По 
его словам, он прибыл в Крым 
вопреки рекомендациям япон-
ского МИДа. «Я захотел лично 
ознакомиться с ситуацией в ре-
гионе, поскольку обратил вни-
мание, что большинство япон-
ских и западных СМИ ангажиро-
вано трактуют историческое 
возвращение этого региона в со-
став России», — заявил Хатояма. 
По его словам, референдум в 
Крыму останется в мировой 
истории как одно из наиболее 
знаковых событий. Хатояма так-
же высказал уважение крымча-
нам за то, что они решили собст-
венную «территориальную про-
блему», благодаря чему Крым 
вошел в состав России мирным 
путем.  В свою очередь, офици-
альный Токио не стал комменти-
ровать оценки, данные экс-пре-
мьером ситуации в Крыму.

Петр Лихоманов

В 
среду на 72-м километре 
трассы «Киев — Харьков», 
неподалеку от города Бере-

зань, по невыясненным пока при-
чинам съехал с обочины и пере-
вернулся шедший в колонне ан-
глийский бронетранспортер 
«Саксон AT-105», буксировав-
ший на жесткой сцепке такую же 
боевую машину. В результате 
ДТП на месте погиб водитель го-
ловного бронетранспортера, 
буксируемый «Саксон» врезался 
в отбойники и получил серьез-
ные повреждения.

На Украине уже нашлись 
средства массовой информации 
и комментаторы, усмотревшие в 
этой аварии «российский след», 
хотя ДТП с участием военной 
техники на Украине — далеко не 
редкость. Достаточно вспомнить 
гибель двенадцати «нацгвардей-
цев» под Артемовском в начале 
января, когда автобус «Богдан», 
выпускаемый, кстати, на заводе, 
принадлежащем президенту По-
рошенко, врезался в КРАЗ. Но на 
сей раз речь идет о британских 
бронетранспортерах, закуплен-
ных и доставленных на Украину 
с большой помпой, едва ли не 
как символ «международной во-
енной помощи», проинспекти-

рованных лично тем же Поро-
шенко. Поэтому заиграл новыми 
красками скандал, сопрово-
ждавший контракт по поставке 
этих бронетранспортеров еще 
до того, как они попали на Укра-
ину. 

О начале поставок импортной 
боевой техники 22 января объя-
вил государственный концерн 
«Укроборонпром», а уже 10 фев-
раля скорое прибытие «Саксо-
нов» анонсировал секретарь 
Совбеза Александр Турчинов. 
Через три дня первые 20 броне-
автомобилей (всего закуплено 75 
машин со снятым вооружением), 
обошедшиеся казне в 51 тысячу 
долларов за штуку, выгрузились 
в Одессе и по железной дороге от-
правились на полигон под Кие-
вом для ходовых и огневых испы-
таний. Но там, по словам пред-
ставителей «Укроборонпрома», 
обнаружилась несовместимость 

британских двигателей с украин-
ским топливом, а также пробле-
мы с электроприводом.

Зато украинские СМИ сооб-
щили о «неплохом состоянии ма-
шин», поскольку «все светома-
скировочные шторки на своих 
местах, чистенькие и аккуратно 
свернуты в рулончики». Правда, 
судя по фотографиям, дерматин 
почти на всех сиденьях в боевом 
отсеке лопнул, а кое-где из-под 
свежей краски проступала ржав-
чина.

Дело в том, что Украина полу-
чила списанные «Саксоны», и об 
их реальном возрасте можно 
только строить предположения 
— бронетранспортер выпускает-
ся с 1976 года и аж восемь лет 
как снят с производства. Что не 
помешало отдельным киевским 
пропагандистам назвать его 
«оружием будущего». Впрочем, 
даже без учета возраста отзывы 

военных экспертов оказались 
уничижительными. Внимание 
обращалось на то, что «Саксон» 
— это не машина боя, а полицей-
ский «паркетный» броневик, не 
рассчитанный на попадание из 
противотанковых гранатометов 
или артиллерии — он защищает 
только от пуль, да и то не от всех. 
В минус также ставились пра-
вый руль, большая высота (а зна-
чит, неустойчивость) и профиль 
больше, чем у танка, что делает 
его легкой и доступной мише-
нью, в особенности учитывая 
низкую проходимость по рас-
кисшим украинским дорогам. 
Примечательно, что вооружать 
этими «бронированными так-
си» собираются украинских де-
сантников, а не правоохраните-
лей, которым он изначально и 
предназначался. 

Дополнительно выяснилось, 
что «Саксон» уже продается в 
украинском Интернете по 57 ты-
сяч долларов, и «Укроборон-
пром» покупал его не напрямую 
у британского министерства 
обороны, а через частную укра-
инскую фирму-прокладку. Доби-
ло репутацию нового «украин-
ского броневика» высказывание 
экс-главы британского Геншта-
ба Ричарда Данната, который за-
явил изданию «The Telegraph»: 
«Это совершенно бесполезные 
полубронированные грузовики, 
которые нельзя использовать на 
линии фронта. Нет ничего более 
аморального, чем представлять 
передачу этих транспортных 
средств как «хорошие новости» 
для украинцев». Сказать это 
ему, вероятно, позволил опыт 
использования «Саксонов» в 
ходе миротворческой операции 
в Боснии, где из-за различных 
происшествий было потеряно 
больше броневиков, чем в бою. 
Теперь «Саксоны» могут проя-
вить себя на новом театре воен-
ных действий и, наверное, в по-
следний раз. Списанные в Британии БТРы «Саксон» в Киеве называли «оружием будущего».

Следим за ситуацией Радикалы используют несовершеннолетних 
в качестве боевиков, разведчиков и доноров

У террора детское лицо 
Константин Волков

Г
руппировка «Исламское 
государство» выложила 
в сеть очередное шоки-
рующее видео, на кото-
ром ребенок с пистоле-

том расстреливает мужчину-за-
ложника. А стоящий рядом тер-
рорист в маске объясняет на хо-
рошем французском языке, что 
жертва — агент израильского 
«Моссада».

Мальчик лет двенадцати, оде-
тый в камуфляж, целится в голо-
ву осужденному. На лице ребенка 
видно только желание хорошо 
выполнить работу, порученную 
ему «старшими товарищами». 

Проблема участия детей в 
войне в настоящее время стоит 
остро, как никогда за последние 
несколько десятков лет. Созна-
тельная вербовка несовершенно-
летних, обучение их владению 
оружием, попытки приучить 
считать жестокость нормой жиз-
ни достигли невиданного разма-
ха. Еще 30—40 лет назад весь мир 
ужасался зверствам отрядов 
школьников Пол Пота в Кампу-
чии. Теперь эту тактику исполь-
зуют террористы по всему миру.

Как сообщает ООН, радикалы 
в Сирии, Ираке, Ливии обучают 
детей применению огнестрель-
ного оружия, делают из них раз-
ведчиков, которые под видом по-
прошаек пробираются на терри-
торию противника. Последнее, 
казалось бы, менее опасно, чем 
непосредственное участие в бою, 
однако из-за подобных акций под 
подозрение попадают все дети в 
районе боевых действий. Кроме 
того, по некоторым сведениям, 
детей используют в качестве до-
норов крови для раненых боеви-
ков. При этом идет постоянная 
«промывка мозгов» — детская 
психика неустойчива и легко ус-
ваивает самые дикие идеи. С этой 
же целью подростков приводят 
смотреть сцены казни «врагов».

Как говорится в докладе ООН, 
посвященном участию несовер-
шеннолетних в вооруженных 
конфликтах, боевики чаще всего 
вербуют или забирают насильно 
детей из маргинальных семей. 
Иногда родителям дают некото-
рую сумму денег, поэтому мно-
гие бедняки сами предлагают бо-
евикам купить ребенка. Кроме 

того, в разоренных войной мест-
ностях присоединение к поле-
вым отрядам иногда для ребенка 
— единственный способ выжить, 
потому что те хотя бы накормят .

Регионами, где дети чаще все-
го участвуют в боевых действи-
ях, стали Сирия, Ирак, Ливия, 
Афганистан, Нигерия, Южный 
Судан, Мали. Так, в конце февра-
ля стало известно о похищении в 
Южном Судане боевиками одной 
из группировок 89 мальчиков в 
возрасте около 13 лет, их забрали 
прямо со школьного экзамена. 
Как пояснили правозащитники, 
детей в ходе конфликта в этой аф-
риканской стране охотно исполь-
зуют в качестве солдат и слуг.

Но несовершеннолетние в зо-
нах боевых действий бывают не 
только из числа местного населе-
ния. Хорошо поставленная «Ис-
ламским государством» и други-
ми радикальными группировка-
ми пропаганда соблазняет ехать 
в Сирию и Ирак несовершенно-
летних из благополучных стран, 
например из Норвегии, Великоб-
ритании. Вербовщики активно 
работают и в республиках быв-
шего СССР. Даже если детей уда-
ется вернуть в мирную жизнь, 
встает проблема их адаптации. 
Как признают специалисты Меж-
дународного чрезвычайного дет-
ского фонда ООН (ЮНИСЕФ), 
подростки, участвовавшие в бое-
вых действиях, оказываются бо-
лее агрессивными, при этом они 
сильно отстают в образовании от 
мирных сверстников. Им сложно 
отказаться от мысли, что наси-
лие — нормальный способ для до-
стижения своих целей.

Как бороться с участием детей 
в военных действиях? Рецепта 
нет. ООН предлагает правитель-
ствам ужесточить охрану в лаге-
рях беженцев, чтобы пресечь ра-
боту вербовщиков, запускать 
программы по приему в семьи 
беспризорных. Но это возможно 
лишь при условии, что власти го-
товы взяться за решение пробле-
мы, имеют средства и влияние. 
Однако в большинстве горячих 
точек это трудновыполнимо, 
если вообще возможно.

Читайте также: «ИГ» 
пообещало отправить 500 
тысяч мигрантов в Европу
www.rg.ru/art/1086542

12-летний мальчик без колебаний направил пистолет на пленника.
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Акцент

 О реальном возрасте списан-
ных «Саксонов» можно только 
строить предположения 

ВСТРЕЧА Канцлер Германии
планирует приехать
в Москву десятого мая

Меркель 
не будет на 
Параде Победы

Анна Федякина

НА ПАРАДЕ Победы в Москве 9 мая не будет канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель. Официальный представитель не-
мецкого правительства Штеффен Зайберт подтвердил: 
канцлер отказалась приехать в российскую столицу в 
этот торжественный день. Но Меркель планирует приле-
теть в Москву 10 мая.

«Я могу подтвердить, что канцлер не откликнется 
на приглашение российского президента посетить 9 
мая торжества и военный парад на Красной площади», 
— заявил Зайберт. В 
то же время другой 
неназванный пред-
ставитель немецко-
го правительства 
ранее сообщил 
СМИ, что Меркель 
обратилась к прези-
денту России Вла-
димиру Путину с 
встречным предло-
жением. «Канцлер 
сделала президенту 
России Владимиру 
Путину встречное 
предложение: она 
приедет в Москву 
10 мая и вместе с ним возложит венки к Могиле Неиз-
вестного солдата у Кремлевской стены. Президент 
принял его», — приводит слова источника информа-
гентство ТАСС. 

Между тем в Кремле не располагают информацией 
об отказе немецкого канцлера приехать на Парад Побе-
ды в Москву 9 мая. Об этом в комментарии «Русской 
службе новостей» заявил пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков. «Я не располагаю такой 
информацией, — сказал он. — Кремль приглашает всех, 
кто имел отношению к этому (70-летию празднования 
Победы в Великой Отечественной войне. — Прим. «РГ»). 
Это уже решение тех, кто получил приглашение». Кро-
ме того, Песков добавил, что отказ лидеров некоторых 
западных стран от участия в параде не отразится на 
масштабе праздника. «Это не повлияет на дух праздни-
ка, на его эмоциональную составляющую и на масштаб 
праздника», — сказал пресс-секретарь российского пре-
зидента.

ДИПЛОМАТИЯ

МИД России
напомнил
о праве России
разместить
ядерное
оружие
в Крыму 

КРЫМ 
НЕ СТАНЕТ 
ИСКЛЮЧЕНИЕМ

Анна Ракитина

МОСКВА обладает правом раз-
мещать ядерное оружие в любом 
регионе России, в том числе на 
территории Крыма. Об этом на-
помнил директор департамента 
по вопросам нераспространения 
и контроля над вооружениями 
МИД России Михаил Ульянов.

«Естественно, Россия имеет 
право размещать ядерное ору-
жие на своей территории, если 
сочтет это необходимым, в лю-
бом регионе, — заявил Ульянов. В 
то же время дипломат отметил, 
что таких планов у России нет. 
«О наличии ядерного оружия в 
Крыму сейчас мне ничего не из-
вестно, о планах размещения его 
там я ничего не знаю, но в прин-
ципиальном плане мы исходим 
из того, что такое право, естест-
венно, у нас есть, хотя, конечно, 
Киев считает иначе», — сказал он.  
Ульянов также прокомментиро-
вал ситуацию вокруг договора 
по РСМД, отметив, что некото-
рые действия США подрывают 
глобальную стратегическую ста-
бильность. «Некоторые дейст-
вия наших американских коллег 
вызывают большое недоумение. 
На встрече с американской деле-
гацией в Москве по этому вопро-
су представители США не сказа-
ли, в чем суть их претензий...» — 
сказал он. Ульянов подтвердил, 
что у Москвы есть значительные 
претензии к Вашингтону по вы-
полнению договора. Но несмо-
тря на это,  диалог с США по дан-
ной проблематике продолжится.

Дмитрий Песков 
отметил, что отказ 
лидеров некоторых 
западных стран 
от участия в параде 
не повлияет на мас-
штаб праздника

КОНФУЗ   Французская
субмарина виртуально
пустила на дно
американский авианосец

«Рузвельт» 
оказался 
бессилен

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКАЯ атомная подводная лодка «Сафир» 
типа «Руби», которая в начале февраля у берегов Флори-
ды участвовала в совместных учениях с 12-й авианосной 
ударной группой (АУГ) ВМС США во главе с авианосцем 
«Теодор Рузвельт», сумела обвести вокруг пальца проти-
володочную оборону американцев и потопить, понятно, 
условно,  как сам авианосец, так и часть кораблей сопро-
вождения.

Эта информация, составленная в сдержанных тонах, 
недолго продержалась на сайте французского министер-
ства обороны и была довольно быстро заменена на ней-
тральный отчет о маневрах без какого-либо лестного 
упоминания о том, что «Сафир» утер американцам нос.

 Можно только догадываться, по чьей инициативе это 
произошло: cобственной или не упоминать о конфузе 
попросил Пентагон. В свою очередь, французская пресса 
также сделала вид, что ничего выдающегося не произош-

ло.  И только не-
сколько сайтов, а 
также малотираж-
ный узкоспециали-
зированный ежене-
дельник «Ле Марен» 
(«Моряк») сообщи-
ли о событии.

Надо полагать, 
что американцы 
даже в кошмарном 
сне не могли предпо-
ложить, что их су-
пермощная 12-я 
группировка так 
опростоволосится. 
Ведь она считается 

самой эффективной в ВМС США и должна на днях отпра-
виться в район Персидского залива.

 Еe становой хребет авианосец «Теодор Рузвельт» с 
2009 по 2013 годы прошел капитальную модернизацию,  
на что было потрачено 2,6 миллиарда долларов. На нем, 
помимо прочего, были размещены новейшие самолеты 
дальнего радиолокационного обнаружения E2D « Эд-
ванст Хокай», установлены самые продвинутые  средст-
ва защиты и электронное оборудование. Не менее бое-
способным считался и эскорт авианосца, состоящий из  
крейсеров и эсминцев, а также субмарин типа «Лос-Анд-
желес».

Если на первом этапе 10-дневных учений француз-
ская подлодка действовала совместно с американскими 
ВМС, то на втором ей была поставлена иная задача. Вы-
ступая на стороне условного противника, она должна 
была проникнуть незамеченной в район боевых поряд-
ков 12-й АУГ США, установить контакт с авианосцем, а 
после по приказу «потопить» его вместе с охраняющими 
его кораблями. С этой задачей «Сафир» успешно спра-
вился, несмотря на все средства противолодочной обо-
роны, задействованные противоположной стороной.

Надо думать, что это военно-морское фиаско выгля-
дит особенно обидным для американцев еще потому, что  
подлодка «Сафир» — отнюдь не самая современная в ми-
ровом подводном флоте. Она относится к первому поко-
лению французских атомных субмарин и вошла в состав 
флота почти 30 лет тому назад.  

Длина «Сафира» 
73,6 метра, водоиз-
мещение 2700 тонн. 
Вооружена торпе-
дами и крылатыми 
ракетами 
«SM-39 Экзосет»
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Посидели, постреляли
Президент в весьма 
жестких выражениях 
потребовал быстро рас-

крыть преступление. А любая 
утечка информации, в том числе 
и через прессу, не способствует 
процессу следствия. 

Однако корреспонденту «РГ» 
удалось выяснить у конфиденци-
альных источников в правоохра-
нительных структурах и спец-
службах некоторые подробности 
жизни обвиняемых. 

Жили они, мягко говоря, не 
роскошно — в комнате, располо-
женной в кирпичном особняке. 
Помещение отделано «вагон-
кой», есть телевизор, койки, ди-
ван, холодильник, музыкаль-
ный центр, по углам — какие-то 
картонные коробки и спортив-
ный инвентарь — гантели, «бли-
ны» для них, эспандеры и про-
чий инвентарь. В общем, обста-
новка весьма спартанская, сра-
зу же намекающая на времен-
ность здесь обитающих. Может, 
действительно, братья намеча-
ли обосноваться здесь очень не 
надолго.

Кстати, о месте их отдыха. 
Оказалось, что жарили шашлы-
ки и упражнялись в меткости 
братья совсем не там, где все 

остальные жители Козино. Они 
облюбовали полянку в киломе-
тре от поселка на берегу Мо-
сквы-реки. Добираться, да, не 
очень удобно, зато без ненуж-
ных глаз. А пострелять — для это-
го в пятистах метрах весьма 

уютная роща. И никто не приде-
рется — «стрельбище» за преде-
лами жилой зоны, а собиратели 
даров природы здесь не ходят — 
место не грибное. Что любопыт-
но, на стволах деревьев нашли 
следы пуль не только пистолета 
Макарова, но и других систем и 
калибров. Каких — тайна следст-
вия. Но, видимо, парни готови-
лись к серьезной стрельбе. Как 
нам удалось понять, следы этого 
стрелкового «полигона» дейст-

вительно материальные, а не 
умозрительные улики.

Собеседники корреспондента 
«РГ» считают, что поведение бра-
тьев ничем не отличалось от 
образа жизни других обитателей 
Козино. И это при том, что один 

из них пусть бывший, но сотруд-
ник спецназа. А бывших, как из-
вестно, не бывает — это порода. 
Вы когда-нибудь видели бывшего 
сенбернара? Поэтому совсем не 
важно, что Анзор работал охран-
ником в московском супермар-
кете, а Шадид водил «КАМАЗ». 

А на каких, собственно, осно-
ваниях они здесь жили? Кто им 
сдавал жилье, проверяли ли их 
местные полицейские? Кстати, 
именно эти вопросы и интриго-

вали больше всего не только 
журналистов, но и оперативни-
ков. 

Жилье братьям Губашевым 
сдали владельцы особняка Алек-
сандр и Надежда Руненковы. Но 
вот что странно: теперь, когда 

братья арестованы по столь 
громкому делу, Александр Рунен-
ков как-то обходит в разговоре 
сам факт сдачи внаем жилья этим 
приезжим — мол, сдавала сестра. 
Причем в разных показаниях 
разные суммы аренды — от 5 до 11 

тысяч рублей в месяц с человека. 
Сестра же утверждает, что денег 
с постояльцев вообще не брала. 
Пускала пожить просто так?

Вдруг выясняется, что брат и 
сестра не родные, а сводные. И 
особняком владеют пополам. Не 
исключено, что у них есть какие-
то разногласия в методах управ-
ления совместным хозяйством. И 
«жилищным фондом», видимо, 
распоряжаются по своему усмо-
трению. Возможно, они не счита-
ют нужным ставить друг друга в 
известность о своих финансовых 
делах — вот и нестыковки в пока-
заниях. 

Дальше — больше. Судя по рас-
сказам хозяев особняка, они яко-
бы информировали полицию о 
множестве вопиющих случаев. 
Дескать, их постояльцы пьяными 
садились за руль, включали на 
полную громкость музыку, при-
ставали к местным девчонкам, к 
ним приезжали друзья на ино-
марках… Корреспонденту «РГ» в 
спецслужбах объяснили, что 
каждый факт, даже каждое слово 
будут тщательно проверять. На-
пример, утверждение, что было 
одно заявление жителя поселка с 
просьбой выселения буйных бра-
тьев из Козино. А почему не жа-

ловались другие соседи? Расска-
зывают, что братья «грязно» 
приставали к девчонкам — опять 
же, девчонки почему-то не жало-
вались. Да и с местными парнями 
драк не зафиксировано. 

Но, с другой стороны, есть и 
совершенно противоположная 
информация. Мол, братья Губа-
шевы вели абсолютно замкну-
тый образ жизни, ни с кем не об-
щались, не употребляли спир-
тного, а уж с девушками — вооб-
ще ни-ни. И, судя по убранству и 
колориту их комнаты, эта вер-
сия кажется правдоподобной — 
так скудно плейбои не живут. 
Так, может, что-то недоговари-
вают их арендодатели? Или 
просто банальный конфликт не-
родных наследников большой 
недвижимости?

Пока, как удалось выяснить 
корреспонденту «РГ», у подозре-
ваемых в убийстве Бориса Не-
мцова братьев Губашевых дейст-
вительно часто бывали гости с 
Северного Кавказа. Причем без 
шумных застолий в самом особ-
няке, зато с обязательным вые-
здом на природу — пострелять. 
Может, у братьев здесь был адап-
тированный под местный кли-
мат тир?

СПЕЦСЛУЖБА

До конца года 
запретят 
300 новых 
наркотиков

«КРОКОДИЛ» 
ПОЧТИ 
НЕ ВИДЕН

Владимир Богданов

65 НОВЫХ видов психотропных 
веществ выявила и поставила на 
контроль  с начала года Феде-
ральная служба по контролю за 
оборотом наркотиков.
ОБ этом вчера на расширенной 
коллегии ФСКН заявил директор 
ведомства Виктор Иванов. 

В соответствии с антиспайсо-
вым законом впервые внесено в 
реестр новое психоактивное ве-
щество — «спайс»: -25H-NBOMe 
2 (2,5-диметоксилфенил) -N-(2-
метоксибензил) этанамин. Эту 
отраву зафиксировали сотруд-
ники ФСКН в Оренбургской об-
ласти: ей тяжело отравилась 
14-летняя школьница. Новый на-
ркотик немедленно запретили. 

До конца года главный нарко-
полицейский спрогнозировал 
выявление еще около 300 видов 
новых смертельных веществ. 

В прошлом году  служба выя-
вила  наркотиков на сумму око-
ло 130 миллиардов рублей. 

— Служба ликвидирует более 
80 процентов всей организован-
ной инфраструктуры наркосбы-
та, перехватывает 90 процентов 
оптовых поставок наркотиков, 
предотвращая поступление и ре-
ализацию на теневом розничном 
потребительском рынке ежегод-
но более 20 тонн наркотиков, — 
сказал Иванов. 

Иванов сообщил, что изъятых 
более 2,5 тонны концентрата 
«спайса» хватило бы для изго-
товления около 30 тонн кури-
тельных смесей. Напомним, 
«спайсы» — разновидность син-
тетических наркотиков. По сло-
вам наркологов, эффект от их ку-
рения похож на симптомы се-
рьезных психологических рас-
стройств. 

Нарастает изъятие афганско-
го героина в России. В прошлом 
году оно возросло на треть, до-
стигнув 3,2 тонны, из которых 
около 2,4 тонны записала на 
свой счет наркополиция.

 Госнаркоконтроль в 4 раза 
сократил количество наркопри-
тонов, практически свел к нулю 
производство смертельно опа-
сного наркотика дезоморфина, 
известного также как «кроко-
дил». 

Однако Россия продолжает 
притягивать наркодилеров. Они 
переходят на поставки из Юго-
Восточной Азии «синтетики», в 
том числе печально известных 
«спайсов». 

Одна из последних удачных 
операций под названием «Пире-
нейский излом» была проведена 
совместно с МВД Молдавии. 

Была получена оперативная 
информация от молдавских кол-
лег, что в столичный регион  при-
будет большая партия дури.  
Оперативники задержали в од-
ной из подмосковных гостиниц 
мужчину, приехавшего из Испа-
нии на автомобиле «Ауди А8».  
Из тайников в его машине они  
изъяли более 50 килограммов 
расфасованного гашиша. Все 
упаковки имели одинаковую 
маркировку — клеймо в виде зна-
ка евро и звездочки, подтвержда-
ющее высокое качество нарко-
тика. Стоимость изъятого зелья 
по ценам черного рынка оцени-
вается в сумму свыше 45 милли-
онов рублей. Уголовное дело воз-
буждено по двум статьям УК — 
незаконное производство и сбыт 
наркотиков в особо крупном 
размере и контрабанда наркоти-
ков. Подозреваемому грозит до 
20 лет лишения свободы или по-
жизненное заключение.  

Не мог не затронуть Иванов и 
вопрос оптимизации своего ве-
домства. Сегодня численность 
ФСКН превышает 30 тысяч чело-
век. Глава ведомства сообщил, 
что количество сотрудников со-
кратится на 15 процентов. «Мы 
уже находимся в процессе сокра-
щения нашей численности.  Где-
то подрежем тыловые службы, 
при этом сохраняя альтернатив-
ные подразделения. Служба про-
должит свою работу», — сказал 
Иванов.

О чем говорят Находка на берегу океана в Австралии: будет ли разгадан 
секрет пропавшего «Боинга»?

Унесенные тайной
Наталия Ячменникова

Н
а австралийском по-
б ер е ж ь е  н а йд е н а 
упаковка влажных 
салфеток с логоти-
пом «Малайзийских 

авиалиний». Как известно, год 
назад «Боинг-777-200ER» этой 
авиакомпании вылетел из Куа-
ла-Лумпура в Пекин, а через два 
часа пропал с экранов радаров. 
И сгинул: никаких следов. При-
откроет ли неожиданная наход-
ка завесу тайны рейса МН370? 
Об этом корреспондент «РГ» бе-
седует с генеральным директо-
ром Консультативно-аналити-
ческого агентства «Безопа-
сность полетов» Сергеем Мель-
ниченко.

Сергей Александрович, есть ве-
роятность, что салфетки прине-
сло  течением с места крушения 
«Боинга»? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Думаю, одноз-
начно установить,  что этот 
предмет имеет отношение к 
пропавшему самолету, будет 
крайне сложно. Год велись пои-
ски, которые ни к чему не приве-
ли. Неизвестность породила де-
сятки, если не сотни версий, те-
орий и откровенных спекуля-
ций. Но ни одна до сих пор не 
дала ответ на два главных во-
проса: где самолет и что с ним 
произошло?

Только что в Куала-Лумпуре 
опубликован доклад о расследо-
вания рейса MH370. Вы его чи-
тали?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Конечно. По-
чти на 600 страницах предельно 
детально, чуть ли не по мину-
там, изучена жизнь обоих пило-
тов: их медицинское состояние, 
финансовое положение, про-
фессиональная подготовка. От-
мечается, что все системы «Бо-
инга» до его исчезновения рабо-
тали в абсолютно штатном ре-
жиме. 

Единственная проблема, вы-
явленная расследователями: ак-
кумулятор, который должен 
был запитывать аварийный ра-
диомаяк одного из «черных 
ящиков» — параметрического — 
оказался сломан. По требовани-
ям ИКАО, работа радиомаяка 
должна обеспечиваться элек-
тропитанием не менее тридцати 
суток. Но, как выяснилось, срок 
действия аккумулятора истек 
еще в декабре 2012 года. 

Неработающий аккумулятор 
мог стать причиной того, что са-
молет до сих пор не найден?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Не мог. Поче-
му? Установлено, что аккумуля-
тор другого «черного ящика» — 
речевого самописца — был ис-
правен. Однако сигналов от него 
также не было обнаружено. Это 
очевидные вещи, которые особо 
нечего и обсуждать. Доклад со-
держит куда более важную ин-
формацию, но вот ее почему-то 
никто не комментирует. 

Например? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Возьмем такой 
факт. «Боинг» исчез в районе пе-
редачи управления между ма-
лайзийскими и вьетнамскими 
диспетчерами. Со времени по-
следней радиосвязи экипажа с 
«землей» до запроса вьетнам-
ского диспетчера: а где же борт? 
— прошло целых 18 минут (за это 

время самолет мог преодолеть 
250—275 километров). А ведь по 
стандартам ИКАО невыход эки-
пажа на связь в течение 7 (!) ми-
нут уже считается отказом ра-
диосвязи. То есть серьезным ин-
цидентом. Спрашивается, поче-
му так долго молчал диспетчер?

Удивительно и другое: между 
последней радиосвязью с экипа-
жем и объявлением тревоги, что 
пропал самолет, прошло 5 часов 
13 минут. К этому времени, если 
предположить, что «Боинг» ле-
тел в южном направлении над 
Индийским океаном, он удалил-
ся от Малайзии почти на 3000 
километров. . .  И еще 5 часов 
прошло до того, как в воздух 
поднялся первый поисковый са-
молет. Похоже, никто не хотел 
или не мог себя заставить офи-
циально объявить об исчезнове-
нии самолета. 

Была информация, что после 
потери связи самолет еще до-
вольно долго «видели» на ма-
лайзийских и таиландских во-
енных локаторах. Она подтвер-
ждается?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Да. Тут тоже 
много странностей. Сообщения 
от военных приходили с задер-
жкой на десятки часов, а то и 
дни. По данным военных локато-
ров, в определенный момент са-
молет развернулся и пересек 
Малайзию в обратном направле-
нии. В специальном брифинге 
ИКАО было прямо указано: ма-
лазийские военные, зная коор-
динаты точки, где они в послед-
ний раз наблюдали метку от рей-
са MH370, раскрыли эту инфор-
мацию только через 20 часов. 

Поиски велись сначала в рай-
оне исчезновения метки на гра-
жданских локаторах. Только че-
рез несколько дней они переме-
стились на сотни километров за-
паднее — в район, где метка ис-
чезла с экранов военных локато-
ров. А через пару недель самолет 
начали искать в Индийском оке-
ане в двух тысячах километров 
от берегов Австралии. Таким 
образом, нежелание военных де-
литься информацией стало од-
ной из основных причин того, 
что самолет не нашли в кратчай-
шие сроки.

Какие уроки можно извлечь из 
этой трагедии? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Они на повер-
хности. Совершенно ясно, что 
существующие планы действий 
поисковых и спасательных 
групп, гражданских и военных 
диспетчерских служб, а также 
процедуры согласования между 
ними требуют детального ана-
лиза и внесения соответствую-
щих поправок в документы. И 
это касается не только госу-
дарств региона, а каждого из 
191 Договаривающегося госу-
дарства ИКАО. Интенсивное ис-
пользование воздушного про-
странства над Мировым океа-
ном требует организации гло-
бальной системы обеспечения 
безопасности полетов междуна-
родной гражданской авиации.

И ИКАО, и производителям 
авиационной техники придется 
серьезно думать над тем, что 
можно предпринять,  чтобы 
«черные ящики» могли автома-
тически отсоединяться от воз-
душного судна за мгновение до 

его столкновения с поверхно-
стью земли и воды, а аварийные 
маячки, обозначающие место-
нахождение воздушного судна и 
«черных ящиков», могли бы пе-
редавать сигналы значительно 
дольше, чем сейчас.

Кстати, спасатели столкну-
лись и еще с одной, можно ска-
зать, неожиданной проблемой — 
недостаточной изученностью 
реальных глубин океана. Там, 
где на картах значились глуби-
ны в 4 км, дно на самом деле на-
ходилось на 2 км ниже. Из-за 
этого поисковые работы при-
шлось прекратить, пока не подо-
шли аппараты, способные по-
гружаться до 6 км. 

ИКАО предлагает, чтобы пилоты 
в штатном режиме выходили на 
связь с диспетчером каждые 15 
минут?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Такое решение 
может увеличить нагрузку на 
диспетчеров. Помимо приема 
рутинной информации придет-
ся отслеживать, кто передал ин-
формацию, а кто задерживается. 
Кстати, при возникновении не-
стандартной ситуации либо от-
казах пилотам предлагается пе-
редавать информацию ежеми-
нутно. Но когда счет времени 
идет на секунды, это только бу-
дет отвлекать пилотов. Поэтому 
предложение ИКАО вряд ли 
можно назвать удачным.

В конце февраля в Европейском 
бюро ИКАО проходило совеща-
ние Региональной группы по 
безопасности полетов. На-
сколько я знаю, ваша делегация 
представила свои предложения 
по вопросам постоянного на-
блюдения воздушных судов в 
полете?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Да, ими заин-
тересовалось руководство Евро-
пейской группы аэронавигаци-
онного планирования. Предлага-
емые технологии будут обсу-
ждаться. 

Малайзийский «Боинг» далеко 
не первый самолет, который бес-
следно исчез?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: К сожалению. 
История мировой авиации знает 
с десяток случаев, когда не было 
обнаружено ни тел, ни обломков. 
Самый первый произошел в 
1937 году: тогда при попытке об-
лететь земной шар пропал само-
лет пионера авиации Амелии Эр-
харт. Ее искали сотни человек, 
обследовались колоссальные по-
верхности океана и островов. В 
1991 году на одном из атоллов 
был обнаружен кусок алюминия. 
Заявлено, что он принадлежит 
самолету Эрхарт. Однако без се-
рийного номера многие специа-
листы воспринимают это утвер-
ждение как голословное.

А одно из последних исчезно-
вений — в мае 2003 года. Из меж-
дународного аэропорта в Луанде 
был угнан «Боинг 727-223», но 
он был без пассажиров. Самолет 
без связи и диспетчерского раз-
решения вырулил на взлетно-по-
садочную полосу, взлетел и уда-
лился в юго-западном направле-
нии. Больше его никто не видел…

Однако рейс MH370 выпол-
нялся на современном, напич-
канном электроникой широко-
фюзеляжном самолете. И на его 
борту находились 239 человек. 
Главная проблема в том, что из-
за несовершенства оборудова-
ния самоидентификации само-
леты в течение продолжительно-
го времени не удается обнару-
жить. 

Сколько еще будут искать про-
павший самолет? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Чтобы его най-
ти, уже потрачено больше 40 млн 
долларов. Однако поиск рейса 
MH370 не может продолжаться 
вечно. Как стало известно, между 
Малайзией, Австралией и Кита-
ем в настоящее время проводят-
ся консультации о возможном 
прекращении поисков. Предпо-
лагается, что официально об 
этом объявят в конце апреля.

Здесь, в поселке Козино, в доме 10б, снимали жилье братья Губашевы.

Акцент

 Следы подмосковного «поли-
гона», видимо, действительно 
реальные улики против веро-
ятных убийц Бориса Немцова

Акцент

 По стандартам ИКАО невыход 
экипажа на связь в течение 
7 минут уже считается серьез-
ным инцидентом Изъятых более 2,5 

тонны концентрата 
«спайса» хватило бы 
для изготовления 
около 30 тонн кури-
тельных смесей

Все о борьбе с наркотиками 
в России узнайте на сайте
www.rg.ru/sujet/896

Как проходят поиски 
пропавшего самолета 
в Малайзии: смотрите 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/5190
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация видеокниги «Прощание с Матерой»
13 марта (пятница) в 15.00 в рамках Года литературы состоится 
презентация видеокниги по повести Валентина Распутина 
«Прощание с Матерой».

345 человек из разных концов России за 10 часов прочитали самую 
известную и пронзительную повесть замечательного русского писателя 
Валентина Распутина. 
Гости презентации будут иметь возможность ознакомиться 
с фотовыставкой Николая Черкашина «БРЕСТ-41. ТО, ЧТО НЕ БЫЛО 
СНЯТО», которая в этот день открывается в фойе медиацентра.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 

МУЗЕИ Эрмитаж откроет 
свой центр в столице 

Мистика
для Москвы

Елена Яковлева 

ВЧЕРА в Зале Совета Эрмитажа был подписан протокол о 
создании в Москве музейного центра-спутника «Эрми-
таж — Москва». Через два-три года москвичи смогут по-
пасть на выставку Эрмитажа, не покидая столицы. Один 
из величайших и старейших музеев мира будет привозить 
сюда необычные выставки и не только. Лектории, концер-
ты, пресс-конференции, все, что характерно для Эрмита-
жа в Санкт-Петербурге и его мировых центрах-спутниках, 
появится и в столице. И наконец, служители Эрмитажа 
надеются донести до Москвы саму мистику великого му-
зея. О принятом решении «РГ» рассказал директор Госу-
дарственного Эрмитажа Михаил Пиотровский.

— Михаил Борисович, в результате подписанного се-
годня соглашения Эрмитаж откроет свой центр в Мо-
скве. Что он из себя будет представлять?

Пиотровский/ Сегодня мы с компанией «Группа ЛСР» 
подписали соглашение о создании музейного центра-
спутника «Эрмитаж — Москва». «Группа ЛСР» как раз за-
нимается девелопментом того места, где в Москве когда-
то стоял ЗИЛ. Именно там будет строиться наш центр. Го-
тов он будет где-то года через два и станет частью проек-
та Большой Эрмитаж и «Эрмитаж 20 / 21». Он будет по-
священ современно-
му искусству. Мы по-
лагаем сделать его 
именно таким, соот-
носящимся с уже су-
ществующим в Мо-
скве кластером и се-
тью самых различ-
ных культурных уч-
реждений, связан-
ных с современным 
искусством. И нам с 
коллегами, конечно, 
хотелось бы достичь 
в этом проекте ново-
го качества работы с современным искусством. 

Уже выбран замечательный молодой архитектор цен-
тра — Хани Рашид, он, кстати, участвовал в подписании со-
глашения. А хороший архитектор это очень важно. И сей-
час мы начинаем работу и прежде всего всевозможные 
консультации с другими музеями на тему, как нам создать 
нечто такое, что принесет в Москву мистику Эрмитажа.

— Какое-то время назад вы говорили, что в Москве 
трудно найти культурную нишу для Эрмитажа. Что пере-
полненная музеями столица не уступит место великому 
мировому музею . Ваша точка зрения изменилась?

Пиотровский/ Мы нашли ход, который позволяет нам 
это сделать. Именно ориентация этого проекта на совре-
менное искусство убедила нас, что в таком виде ниша в 
Москве для нас есть. 

Тем более что работа с «Манифестой 10» и выставкой 
Фрэнсиса Бэкона показали всем, что у нас есть наш осо-
бенный, эрмитажный подход к современному искусству. 
Он не всеми разделяется, но мы продолжаем смотреть на 
современное искусство как на непрерывную часть миро-
вого искусства, из которого оно выделяется лишь хроно-
логически. Не просто диалог с классикой, а прямое про-
должение классики — вот что такое для нас современное 
искусство. Именно так мы делали у себя «Манифесту 10». 
Надо сказать, что с нашим подходом можно дискутиро-
вать, но он есть, и это наш эксклюзивный эрмитажный 
подход, наши нестандартные методы создания выставок.

Ну а кроме того, не менее важно, что проект сориен-
тирован на культурное развитие городской среды, созда-
ние совершенно нового места в целом районе Москвы. 
Там будут и образовательные учреждения, и концертные 
залы, мы думаем о лектории, регулярных пресс-конфе-
ренциях, акциях — в общем, получается целое представи-
тельство Эрмитажа в Москве. Если все удастся, то это бу-
дет серьезная вещь. 

А раньше нам действительно казалось, что ниши в Мо-
скве для нас нет. Но сейчас мы нашли ее. 

В Эрмитаже ломают 
голову над тем, как 
создать нечто 
такое, что принесет 
в Москву мистику 
великого музея
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ЗАКОНОПРОЕКТ Правительство поддержало проект об идентификации зрителей 
на спортивных соревнованиях

Фанат с паспортом
Наталья Козлова

П
равительство поддержало 
законопроект, по которо-
му у фаната не только 

спросят паспорт в окошке кассы 
стадиона, но и потом сверят би-
лет с паспортом уже на входе на 
стадион. Правительство еще  
предложило и свои замечания к 
этому документу. 

Для тех, кто плохо разбирает-
ся в нашей спортивной жизни, 
напомним, что в  России с 20 ян-
варя 2014 года действуют так на-
зываемый закон о болельщиках и 
правила поведения зрителей. 

Но в этом документе право 
продавать билеты по паспортам 
не прописано, хотя этот вопрос 
при подготовке законопроекта 
рассматривался. Сейчас же речь 
идет о поправках в статью 20 За-
кона «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации». 

«Правительство считает целе-
сообразным установить срок 
вступления в силу законопроек-
та через шесть месяцев после его 
официального опубликования, 
при этом предусмотрев в законо-

проекте положения, определяю-
щие переходный период не более 
двух лет после его официального 
опубликования, в течение кото-
рого должны быть созданы усло-
вия для реализации предлагае-
мых законопроектом положений 
об идентификации зрителей по 
документам, удостоверяющим 
личность», — подчеркивают эк-
сперты кабинета министров.

Планируется, что система по-
сещения стадионов будет общей 
для всех арен страны. Поэтому 
запрет хулигану на посещение 
распространится не отдельно на 
домашние матчи той или иной 
команды, а на все соревнования.

Часто можно слышать, что би-
леты не продадут лишь футболь-
ным фанатам, склонным к дра-
кам и хулиганству. Но эксперты 
говорят, что запрет касается не 
только футбола, но и всех других 
видов спорта. Получится любо-
пытная картина — если  какой-ли-
бо болельщик нарушит порядок 
на футболе, то он не сможет хо-
дить не только на футбол, но и на 
хоккей, баскетбол, волейбол и 
так далее по списку спортивных 
соревнований. Околоспортивная 
общественность в этом вопросе 
разделилась на два лагеря. Одни 
— целиком за продажу билетов по 
паспортам и в случае нарушений 

— запрет на проход. Другие — так-
же категорически, но против. 
Они уверены, что закон о болель-
щиках, в том числе и футболь-
ных, не нуждается в ужесточе-
нии, таком,  как продажа билетов 
по паспортам. Правительство, 
одобрив идею в целом,  подчерки-
вает, что необходимо установить 
норму, предусматривающую, что 
при продаже билетов и входе в 

места проведения отдельных 
официальных спортивных сорев-
нований, определенных решени-
ями правительства РФ, иденти-
фикация личности зрителей яв-
ляется обязательной с учетом 
особенностей отдельного вида 
спорта и в зависимости от уровня  
соревнования: международный, 
всероссийский,  региональный,  
муниципальный.

Ситуция Поменяв собственника, крымская «Массандра» пытается 
 вернуть себе былую славу

Готовьте бокалы
Илья Изотов, 
«Российская газета», Крым

К
рупнейшее винодель-
ческое предприятие 
Крыма «Массандра» в 
ближайшую неделю 
запустит производст-

во, остановленное в начале янва-
ря из-за попыток прежнего руко-
водства вывести его активы и 
фактически обескровить завод.

Чтобы поддержать былую сла-
ву «Массандры», требуются инве-
стиции в производственное обо-
рудование, виноградные планта-
ции и торговую сеть, которая в по-
следние годы занималась откач-
кой денег с предприятия. И когда в 
октябре 2014 года госконцерн 
«НПАО «Массандра» был передан 
в Управление делами президента 
РФ, ревизоры Службы финансо-
вого надзора Республики Крым 
насчитали там убытков на сумму 
свыше 4,3 миллиарда рублей. В 
частности, коллекционные вина 
продавались по цене ординарных 
сухих, ниже своей себестоимости.

Мало того, с 2000 года торгово-
му дому «Массандра» было пере-
дано в аренду и знаменитое мас-
сандровское здание 1894 года по-
стройки с производственными це-
хами, музеем и винными подвала-
ми. Поэтому вся прибыль от про-
ведения экскурсий и дегустации 
вин также оседала в компании-по-
среднике, который владел сын 
экс-гендиректора Николая Бойко.

— Большая часть продукции 
продавалась через торговый дом 
«Массандра», которому принад-
лежала одноименная сеть фир-
менных магазинов, — говорит быв-
ший главный бухгалтер ГК «НПАО 
«Массандра» Лидия Боброва. — 
Торговый дом покупал у завода 
вино по 100 рублей за бутылку, а в 
сети устанавливал цену в 500 ру-
блей. Путь к покупателю был мно-
гоступенчатым, что, конечно же, 
сказывалось на цене продукции. 

Негодованию работников 
«Массандры» не было предела. 
Но смена собственника сыграла 
свою роль. Как отметил председа-
тель профкома завода Владимир 
Чепурной, социальное напряже-
ние было крайне высоким, но 
благодаря начальнику Террито-
риального управления Управде-
лами президента РФ Олегу По-
долько удалось в кратчайшие 
сроки разрешить сложную ситуа-
цию. Было назначено новое руко-
водство «Массандры». Договор 
аренды с ТД «Массандра» растор-
гнут, вина «Массандры» теперь 
будут представлены от произво-
дителя, а все доходы от продаж, 
экскурсий и дегустаций будут по-
ступать не в карман дельцов от 
виноделия, а непосредственно в 
бюджет государственного пред-
приятия «Массандра» Управле-
ния делами президента РФ.

Сказать, что сегодняшнее со-
стояние производственных цехов 
«Массандры» плачевное — значит 
не сказать ничего. Технологиче-
ское оборудование не обновля-
лось десятилетиями, а площади 
виноградников сокращались из 
года в год. В лучшие годы в СССР у 
концерна «Массандра» было до 11 
тысяч виноградников. Сейчас — 
только 4000.

— Наша приоритетная задача, — 
говорит генеральный директор 
ФГУП «Массандра» Янина Пав-
ленко, — это посадка новых виног-

радников. Уже на нынешней неде-
ле на площади 21 гектар планиру-
ется высадить сорта «Кокур» и 
«Токай».

Выращивание винограда — 
дело не только хлопотное, но и 
очень затратное: посадка только 
одного гектара стоит от одного до 
полутора миллионов рублей. Поэ-
тому виноградари и виноделы 
Крыма очень рассчитывают на го-
сударственную субсидию из бюд-
жета РФ на посадку новых планта-
ций. Всего в ближайшие годы в 
Крыму запланировано высадить 
900 гектаров новых садов и 1400 
гектаров виноградников.

— Правительство дало поруче-
ние проработать предложения, в 
том числе с крымской стороны, в 
части выделения дополнитель-
ного финансирования около 650 
миллионов рублей на посадку 
виноградников и садов, чтобы 
компенсировать затраты агра-
риев до 80 процентов, — расска-
зал глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов.

Срочно заменять необходимо 
и технологическое оборудование 
«Массандры». Настоящая боль 
виноделов — прохудившиеся ду-
бовые бочки и буты (так называ-
ются большие бочки объемом бо-
лее 1000 литров для брожения и 
выдерживания вина). Главный 
технолог алуштинского филиала 
«Массандры» Александр Савчук 
демонстрирует мадерную пло-
щадку, на которой под открытым 

небом выдерживается знамени-
тое коллекционное вино. Дубо-
вые бочки объемом по 400 ли-
тров латаны-перелатаны. Их воз-
раст — от 40 до 60 лет. Два мест-
ных бондаря творят настоящие 
чудеса, чтобы они не развалились 
окончательно.

— Сейчас на мадерной площад-
ке — всего около 300 бочек, а в со-
ветское время их тут было до 10 
тысяч, и они размещались в три 
яруса, — рассказывает Александр 
Савчук. — Продукт «Мадера крым-
ская» четырехлетней выдержки 
может исчезнуть, потому что его 
не в чем хранить. На протяжении 
последних 20 лет в составе Украи-
ны для нашего филиала было за-
куплено всего 10 бочек, а для ма-
деры — ни одной! На Украине их 
просто негде было купить, потому 
что они не производились, а в Ев-
ропе цена одной такой бочки — 
400 евро. Сейчас вся надежда на 
новое руководство и Россию, ко-
торая нуждается в качественном 
крымском вине. Конечно, у нас 
очень старое оборудование, ста-
рые подвалы, но мы просто обяза-
ны все это сохранить.

Когда прежнее руководство 
«Массандры» во главе с Николаем 
Бойко почувствовало близкий фи-
нал, то приказало руководителям 
цехов и начальникам участков 
обеспечить максимальную выра-
ботку продукции и ее отгрузку. В 
результате сегодня склады пред-
приятия — пустые.

Сейчас этим вопросом занима-
ются правоохранительные орга-
ны. А «Массандра» попытается 
вернуть все отчужденные у нее по-
мещения и уже к новому курор-
тному сезону развернуть собст-
венную сеть по продаже мароч-
ных и столовых вин. На 2015 год 
стоит задача выпустить 12 милли-
онов бутылок вина, что больше 
показателей 2013 года на 1,3 мил-
лиона. При этом больше внимания 
завод намерен уделять производ-
ству сухих вин, пользующихся 
большим спросом на рынке.

— Все восемь предприятий в на-
стоящее время входят в ФГУП 
«Массандра» УДПРФ, — сказала 
Янина Павленко. — И в России у 
нас большие перспективы, несмо-
тря на то что ситуация довольно 
непростая. За последние 10 лет 
средства на развитие предприя-
тия не выделялись. Сейчас требу-
ются техническое перевооруже-
ние заводов первичного виноде-

лия и посадка новых виноградни-
ков. «Массандра» всегда слави-
лась своими марочными десер-
тными винами, равных которым 
нет не только в России, но и во 
всем мире. Ориентируясь на высо-
кий спрос, с помощью наших про-
фессионалов мы продолжим эту 
традицию и непременно будем за-
кладывать новые коллекции.

Предприятие планирует рабо-
тать за счет собственных дохо-
дов. Что касается возобновления 
производства вина, то уже пода-
на заявка на получение специ-
альных федеральных акцизных 
марок. Мало того, уже подготов-
лены первые две партии массанд-
ровских вин для отправки на эк-
спорт в страны дальнего зарубе-
жья, которые на «Массандре» на 
всякий случай предпочитают не 
называть.

Дегустация вин «Массандры» 
 всегда была одним из популярных 
пунктов экскурсионных программ. 

По пресечению массовых беспорядков на футбольных матчах теперь про-
водят специальные учения. Эти прошли на стадионе «Кубань» в феврале.

Акцент

 Запрет хулигану на посеще-
ние распространится не толь-
ко на домашние матчи коман-
ды, а на все соревнования

Акцент

 В подвалах «Массандры» хра-
нится свыше одного миллио-
на бутылок коллекционного 
марочного вина
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Олег Подолько, 
начальник Территориального управления Управления делами 
президента Российской Федерации в Республике Крым:

— Весь штат предприятия «Массандра» — а это около 4000 человек — переведен 

во вновь созданное ФГУП. Все долги по зарплате погашены, люди обеспечены 

заработной платой. Предприятие будет стабильно работать и развиваться. Уже 

сейчас начинается закладка 21 гектара новых виноградников, и это только нача-

ло программы модернизации предприятия. 

КОММЕНТАРИЙ

СПРАВКА «РГ»
В 1894 году князь Лев Сергеевич Голицын заложил первый в Российской 
империи подземный винный завод тоннельного типа для производства 
столовых и десертных вин. Проект обошелся в один миллион царских 
рублей. Главный подвал постройки 1897 года представляет собой семь 
тоннелей. Длина каждого из них — 150 метров, ширина — пять метров. 
Сейчас в подвалах «Массандры» хранится свыше одного миллиона бу-
тылок коллекционного марочного отечественного и зарубежного вина 
более 700 сортов. Самое старое вино в подвале «Массандры» — Херес де 
ля Фронтера 1775 года выпуска из коллекции графа Воронцова. Оно оце-
нивается примерно в 50 тысяч долларов за одну бутылку.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Мо-
сковского округа;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 13 апреля 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантных должнос-
тей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Московского округа;

—  заместителя председателя Десятого арбитражного 
апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб.  № 121. 

Последний день приема документов — 14 апреля 2015 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

15 апреля 2015 г. в 11.00 в здании районной администрации: 
142970, Московская обл., р.п. Серебряные Пруды, ул. Первомайс-
кая, д. 11, состоятся общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) с гражданами и общественными организациями материалов 
проекта технической документации, объекта Государственной 
экологической экспертизы, агрохимиката Меристем марки: 
В-Мо, В, Са-В, Са, К, регистрант Кемикас Меристем, С.Л., Испа-
ния. Агрохимикат, как объект ГЭЭ, рекомендуется к применению 
на территории России. Копии материалов доступны для рассмот-
рения с 13 марта 2015 г. в ООО «Сельхозхимия», р.п. Серебряные 
Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел. 8 (49667) 31445. Письменные пред-
ложения направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглашаются все 
желающие. При себе иметь паспорт. Проведение обсуждений обес-
печивает Администрация Серебряно-Прудского района с вышеу-
казанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ  Часть оранжевой 
ветки метро в субботу 
встанет на ремонт 

Еще одно окно 

Светлана Батова 

В ЭТУ СУББОТУ, 14 марта, москвичей ждет уже третье 
в этом году «технологическое окно» в метро. На сей раз 
на весь день закрывают центр Калужско-Рижской линии. 

Напомним, в этом году в подземке начали программу 
по капремонту путей. Для этого в центральной части ме-
трополитена станции периодически будут закрываться. 
«Окна» уже пережили на серой и фиолетовой ветках. Те-
перь пришла очередь оранжевой. Закрываются все стан-
ции между «Проспектом Мира» и «Октябрьской». Стан-
ции «Сухаревская» и «Тургеневская» прекратят работу 
полностью, «Китай-город» и «Третьяковская» — частич-
но. У них общие платформы со станциями Таганско-Кра-
снопресненской и Калининской линий. 

Поезда будут ходить от «Медведково» до «Проспекта 
Мира» и от «Новоясеневской» до «Октябрьской». Даль-
ше либо по Кольцевой, либо, если надо, скажем, на «Су-
харевскую» — на троллейбусах. «Мосгортранс» обещает 
увеличить их количество. 

Кстати, в апреле запланирован капремонт и двух ве-
стибюлей метро. На год — до апреля 2016-го — собирают-
ся закрыть выход с кольцевой станции «Проспект 
Мира», ходить придется через одноименную радиаль-
ную. И до февраля 2016 года, по данным пресс-службы 
подземки, должны поставить на ремонт один из вести-
бюлей «Ботанического сада».

ТЕХНОЛОГИИ 

Москву 
охраняют 
145 тысяч 
видеокамер 

ИМ ВИДНО ВСЕ 

Ольга Игнатова 

В БЛИЖАЙШИЕ три месяца мо-
сквичи получат доступ к системе 
городского видеонаблюдения 
«Информационный город», рас-
сказала «РГ» пресс-секретарь де-
партамента информационных 
технологий Москвы Елена Нови-
кова. 

Следить за тем, что происхо-
дит в городе, можно будет так же, 
как москвичи наблюдают за хо-
дом городских выборов. Пользо-
ватель, находясь за монитором 
собственного компьютера, смо-
жет увидеть свои двор, подъезд, 
улицу. «Технические возможно-
сти доступа москвичей к город-
ской системе видеонаблюдения 
прорабатываются, — поясняет Но-
викова. — Пока решено, что люди 
смогут следить за картинкой в ре-
жиме реального времени, но не 
смогут пользоваться архивами».

Сегодня доступ к системе го-
родского видеонаблюдения — еди-
ному гигантского хранилищу ви-
деоизображений объемом 20 пе-
табайт — имеют более 20 тысяч 
пользователей. Исключительным 
правом доступа ко всем данным 
обладает мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Он, по данным ДИТ, один 
из самых активных пользовате-
лей системы. В любое время дня и 
ночи градоначальник может про-
следить за тем, как убирается го-
род, какие ремонтные работы ве-
дутся на дорогах, как строятся со-
циальные объекты и в какой ста-
дии находятся работы на ключе-
вых дорожных развязках… Так 
что если кто-то из нерадивых под-
рядчиков и захочет сжульничать, 
сделать это будет непросто. Если, 
например, вместо пяти мобиль-
ных мини-пылесосов, которые 
положены по контракту, заклю-
ченному между городом и под-
рядной организацией, тротуар 
утром метут три дворника, зна-
чит, камера покажет именно этих 
дворников. 

Помимо первого лица доступ к 
системе видеонаблюдения имеют 
все заместители мэра, руководи-
тели департаментов, высокопо-
ставленные чиновники, контр-
олирующие органы. В частности, 
Объединение административно-
технических инспекций. Только 
за прошлый год инспекторы 
ОАТИ, используя данные видео-
фиксации, наложили штрафных 
санкций на 728 миллионов ру-
блей. В том числе и за нерадивую 
и несвоевременную уборку. 

Приоритетным правом досту-
па к данным имеют также все 
правоохранительные органы. 
Они же работают и с архивами. 
Правда, как пояснили в ДИТе, ин-
формация там хранится 5 суток. 
Исключение сделано только для 
видеоданных, которые поступа-
ют из образовательных учрежде-
ний, ведь сегодня все столичные 
школы оборудованы камерами, 
которые расположены по пери-
метру школьных зданий и прос-
матривают всю школьную терри-
торию. Всего на школах установ-
лено 6112 камер. Сейчас идет 
оборудование видеосистемами 
детсадов. Так вот: информация со 
школьных и детсадовских камер 
хранится в архивах до 30 суток. 
Как рассказала Новикова, сегод-
ня данные с городских камер за-
прашиваются для раскрытия до 
70% уголовных дел. Благодаря 
«Информационному городу» в 
прошлом году в Москве было рас-
крыто 1494 преступления. 

Всего за порядком в столице 
сейчас следят 145 тысяч видеока-
мер. Чуть более 20 тысяч из них 
установлены во дворах: камеры с 
круговым обзором, позволяющие 
«видеть» весь двор, монтируются 
на крышах домов. 97,5 тысячи ка-
мер стерегут входы в подъезды 
столичных многоэтажек. 2460 
день и ночь несут службу на ожив-
ленных перекрестках и улицах. 
933 видеосистемы показывают, 
как работают объекты торговли и 
ярмарки выходного дня. 351 ка-
мера следит за тем, как ведутся 
работы на стройках, которые го-
род оплачивает из бюджета, — то 
есть на строительстве школ, дет-
ских садов, поликлиник, развязок 
и эстакад. 

Узнайте также: В Москве 
появились видеокамеры, 
реагирующие на звуки
www.rg.ru/art/1065471

Данные с городских 
камер видеонаблю-
дения запрашива-
ются для раскрытия 
до 70% уголовных 
дел
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ПРЕМЬЕРА 
Сергей Пускепалис 
поставил детский 
спектакль 
в Саратовском ТЮЗе

Солнышкин 
двадцать лет 
спустя

Андрей Куликов

ПРЕМЬЕРА «Приключения Солнышкина» Сергея Пуске-
палиса в Саратовском ТЮЗе прошла не случайно. К 
100-летнему юбилею мастера — Юрия Киселева, полвека 
руководившего этим театром, здесь была представлена 
серия спектаклей его учеников. Отучившись здесь в теа-
тральном училище, Пускепалис больше 10 лет прорабо-
тал на саратовской сцене и, как выяснилось, еще в то вре-
мя мечтал об этой постановке. В книжку писателя Вита-
лия Коржикова «Веселые приключения Солнышкина» он, 
говорит, влюблен с детства. 
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Первый раз в семь лет мама мне прочита-
ла эту книжку. Мы тогда жили в поселке Билибино на Чу-
котке. И я все просил, чтобы мне читали эту книжку, раз 
десять, наверное, выучил наизусть. На мой взгляд, ее чи-
татель знакомится с принципами настоящей, правильной 
жизни, на которую автор смотрит не без юмора и озорст-
ва.

Алеша Солнышкин — советский мальчик, из другого вре-
мени, насколько он близок современным детям? 
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: А в этом смысле ничего не изменилось. 
Все ценности те же, дети также хотят быть сильными и са-
мостоятельными. Эту повесть населяют моряки предель-
но честные и чистые, бывают среди них и негодяи, но уж 
по-мужски, во всю ширь. Захотелось позволить себе сде-
лать хороший, добрый, честный спектакль. Чтобы пацаны 
понимали, что это хорошо — ходить в море, заниматься 
мужскими делами, чтобы влюблялись в это.

Ваш опыт службы на флоте как-то пригодился при поста-
новке спектакля?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Безусловно, какие-то знания морского 
дела и атмосферы, конечно, в спектакль перекочевали. Ко 
мне в жизнь через эту книжку море вошло удивительным 
образом. Отслужил на флоте. Теперь живу в Порт-Арту-
ре... Так хутор назы-
вается в Ставрополь-
ском крае. Да-да, у 
всех такая реакция, 
она мне очень нра-
вится. 

Спектакль получил-
ся зрелищный, тех-
нические возможно-
ст и  н о в о й  с ц е н ы 
ТЮЗа вы использо-
вали по максимуму. 
Нет ностальгии по 
старому зданию теа-
тра, которое сгорело 
три года назад? 
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Ав-
тор замечательного 
пространства, со-
зданного на сцене, 
художник-постановщик Алексей Вотяков, его помощница 
по костюмам Гульнур Хибатуллина — это моя бригада, 
когда я еще был главным режиссером в Магнитогорске. 
Мы оттуда по жизни идем и уже не в одном театре делали 
постановки. Хотелось бы, конечно, поработать на той сце-
не, с которой я начинал свой путь. Увы, сейчас это невоз-
можно. Надеюсь, когда восстановят старое здание, там 
найдется место и для детского театра. Хорошо бы, это 
произошло скорей.

Какое значение для вас имела работа вместе с Юрием Ки-
селевым?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Первый раз я в театр попал, когда прие-
хал с Чукотки и поступил в театральное училище, посмо-
трел спектакль «Колбаска, Боцман и другие» (Ю.П. Кисе-
лева. — Прим. ред.) этот спектакль меня потряс и на всю 
жизнь оставил след. 

Юрий Петрович благословил меня в режиссуру. Под 
его непосредственным попечением я сделал первый 
спектакль, отчасти хулиганский, «Хунема», нас за него 
критиковали, единственный человек, который защищал, 
был Киселев. На свой следующий курс в училище, кото-
рый он вел, он взял меня педагогом… Естественно я хо-
тел, чтобы принципы правдивости, внятности, сострада-
ния, свойственные киселевскому театру, продолжились 
и в нашем спектакле.

Сложно было перейти от взрослых постановок к детской? 
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Да нет. Я этот спектакль делал как бы для 
своего сына и своей дочери или для детей моих друзей. Так, 
чтобы было интересно мне самому, когда мне было десять 
лет. Это спектакль для людей, которые начинают свою 
жизнь. В спектакле для детей должна быть очень точная, 
внятно сформулированная история, месседж. Молодому 
человеку нельзя невнятно объяснять, что палец в огонь 
нельзя совать — он не поймет и обязательно засунет туда ла-
дошку. Для подрастающих людей туманности негожи. Это 
не помешало бы некоторым и во взрослом театре.

ТЕАТР Олег Табаков и Наталья Тенякова сыграли премьеру в МХТ им.Чехова 

Ювелирная весна
Алена Карась

А
ктриса и автор прелестной 
лондонской пьесы «Юби-
лей ювелира» Никола Ма-

кОлифф написала ее для какого-
то юбилея — возможно, собствен-
ного. Не самая виртуозная бене-
фисная штучка содержит в себе 
тему, от которой трудно отмах-
нуться — в ней речь идет о смерти 
и вечной любви. И еще одна пи-
кантная подробность: ее главный 
герой мечтает дожить до своего 
90-летия во что бы то ни стало. В 
юности ему пришлось охранять 
королевскую корону накануне 
коронации и потому провести 
ночь с будущей королевой Анг-
лии, пообещавшей прийти к нему 
в этот же день через 60 лет.

Право сыграть в бенефис пье-
су о смерти есть у каждого боль-
шого артиста, но не каждый ее ре-
ализует. Олег Табаков с помощью 
режиссера Константина Богомо-
лова смог реализовать на сцене 
МХТ им. Чехова один из самых 

манящих сюжетов, в котором 
страх и отчаянье непостижимо 
связаны с мужеством и над-
еждой. 

Богомолов юбилейную мело-
драму вставил в строгую, аске-
тичную раму философской при-
тчи. Вместе с художницей Лари-
сой Ломакиной он снабдил ко-
робку сцены-квартиры тремя 
экранами, которые вставляются 
в нее сверху, как мечи в ножны. 

На сцене сидят неподвижно 
трое. Визави герой Табакова и 
медицинская сестра в исполне-
нии Дарьи Мороз, в анфас к пу-
блике — жена героя в исполнении 
Натальи Теняковой. Мороз игра-
ет вестницу смерти, холодного 
свидетеля последних дней юве-
лира. Ее интонации сдержаны и 
сухи. И все же это она — сказоч-
ная спасительница, дарящая ге-
рою финальную радость. Поняв, 
что никакой королевы в юбилей-
ный день скорей всего не будет, 
что она, скорей всего, была пло-
дом его фантазии, она дала жене 

шанс самой сыграть королеву. 
Впрочем, это — лишь наши догад-
ки.  В сценической реальности 
жена по просьбе мужа уходит и 
возвращается в образе… англий-
ской королевы. 

Наталья Тенякова играет эту 
фантастическую метаморфозу 
так: давно утомленная и раздра-
женная нелюбовью мужа женщи-
на исчезает, а вместо нее появля-
ется в сияющем голубом костю-
ме, в белом парике, покрытом 
знаменитой шляпкой настоящая 
королева Елизавета — не в пор-

третном сходстве, но в самой 
сути. Простая, сдержанная, эле-
гантная и ровно благожелатель-
ная — подлинный символ коро-
левского (или человеческого) 
достоинства, о котором, кстати, 
так любил поразмышлять Иосиф 
Бродский в своих английских 
эссе. Герой Табакова — нисколько 
не изумленный — так же спокой-
но и так же благородно принима-
ет ее визит, и только к финалу мы 
замечаем на его глазах слезы. Но 
и они — лишь дань лицедейству 
мастера, владеющего всеми сво-

ими ресурсами и эмоциями. Лег-
кий поворот головы, печальный 
взгляд на пустую сцену, блеск 
слез в свете софитов — и публика 
рыдает. 

Богомолов сознательно стро-
ит экраны как преграды эмоци-
ям. Сдержанность, ставшая деви-
зом английской королевы, прев-
ращена в формулу спектакля. 
Экраны — символический образ 
памяти — берут на себя все эмо-
циональные потоки, а актеры — 
напротив — становятся «экрана-
ми», проекциями чувств. По 
экранам бегут то и дело субти-
тры — философско-поэтические 
строчки о смерти (явно сочинен-
ные Богомоловым), там же мы 
видим компьютерное «воспоми-
нание» — фильм о встрече ювели-
ра и королевы, юного Табакова с 
его «прекрасной дамой» (автор 
компьютерной «фильмы» — Алек-
сандр Симонов). Когда же экра-
ны вновь поднимаются вверх, пе-
ред нами только их сдержанные 
позы, тихие голоса и почти бес-
страстные, в глубоком покое, 
лица — почти лики. 

Мораль спектакля выглядит 
завораживающе сложно. Мечта 
создает человеку судьбу, она же 
встречает его у смертного поро-
га. Но это возможно только при 
свете любви — ведь это не кто 
иной, как жена сыграла роль ко-
ролевы! И как! 

Не очень ясно, как они это де-
лали, но у них получилось — с не-
поколебимой королевской сдер-
жанностью эти два выдающихся 
артиста сыграли огромный объ-
ем состояний и чувств. 

ПРОЕКТ

Объявлена 
программа 
Московского 
Пасхального 
фестиваля 

МОЛИТВА 
ДЛЯ ОРКЕСТРА

Ирина Муравьева

КАК ОБЫЧНО, программу Мо-
сковского Пасхального фестива-
ля презентовали в Белом зале Мо-
сковской мэрии. Валерий Гергиев 
объявил, что ХIV Пасхальный фе-
стиваль, который в этом году рас-
тянется почти на месяц — с 12 
апреля по 9 мая, будет посвящен 
двум датам — 175-летию Петра 
Ильича Чайковского и 70-летию 
Великой Победы.

Формат предстоящего Пас-
хального фестиваля выдержан в 
его собственных традициях — это 
тысячи километров пути, сотни 
концертов, тысячи участников, 
пасхальный поезд и самолеты с 
Симфоническим оркестром Ма-
риинского театра и маэстро Ге-
ргиевым на борту, армейские 
силы, влившиеся с прошлого года 
в концертные программы. Ничего 
подобного ни в какой другой стра-
не представить невозможно. Раз-
ве что в Китае, где размах и мас-
штабы обладают столь же хариз-
матичной ценностью. Однако и в 
этом случае «географические» 
рекорды Московского Пасхаль-
ного не побить: худрук фестиваля 
Валерий Гергиев напомнил со-
бравшимся, что на прошлом Пас-
хальном прошел с Мариинским 
оркестром от Калининграда до 
Владивостока. Причем Мариин-
ский оркестр выступал в двух, а 
то и в трех городах в день. В дви-
жении, по мнению Гергиева, и со-
стоит особенность Пасхального 
фестиваля. 

Поэтому карта нынешнего 
Пасхального выстроена с подоба-
ющим размахом: открытие и за-
крытие по традиции пройдут в 
Москве в Большом зале консерва-
тории (12 апреля и 9 мая), 2 мая 
там же в концертном исполнении 
прозвучит опера Камиля Сен-
Санса «Самсон и Далила» с уча-
стием Ольги Бородиной. Столич-
ная серия пасхальных концертов 
состоится в Зале Чайковского (13 
и 30 апреля, 7 и 8 мая), в МГУ им. 
М.В. Ломоносова (13 апреля), в 
новом зале «Филармония-2» (30 
апреля), в Театре Российской ар-
мии (8 мая). В одной из программ 
планируется концертное испол-
нение оперы Родиона Щедрина 
«Левша». А региональный мар-
шрут Мариинского оркестра про-
тянется по 26 городам России: 
Владимир, Рыбинск, Ярославль, 
Нижний Новгород, Воткинск, 
Ижевск, Екатеринбург, Пермь, 
Екатеринбург, Тюмень, Омск, 
Томск, Кемерово, Барнаул, Маг-
нитогорск, Оренбург, Пенза, Са-
мара, Казань, Петербург, Улья-
новск, Волгоград, Воронеж, Бел-
город, Курск, Клин, и в столицу 
Казахстана — Астану. 

Поскольку нынешний фести-
валь посвящается датам — 175-ле-
тию Чайковского и 70-летию По-
беды, главным его репертуарным 
профилем станет музыка Чайков-
ского и «военные симфонии» 
Сергея Прокофьева и Дмитрия 
Шостаковича. Постоянный «пас-
хальный» солист Денис Мацуев 
исполнит все фортепианные кон-
церты Чайковского. Публике об-
ещали сюрприз. В программе ом-
мажа Чайковскому — визиты на 
родину композитора в Воткинск и 
концерты в Доме-музее Чайков-
ского в Клину. 7 мая, в день рожде-
ния композитора, Гергиев высту-
пит здесь с Симфоническим орке-
стром Мариинского театра, а на-
кануне (5 мая) представит свой 
проект Российско-немецкой му-
зыкальной академии — камерный 
коллектив «Ансамбль 2012». 

Дню Победы будут посвящены 
концерт на Поклонной горе 9 мая, 
серия камерных концертов соли-
стов Академии Мариинки «Пе-
сни, опаленные войной», испол-
нение 7-й «Ленинградской» сим-
фонии Шостаковича в Самаре, где 
в 1942 году эта партитура прозву-
чала впервые под управлением 
Самуила Самосуда. Прозвучат и 
«военные симфонии» Прокофье-
ва — 5-я, написанная в 1944 году, и 
6-я (1947) — элегия памяти жертв 
Второй мировой войны. 

Анна Ефанова

К
онцерт знаменитого  
тенора Хосе Каррера-
са в Государственном 
Кремлевском дворце 
пройдет в субботу, 14 

марта. Назван концерт — кажет-
ся, даже вызывающе по отноше-
нию ко всем европейско-замор-
ским санкциям — «Спасибо тебе, 
Москва!». Накануне выступле-
ния «РГ» побеседовала с певцом.

Вам не мешает радоваться жиз-
ни ваша собственная популяр-
ность?
ХОСЕ КАРРЕРАС: Да нет, мне всегда 
важно лишь то, что люблю боль-
ше всего: петь. Все остальное — 
суета. Я считаю себя очень удач-

ливым человеком. Столько лет на 
сцене, а люди по-прежнему охот-
но идут на мои концерты. И я бла-
годарен им, всегда стараюсь петь 
так, чтобы они чувствовали: не 
зря пришли.

Спрошу о великих предшествен-
никах — кто из них серьезно по-
влиял на вас?
ХОСЕ КАРРЕРАС: Никогда не подра-
жал кому-то специально. Пом-
ню, еще ребенком я захотел 
ста т ь  те н о р о м ,  п о с м от р е в 
фильм «Великий Карузо» с Ма-
рио Ланца… Позже меня восхи-
щало большое искусство леген-
дарного тенора Джузеппе Ди 
Стефано. Но — не поймите меня 
превратно, не хочу казаться вы-
сокомерным, — иногда у меня та-
кое чувство, что я просто сам по 
себе, такой как есть, родился 
для пения.

С вами выступали многие зна-
менитости, легендарные опер-
ные имена. А с кем из певцов но-
вого поколения вы хотели бы 
спеть?
ХОСЕ КАРРЕРАС: С Йонасом Кауфма-
ном. Он — фантастический тенор. 
Недавно мы вместе выступили в 
Германии. Это доставило мне 
удовольствие. Но для меня боль-
ше, чем просто страница биогра-
фии, — воспоминания о гении Гер-
берта фон Караяна, с которым я 
имел честь четырнадцать лет ра-
ботать. Или о моем друге и колле-
ге Лучано Паваротти. Я очень 
скучаю по нему и его юмору. Он, 
между прочим, уже покорив все 
оперные вершины, мог быть еще 
и великим игроком в покер — и 
часто побеждал…

Вы, говорят, страстный футболь-
ный болельщик — за «Барсело-
ной» следите, даже если находи-
тесь  на гастролях. Это правда?
ХОСЕ КАРРЕРАС: Конечно! Я стараюсь 
не пропускать ни одной игры. 
Смотрю матчи по телевизору или 
онлайн-трансляции в Интернете. 
А когда я в Барселоне — обяза-
тельно иду на стадион и не хуже 
других болею, хлопаю, кричу... 
(смеется). «Барселона» больше, 
чем просто клуб. Это клуб номер 
один!

Можно ли так сказать: спеть в 
опере для вас — это как сыграть в 
футбол?
ХОСЕ КАРРЕРАС: Сравнения можно 
найти любые, но тенор — это 
всегда центральный нападаю-
щий. Публика либо в восторге, 
либо негодует. И тенору, и цен-
трфорварду надо держать себя в 

тонусе, от того 
и другого требу-
ется постоянная дисци-
плина. Талант без дисципли-
ны — деньги на ветер: много ожи-
даний и никакой серьезной ка-
рьеры!

Вам посчастливилось участво-
вать в двух церемониях за-
крытия Олимпийских игр. 
Можете сравнить свои ощу-
щения от Барселоны и Сочи? 
ХОСЕ КАРРЕРАС: Сочи вполне со-
поставим с Барселоной, это 
точно. Но Барселона мой 
родной город, где я был на-
значен музыкальным ру-
ководителем Олимпиа-
ды. Помню, как мне вы-
дали олимпийскую фор-
му. Мы исполняли дуэт 
с  С а р о й  Б р а й тм а н 
«Друзья навсегда» 
(«Amigos para siempre 
— friends for life»), как 
некий гимн, — и слы-
шали звуковую вол-
ну шестидесяти ты-
сяч поклонников и 
спортсменов на стади-
оне. Я выступал на Играх и 
с Монтсеррат Кабалье — это 
было фантастически, незабывае-
мо.

Мое появление на церемонии 
закрытия Паралимпийских игр в 
Сочи было очень трогательным, 
потому что я преклоняюсь перед 
людьми с ограниченными воз-
можностями. Достичь вершин им 
помогло желание, дисциплина, 
выносливость. Атмосфера в Сочи 
была великолепной — и это тоже 
момент моей жизни, которого я 
никогда не забуду.

Что бы вы пожелали своим слу-
шателям, если бы встретились с 
ними до концерта?
ХОСЕ КАРРЕРАС: Прекрасного вечера, 
на котором мне бы удалось разде-
лить с ними эмоции и страсть к 
музыке.

И наконец: почему все же 
«Спасибо тебе, Москва!»? 
За что — спасибо?
ХОСЕ КАРРЕРАС: За многое. А 
главное для меня — за лю-
бовь и привязанность россий-
ских поклонников. Ваша великая 
публика этого заслуживает, так 
что я приехал в прекрасном на-
строении.

«Приключения Солнышкина» в Саратовском ТЮЗе — это 
спектакль для людей, которые начинают свою жизнь.

Хосе Каррерас: Мне важно лишь то, что люблю больше всего, — петь. 
Все остальное — суета.

Мораль спектакля выглядит завораживающе сложно. Мечта создает человеку судьбу, она же встречает его у смертного порога. Но возможно это толь-
ко при свете любви.

Акцент

 Тенор — это всегда централь-
ный нападающий. И тенору, и 
центрфорварду надо держать 
себя в тонусе. Талант без дис-
циплины — деньги на ветер: 
много ожиданий и никакой 
серьезной карьеры!

Акцент

 Легкий поворот головы, 
печальный взгляд на пустую 
сцену, блеск слез в свете 
софитов — и публика рыдает

Ко мне в жизнь 
море вошло удиви-
тельным образом. 
Отслужил на флоте. 
Теперь живу в Порт-
Артуре... Так хутор 
называется в 
Ставропольском 
крае...

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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Прямая речь За что Хосе Каррерас 
говорит спасибо Москве

Тенор 
бьет 
по воротам

Валерий Гергиев объявил, что 
фестиваль посвящен 175-летию 
Чайковского и 70-летию Победы.
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БОРЬБА Сборная России 
стала второй на турнире
за Кубок мира

Ковер на Неве

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России выиграла «серебро» в до-
машнем турнире за Кубок мира, который прошел в 
Санкт-Петербурге. В решающем противостоянии наши 
девушки уступили японкам. Соревнования прошли под 
эгидой UWW (Международной федерации объединен-
ных стилей борьбы). 

Сборную России возглавляла олимпийская чемпион-
ка Наталья Воробьева, а в составах соперников было 11 
чемпионок мира. Как и год назад в Токио, в финале сбор-
ная России сражалась с японками — признанными лиде-
рами женской борьбы. Завоевать трофей нашей команде, 
увы, не удалось. Но если год назад Япония выиграла всу-
хую, то сейчас россиянки дали бой — 3:5. Лучшей в нашей 
сборной стала Екатерина Букина, выигравшая все схват-
ки досрочно.

— Очень важно, что одно из крупнейших событий года 
по борьбе проходит в России сейчас за полтора года до 
Игр-2016, — отметил министр спорта РФ Виталий Мутко, 
принявший участие в церемонии открытия Кубка мира. 
— Особо хочу отметить, как возросла конкуренция после 
того, как для женской борьбы увеличили количество 
олимпийских весовых категорий. В России женская 
борьба системно развивается. Женская сборная получи-
ла прописку на «Озере Круглом». В ее распоряжении но-
вый центр в Кисловодске, построенный в условиях сред-
негорья. Совместно с федерацией ведется большая рабо-
та в регионах. У женской борьбы хороший потенциал, и 
теперь важно им правильно распорядиться. 

За пределами ковра на Кубке мира, который посетил 
президент UWW Ненад Лалович, говорили о продолже-
нии реформ мировой борьбы.

— Борьба, пусть и вынужденно, стала первым видом 
спорта, создавшим «рабочую группу-2020», — рассказал 
ее руководитель Георгий Брюсов. — Перед UWW стоит за-
дача по формированию современного, востребованного 
продукта, и каждый турнир — это полигон для испыта-
ний. Одна из целей — продвижение борьбы на массовом 
уровне. Сейчас в 19 регионах России идет апробация 
борьбы как третьего урока физкультуры в школе. Наша 
программа рекомендована Экспертным советом мино-
брнауки. Сертифицировано оборудование школьного 
спортзала. Утверждены учебные планы и программы пе-
реподготовки учителей физкультуры. Послами програм-
мы «Борьбу — в школу!» стали олимпийские чемпионы во 
главе с Александром Карелиным. Наш следующий шаг — 
создание борцовских клубов на базе этих школ. Проект 
выбран пилотным на уровне Олимпийского комитета 
России, и мы предлагаем его для решения задач UWW. 
Будущее Объединенного мира борьбы в развитии клуб-
ной системы — таков тренд мирового спорта.

НОВОСТИ

УНИКС вышел
в 1/4 финала
Еврокубка 

ПЕРЕБРОСАЛИ 
«КАНТУ»

Илья Соболев

КАЗАНСКИЙ УНИКС обыграл в 
ответном матче итальянский 
«Канту» — 75:72 и вышел в чет-
вертьфинал баскетбольного Ев-
рокубка.

Напомним, в первом матче в 
гостях подопечные Евгения Па-
шутина также одержали победу — 
70:64. В Казани ключевой стала 
вторая четверть, которую хозяева 
выиграли 29:17. Это преимуще-
ство УНИКС обеспечил, в первую 
очередь, за счет почти двукратно-
го превосходства в проценте по-
падания трехочковых бросков — 
42 процента против 26. Самым 
результативным игроком матча 
стал форвард «Канту» Иван Бува, 
набравший 17 очков. У победите-
лей отличился греческий форвард 
Костас Каймакоглу, добавивший 
к 14 очкам восемь подборов и 
пять передач.

Отметим, что вчера также в от-
ветном матче встречались рос-
сийские «Химки» и «Зенит». 
Сильнейший в этой дуэли стал из-
вестен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. 

А накануне путевку в 1/4 фина-
ла оформил «Локомотив-Ку-
бань». И именно с краснодарцами 
сыграет теперь УНИКС.

Наши 
фигуристки 
едут на ЧМ 
за победой

ДЕВУШКИ
С ХАРАКТЕРОМ

Анна Бекетова

ФЕДЕРАЦИЯ фигурного ката-
ния на коньках России (ФФККР) 
утвердила состав сборной, кото-
рая отправится на чемпионат 
мира. Главный старт сезона 
пройдет в Шанхае 23—29 марта.

Бороться за медали будут 
одиночники Сергей Воронов и 
Максим Ковтун, Анна Погори-
лая, Елена Радионова и Елизаве-
та Туктамышева, спортивные 
пары Кристина Астахова — Алек-
сей Рогонов, Юко Кавагути — 
Александр Смирнов и Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов, 
танцевальные дуэты Елена Иль-
иных — Руслан Жиганшин, Ксе-
ния Монько — Кирилл Халявин и 
Александра Степанова — Иван 
Букин.

Самые реальные шансы на 
победу — у наших девушек. На-
помним, что на январском чем-
пионате Европы в Стокгольме 
россиянки заняли весь пьеде-
стал. Туктамышева выиграла 
«золото», Радионова и Погори-
лая — в призах. Однако, если они 
смогут справиться с собой, то и 
на мировом уровне вряд ли кто-
то сможет составить им конку-
ренцию. 

Напомним, что на чемпиона-
те мира-2014 у России было два 
«серебра».

Манчестер 
примет Кубок 
президента

АНГЛИЧАНЕ 
ЛЮБЯТ САМБО

Николай Долгополов

ПЕРВЫЙ британский розыг-
рыш Кубка президента по самбо 
прошел — и с триумфом — в 2014-
м в крупнейшем в Европе раз-
влекательном центра Лондона. 
Трибуны были заполнены с утра 
и до вечера родителями с детьми, 
болевшими за сильнейшие сбор-
ные мира. 

Победили наши, но британцы 
не расстраивались: их команда 
вышла в финал. Было решено 
сделать турнир традиционным. 
Сказано — сделано, несмотря на 
непростую политическую обста-
новку. И как, сообщили вчера  
«Российской газете» в Междуна-
родной федерации самбо, Кубок 
президента состоится в Манчес-
тере 25—27 сентября в прежнем, 
не совсем обычном формате. В 
командах смешанный состав: на 
татами попеременно выходят 
мужчины и женщины. 

А победитель получит, по-
верьте, один из самых красивых 
спортивных призов — настоящий 
Кубок президента весом под де-
сять кило, изготовленный питер-
скими ювелирами из драгоцен-
ных металлов.

ХОККЕЙ    СКА и московское 
«Динамо» в третий раз 
сыграют в Кубке Гагарина

Сериал 
продолжается

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером стартует второй раунд Кубка Гага-
рина. Первые матчи проведут команды Западной конфе-
ренции. Московский ЦСКА сразится с финским «Йоке-
ритом», а питерский СКА — со столичным «Динамо». 

Противостояние армейцев с Невы и «бело-голубых» 
стоит выделить отдельно, ведь оно, что называется, с 
историей. Уже дважды за недолгое время существования 
КХЛ эти команды сходились в Кубке Гагарина. Правда, 
ранее это происходило на более поздней стадии — в фина-
ле конференции. И оба раза все заканчивалось для питер-
ских армейцев плачевно. В сезоне 2011/12 СКА проиграл 
серию вообще всухую — 0:4. А годом позже противостоя-
ние продлилось шесть матчей, но все равно сильнее ока-
зались хоккеисты из Москвы. 

Динамовцы успели четыре раза подряд обыграть СКА 
и по ходу нынешнего регулярного сезона. Так что во вре-
мя открытых тренировок, которые обе команды провели 
накануне, разговоров о «неудобности» для армейцев 
именно «Динамо» было предостаточно.

— В плей-офф совсем другие матчи, тут все работают 
«от ножа», настраиваются сильнее, чем в регулярном 
чемпионате. Многие клубы перестраиваются, поэтому 
нельзя говорить, что мы обыграли СКА и теперь это 
«наш клиент», — сказал по этому поводу журналистам 
форвард «Динамо» Сергей Соин.  

Интересно, что главный тренер СКА Вячеслав Быков 
назвал фаворитами серии именно москвичей.

— У нас есть свой опыт работы с «Динамо»,  к сожале-
нию, не такой успешный, как хотелось бы. Но мы смо-
трим в сегодняшний день. В любом случае основываемся 
на нынешней ситуации, прошлогодняя — уже история. 
Что касается психологии, я считаю, что наша команда го-
това к началу этой серии как ментально, так и физиче-
ски, — приводит слова Быкова официальный сайт питер-
ского СКА.—- У «Динамо» нет слабых сторон. Это фаво-
рит, раз мы проиграли им четыре раза.

Что же касается второй серии Западной конферен-
ции, то здесь фаворит более явный. ЦСКА стал лучшей 
командой по итогам регулярного сезона и уже отпразд-
новал первый за 26 лет титул чемпиона России. Более 
того, «красно-синие» стали единственной командой, за-
вершившей первый раунд плей-офф уже в четырех мат-
чах. Армейцы спокойно расправились с ХК «Сочи». 
Впрочем, битва с другим новичком КХЛ обещает быть 
куда более упорной. В регулярном сезоне «Йокерит» 
сыграл с ЦСКА дважды. Матч в Москве закончился побе-
дой хозяев в овертайме, а в Хельсинки победили финны.

— Две игры с «Йокеритом» были для нас одними из са-
мых сложных. И в этой серии мы должны быть всегда на-
чеку, — сказал накануне журналистам главный менеджер 
ЦСКА Сергей Федоров. — «Йокерит» не похож на другие 
клубы КХЛ. В его составе много профессиональных игро-
ков, которые знают, как играть все 60 минут.

Илья Соболев 

В 
Лиге чемпионов определи-
лись первые четвертьфина-
листы турнира. 

Победители в парах  «Челси» — 
«ПСЖ» и «Бавария» — «Шахтер» 
стали известны уже после подпи-
сания номера «РГ» в печать, а 
днем ранее в восьмерку сильней-
ших клубов Европы пробились 
мадридский «Реал» и «Порту», 
одолевшие, соответственно, 
«Шальке» и «Базель».

«Джентльмен всегда стоит за 
безнадежное дело», — говорится в 
известной поговорке. На «Сан-
тьяго Бернабеу» подопечные Ро-
берто Ди Маттео были настоящи-
ми джентльменами.  Пройти 
«Реал» после домашних 0:2 дей-
ствительно казалось непосиль-
ной задачей, однако «кобальто-
вые» подобрались к чуду очень 
близко. Гости раз за разом разры-
вали вялую оборону «сливоч-
ных», дважды вели в счете, одна-
жды отыгрывались. За пять ми-
нут до конца основного времени 
Клаас-Ян Хунтелаар, оформив-
ший дубль, снова вывел «Шаль-
ке» вперед . До четвертьфинала 
немцам оставался лишь один гол, 
но «Реал», так и не сумевший вы-
браться из спячки по ходу матча, 
все же устоял — 3:4.

Несмотря на благополучный 
исход противостояния, похвалить 
мадридцев особо не за что. «Это 
позор», — прошептал Криштиану 
Роналду партнеру по команде Ка-
риму Бензема за несколько минут 
до конца встречи.  Хотя к самому 

португальцу претензии предъя-
вить сложно. Сделав дубль, Ро-
налду стал лучшим бомбардиром 
в еврокубках с 78 мячами, опе-
редив Рауля и Лионеля Мес-
си. Однако не все в жизни 
измеряется рекордами. По-
сле матча разочарован-
ный Криштиану заявил, 
что не будет общаться с 
журналистами аж до 
конца сезона.

Не менее жестко вы-
сказался об игре ко-
манды ее  вратарь 
И к е р  К а с и л ь я с : 
«Да, мы с грохо-
том шмякнулись 
на самое дно».

К чести Каси-
льяса, когда все 
закончилось, 
он на правах 
капитана за-
ставил пар-
т н ер о в  п о -
дойти к гу-

дящим три-
бунам и поа-
плодировать 
болельщикам.

— Мы заслу-
ж и л и  э т от 

свист фа-
н о в ,  —  в 
свою оче-
редь кон-

статировал 
н а  п р е с с -

к о н ф е р е н -
ции настав-
ник «Реала» 

Карло Анчелот-
ти. — Мы утрати-

ли уверенность в 
своей игре, потеря-

л и  с о б с т в е н н о е 
лицо. Мне нужно ис-
править ситуацию, 
сделать так, чтобы 
к о м а н да  и г р а л а 
лучше, чем сегодня.

Кстати, времени 
у итальянского спе-
циа листа  не  так 

много. Уже поползли 
слухи о Зинедине Зи-

дане, как возможном 
преемнике Анче-

лотти. Если в «кла-

сико» с «Барселоной» через пол-
торы недели мадридцев постиг-
нет фиаско, оснований говорить 
об отставке последнего будет еще 
больше.

Тем временем, в Португалии 
«Порту» в матче с «Базелем» 
оформил разгром 4:0.

Лига Европы
Сегодня первые матчи 1/8 фи-

нала плей-офф во втором по зна-
чимости европейском клубном 
турнире проведут российские ко-
манды.

Питерский «Зенит» примет на 
«Петровском» итальянский «То-
рино». У букмекеров «сине-бело-
голубые» - явные фавориты про-
тивостояния. Коэффициент на до-
машнюю победу подопечных Анд-
ре Виллаша-Боаша составляет 
1.67, а на успех гостей — 5.00.

Совершенно обратная ситуа-
ция в другой российско-итальян-
ской паре.  В соперниках у мо-
сковских динамовцев — «Напо-
ли», считающийся главным фа-
воритом Лиги Европы. Расклады 

на первый матч тут такие же, как в 

паре «Зенит» — «Торино», только 
с точностью наоборот.

Впрочем, за «бело-голубых» — 
внушительная беспроигрышная 
серия из 12 матчей, некоторые из 
которых команда Станислава 
Черчесова вытащила за счет же-
лезного характера. Почему бы 
«Динамо» не продемонстриро-
вать его и в матчах с «Наполи», не 
отличающегося, к слову, волевы-
ми качествами.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 марта, четверг
НТВ-Плюс Футбол 1

20:00 «Зенит» — «Торино» — прямая 

трансляция

НТВ
23:05 «Наполи» — «Динамо» — прямая 

трансляция

О предыдущих встречах с московским «Динамо» игроки питер-
ского СКА (в темной форме) стараются не вспоминать.

Акцент

 После матча с «Шальке» 
Криштиану Роналду заявил, 
что не будет общаться 
с прессой до конца сезона
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Роналду забил свой 77-й гол в еврокубках, что является новым рекордом 
в истории клубного европейского футбола.

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, комментарии, 
фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5259

Павел Петровский

Н
а мировом первенстве 
среди «стреляющих 
лыжников» в фин-
ском Контиолахти 
прошла индивидуаль-

ная гонка на 15 километров у жен-
щин, по итогам которой Екатери-
на Юрлова принесла нашей сбор-
ной первую и такую долгождан-
ную золотую медаль. Впрочем, 
обо всем по порядку.

По решению тренерского шта-
ба женскую сборную России пред-
ставляли Дарья Виролайнен, Оль-
га Подчуфарова, Яна Романова и 
Екатерина Юрлова. Разумеется, 
болельщики ждали, что на дистан-
цию выйдут Екатерина Глазырина 
и Екатерина Шумилова, однако у 
руководства сборной было другое 
мнение.

«У нас были сомнения по Гла-
зыриной. Она сейчас не в опти-
мальном состоянии из-за смерти 
личного тренера, — объяснил стар-
ший тренер женской сборной Вла-
димир Королькевич. — Мы с ней 
поговорили и решили, что индиви-
дуальную гонку ей лучше не бе-
жать. Что касается Шумиловой, то 
мы планируем на заключитель-
ный, четвертый этап эстафеты — 
хотим дать ей паузу, чтобы она по-
лучше выступила в эстафете и 
масс-старте». 

Гонка началась при плюсовой 
температуре, и девушкам при-
шлось бороться не только с нерва-
ми и порывами ветра на огневых 

рубежах, но и с вязкой трассой. 
Лучше других к погодным услови-
ям из наших поначалу приспосо-
билась Дарья Виролайнен. Увы, 
обидный промах лишил Дашу ме-
дальных шансов, и она финиширо-
вала с итоговым пятым результа-
том. 

Долгое время промежуточным 
лидером была чешка Габриэла Со-
укалова, допустившая один про-
мах. Следом шла финка Кайса Мя-
кяряйнен с двумя выстрелами «в 
молоко». Казалось, что претенден-
ток на «золото» больше не будет. 
Соукалова беззаботно давала ин-
тервью, отвечала на многочислен-
ные телефонные звонки и, каза-
лось, потеряла всякий интерес к 
оставшимся участницам. А зря.

На небесах, по всей видимости 
решили, что Габи хватит и второго 
места. Температура воздуха упа-
ла, и лыжня стала более скорост-
ной. К тому же наша «темная ло-
шадка» Екатерина Юрлова уве-

ренно закрывала все мишени и к 
последнему рубежу подошла с от-
менными шансами не только на 
пьедестал, но и на победу. Катя 
справилась с волнением и «при-
везла» на финише сопернице из 
Чехии 23,2 секунды! 

Эта победа стала для Юрловой 
первой в карьере, а для болельщи-
ков сборной России настоящим 
бальзамом на душу — до этого мо-
мента на ЧМ-2015 мы могли гор-
диться только лишь «серебром» 
Антона Шипулина в гонке пресле-
дования. 

После финиша Юрлова не мо-
гла сдержать эмоций:

— Я рада, что смогла справиться 
с нервами и принести эту победу 
России! Посвящаю ее своим папе 
и маме, всем, кто верил в нашу 
сборную. Надеюсь, что мы еще по-
кажем себя на этом чемпионате. 

Напомним, что женская инди-
видуальная гонка проводится в 
рамках мировых чемпионатов с 

1984 года. Тогда на первенстве 
планеты в Шамони первенствова-
ла представительница сборной 
СССР Венера Чернышова. Отме-
тим, что оставшиеся места на пье-
дестале почета завоевали также 
девушки из СССР — Людмила За-
болотная и Татьяна Брылина. С тех 
пор отечественные биатлонистки 
становились лучшими в мире еще 
пять раз — в 1985 году «золото» по-
лучила Кайя Парве, в 1990-м — 
Светлана Давыдова, в 2004-м — 
Ольга Пылева. До вчерашней по-
беды Юрловой мы не знали побед 
в этом виде программы с 2008 
года. Тогда на ЧМ в Остерсунде по-
чти полная тезка нынешней чем-
пионки — Екатерина Юрьева един-
ственной из 93 участниц поразила 
все 20 мишеней (тоже символич-
но, не правда ли?). 

Таким образом, легендарная 
норвежка Тура Бергер, завершив-
шая свою карьеру в большом 
спорте получила к своим титулам 
приставку «экс». Тура побеждала 
в биатлонной классике в 2012 и 
2013 годах. 

Тем временем тренерский 
штаб сборной России огласил со-
став на мужскую индивидуальную 
гонку в рамках чемпионата мира, 
которая пройдет сегодня.

Первый раз в Финляндии вы-
ступит Алексей Волков, компа-
нию которому на дистанции со-
ставят новоиспеченный серебря-
ный призер ЧМ-2015 Антон Ши-
пулин, а также Евгений Гараничев 
и Тимофей Лапшин.

ОСТАВШИЕСЯ ГОНКИ 
НА ЧМ-2015

12 марта, четверг
19.15* Мужская индивидуальная гон-

ка на 20 км

13 марта, пятница
19.15 Женская эстафета 4х6 км

14 марта, суббота
18.30 Мужская эстафета 4х7,5 км

15 марта, воскресенье
15.30 Женский масс-старт на 12,5 км

18.15 Мужской масс-старт на 15 км

* — везде время московское

Акцент

 Сенсационный успех 
Юрловой связан с ее велико-
лепной стрельбой — 
в гонке Екатерина закрыла 
все 20 мишеней

А
Р

Событие Биатлонистка Юрлова выиграла индивидуальную гонку 
на чемпионате мира в Финляндии

Екатерина — первая

Победа Екатерины Юрловой в биат-
лонной классике стала настоящей 
сенсацией.

ФУТБОЛ «Реал» с трудом вышел в 1/4 финала Лиги чемпионов

Проходной мадридский двор
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ДОСЬЕ «РГ»
Екатерина Юрлова, родилась 23 
февраля 1985 года в Ленинграде.
Юрлова — мастер спорта России 
международного класса. Биатло-
ном занимается с 2005 года. Пре-
жде пробовала себя в лыжных гон-
ках. В сезоне 2007/08 Юрлова впер-
вые приняла участие в гонках на 
этапе Кубка мира среди «стреля-
ющих лыжников». До вчерашней 
победы лучшим результатом у 
спортсменки был серебряный пье-
дестал на чемпионате Европы 
2009 года в эстафете.
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